
ОПРОС Есть ли жизнь после 
50-ти и чего не хватает, 
чтобы она была

Йога, танцы  
и гамак

Елена Березина

ПЕНСИОНЕРЫ и люди предпенсионного возраста испы-
тывают недостаток услуг, ориентированных именно на 
них, показало исследование Института трудового долголе-
тия МИРБИС. 

Большинство россиян в возрасте от 50 лет и старше до-
вольны товарами и услугами для людей старшего поколе-
ния. Правда, нареканий не вызывает лишь то, что есть в на-
личии. Многого попросту не хватает. В частности, около 35 
процентов нуждаются в туристических услугах, 26 про-
центов — в спортивных услугах, а 18 — в косметических и 
парикмахерских услугах, нацеленных на людей старшего 
поколения. Сегодняшние пенсионеры уже не те, что были 
раньше. Половина «молодых» пенсионеров продолжают 
работать после наступления пенсионного возраста. «Если 
считать тех, кто работают хотя бы какую-то часть года, то 
таких треть и даже больше», — говорит Юрий Гор-
лин, заместитель директора Института социаль-
ного анализа и прогнозирования РАНХиГС. 

ПРАВО Следователи 
не смогут заводить 
«карманных» адвокатов

Защитная 
реакция

Владислав Куликов

СЛЕДОВАТЕЛИ больше не смогут  создавать вокруг 
себя команды из адвокатов-любимчиков,удобных своей 
сговорчивостью. Так отныне человек в погонах не вправе 
выбирать, кто именно из защитников должен вступить в 
дело.

Федеральная палата адвокатов пропишет единые пра-
вила распределения по делам адвокатов, работающих по 
назначению. Речь о тех защитниках, которые предостав-
ляются обвиняемому государством, если у самого чело-
века либо нет на примете своего адвоката, либо недоста-
точно средств.

Как сообщил вчера президент Федеральной палаты 
адвокатов Юрий Пилипенко,  в прошлом году правитель-
ством страны было выделено 4, 2 миллиарда рублей на 
оплату труда защитников по назначению. Согласно дан-
ным региональных адвокатских палат, всего в этой рабо-
те участвовали около 40 тысяч адвокатов. Впрочем,по 
оценкам экспертов, эта цифра может быть гора-
здо выше. Не исключено, что учесть удалось не 
всех. Но масштабы и так понятны.

Елена 

Веснина: 

Мы сможем 

вернуться 

в Мировую 

лигу

«Ведь нас с вами, когда 

революция настанет, 

повесят...Или вы 

надеетесь уцелеть?» 

Рассекречены 

дневники подруги 

«дома Лениных» 

Ариадны Тырковой  

Эльвира Набиуллина:
В апреле годовая
инфляции снизилась
до 4,1 процента
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Прямая речь Замглавы минфина Алексей Моисеев — о финансовых 
пирамидах, биткоине и альтернативах банковских вкладов

Игра на деньги

Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж 

Ф
ранцузы в растерянности: 
в воскресенье идти голосо-
вать  в первом туре за одно-

го из кандидатов на пост главы го-
сударства, а больше трети избира-
телей до сих пор не знают, кому из 
них отдать предпочтение. Навер-
ное, поэтому, как здесь опасаются, 
и явка со знаком минус на избира-
тельных участках  побьет рекорды 
всех предыдущих лет.

— Нынешние выборы — самая 
настоящая головоломка, — разво-
дит руками шеф политической 
службы еженедельника «Мариан-
на» Соазиг Кеменер. — Ясно, что из 
«четверки» фаворитов поздно ве-
чером в воскресенье во втором 
туре окажутся только двое, но я 
назову фантазером любого, кто 
отважится сейчас назвать их име-
на.

Одной из причин, приведшей к  
разброду и шатаниям в политиче-
ском  бомонде страны,  Соазиг 
вполне резонно считает отказ  
Франсуа Олланда по известным 
причинам баллотироваться на 
второй срок, что нарушило все 

президентские традиции Пятой  
республики. Другой, по ее словам,   
стали безжалостные «жернова 
праймериз»,  которые перемоло-
ли кости  политикам, считавшим-
ся несомненными претендентами 
на Елисейский дворец. У правых 
это Николя Саркози и Ален Жюп-
пе, у социалистов — олландовский 
протеже, экс-премьер Манюэль  

Вальс.  Если  у «республиканцев» 
нашелся достойный кандидат в 
лице Франсуа Фийона, которого 
противники, правда, безуспешно, 
пытались вывести из игры,  то у 
социалистов этого не произошло: 
Бенуа Амон со скользящим вниз 
рейтингом никем всерьез  здесь не 
воспринимается.

Ситуация действительно сло-

жилась парадоксальная. Явного 
лидера в президентской гонке нет. 
Хотя  до недавнего времени, каза-
лось, что на эту роль претендуют 
то харизматичная глава Нацио-
нального фронта Марин Ле Пен, то 
основатель внепартийного движе-
ния  «На марше» Эмманюэль Ма-
крон, собравший вокруг себя ре-
формистских перебежчиков  из 
лагеря Соцпартии, часть центри-
стов, а также всех, кому импони-
руют его фотогеничный профиль 
и гладкие речи о радужных пер-
спективах, ждущих страну при его 
гипотетическом правлении. Но от-
ныне вровень  с ними идут и Фран-
суа Фийон, и левый выдвиженец 
«Неподчинившейся Франции» 
Жан-Люк Меланшон.

Так что возможны все вариан-
ты. А их шесть.

По первому сценарию, если ве-
рить опросам многочисленных  
французских служб, победителя-
ми первого тура могут стать Эм-
манюэль Макрон и Марин Ле Пен, 
рейтинг которых колеблется в 
районе 22—24 процентов. Те же 
службы уверяют, что спустя две 
недели во втором туре  главный 
«марширующий»  одержит  лег-

кую победу над  белокурой 
нацфронтисткой.  Вероятность ве-
лика, но не стопроцентна. По 
крайней мере, так полагает дирек-
тор Высшей школы социальных 
наук Жак Сапир.

— Их дуэль будет воспринята 
французами как противостояние 
двух диаметрально противопо-
ложных стратегий, — говорит он. — 
С одной стороны, продолжение 
политики Франсуа Олланда, кото-
рую, несмотря на камуфляж, во-
площает Макрон. С другой, ее рез-
кое отторжение, альтернатива. 
Если мадам Ле Пен  удастся прове-
сти наступательную кампанию 
между двумя турами, делая ак-
цент на личности Макрона как 
фактического преемника и про-
должателя дела Олланда, а он, как 
известно, большой любовью 
французов не пользуется, то у нее 
может появиться шанс. Неболь-
шой, но все-таки шанс.

По второму сценарию «на 
коне» могут остаться Марин Ле 
Пен и Франсуа Фийон. Местные 
агентства отдают предпочтение 
первому варианту, но ка-
надская служба Filteris c 
ними не согласна. 

Роман Маркелов

М
инфин постепенно 
меняет подходы к 
финансовой без-
опасности. Битко-
ины и другие крип-

товалюты, еще совсем недавно 
считавшиеся явлением, мягко го-
воря, подозрительным, как ни-
когда оказались близки к легали-
зации в России и продаже через 
обычные банки.

В ведомстве также стараются 
избавиться от излишних рисков 
для инвесторов на фондовом 
рынке и для покупателей сбере-
гательных сертификатов. Об 

этом, о  финансовой грамотности 
россиян и о том, что сейчас мо-
жет быть страшнее финансовых 
пирамид, рассказал в интервью 
«Российской газете» замести-
тель министра финансов Алексей 
Моисеев.

Алексей Владимирович, о круп-
ных скандалах с финансовыми 
пирамидами не слышно доволь-
но давно. Миновала ли опасность 
для кошельков населения с этой 
стороны?
АЛЕКСЕЙ МОИСЕЕВ: Надеюсь, да. Ког-

да-то каждая вторая финансовая 
организация в России так или 
иначе являлась финансовой пира-
мидой. 

Сейчас ситуация изменилась, 
пирамиды стали достаточно ред-
ким явлением. Однако существу-
ют организации, которые фор-
мально не являются пирамидами 
и в принципе могут обеспечить 
высокие доходы исходя из их ре-
альной экономической деятель-
ности. Но риски они несут огром-
ные.

Опасность в первую очередь не 
в самих пирамидах, а в головах. В 
этом смысле со времен Остапа 
Бендера и Сергея Мавроди ничего 

по большому счету не измени-
лось. Общий принцип, что «мы си-
дим, а денежки идут», как был, так 
и остался. Помните, как писал Ги-
ляровский? Всегда было очень 
много любителей купить на грош 
пятаков. Эти люди были и сто лет 
назад, когда Гиляровский писал 
свою книгу «Москва и москвичи», 
они и сейчас остались. Поэтому, 
когда обещают квартиру за тыся-
чу рублей или машину за пятьсот 
или просто доход 500 
процентов, люди все еще 
верят этому.

ВЫБОРЫ Аналитики с трудом прогнозируют исход выборов во Франции

Кого увидит Париж?

4
Валентина 
Матвиенко   
о том, как рос-
сийское обще-
ство сдает экза-
мен на человеч-
ность, помогая 
неизлечимо 
больным детям

6
Туристам 
могут вернуть 
часть стоимо-
сти отдыха   
на отечествен-
ных курортах 

7
Скоростные 
электромобили 
с емкими акку-
муляторами, 
автопилоты и 
другие новинки 
автосалона   
в Шанхае 

12
«Золотая 
маска» — 
в каких театрах 
можно посмо-
треть спектакли 
лауреатов 

ТОЛЬКО В «РГ»

АРХИВ

Инвесторов в фондовый рынок 
планируется застраховать 
от мошенничества.

Бронемашины «Рысь» 
начинают 
поступать 
в десантные 
войска 
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Акцент

 Люди по-прежнему верят, 
что можно без труда 
получить доход в 500%
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Австралийский доллар  42,4647
Азербайджанский манат  33,1433
Армянский драм**  11,6443
Белорусский рубль  30,0487
Болгарский лев  31,0322
Бразильский реал  17,9100

Венгерский форинт**  19,3978
Вон Республики Корея***  49,5492
Гонконгский доллар*  72,5549
Датская крона*  81,6057
Доллар США  56,4165
Евро  60,6139

Индийская рупия**  87,3016
Казахстанский тенге**  18,0559
Канадский доллар  41,8427
Киргизский сом**  83,2096
Китайский юань*  81,9567
Молдавский лей*  29,2313

Новый туркменский манат  16,1421
Норвежская крона*  65,9141
Польский злотый  14,2495
Румынский лей  13,3692
СДР  77,0001
Сингапурский доллар  40,3869

Таджикский сомони*  63,8918
Турецкая лира  15,4506
Узбекский сум***  15,3389
Украинская гривна*  21,0824
Фунт стерлингов  72,3993
Чешская крона*  22,5387

Шведская крона*  63,1255
Швейцарский франк  56,6772
Южноафриканский рэнд*  42,7560
Японская иена**  51,7654

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 21.04.17

Макрон, Фийон и Ле Пен подошли к финишу с близкими рейтингами.
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ДОКУМЕНТ Президент 
утвердил Стратегию 
экологической 
безопасности

Закон природы

Александра Белуза

В ГОД экологии в России впервые появилась Стратегия 
экологической безопасности. Детальный план меропри-
ятий по ее реализации правительство должно утвердить 
в трехмесячный срок. Соответствующий указ подписал 
Владимир Путин. 

За реализацию стратегии отвечает правительство, ко-
торое должно ежегодно представлять президенту доклад 
о состоянии экологической безопасности и мерах по ее 
укреплению. Стратегия рассчитана до 2025 года и начи-
нается с того, что экологическая безопасность РФ при-
знается составной частью национальной безопасности. 
Далее документ определяет основные вызовы и угрозы в 
сфере охраны окружающей среды, а также цели и задачи 
политики государства в этой сфере.

Текущее состояние окружающей среды в России оце-
нивается как неблагополучное. «В городах с высоким и 
очень высоким уровнем загрязнения воздуха проживает 
17,1 млн человек», — говорится в стратегии. Всего же 

74% населения стра-
ны живет в террито-
риях, где экология 
«подвергается суще-
ственному негатив-
ному воздействию, 
источниками кото-
рого являются объ-
екты промышленно-
сти, энергетики и 
транспорта».

Из-за вредных сбросов в водоемы серьезно страдает и 
качество питьевой воды. «От 30 до 40 процентов населе-
ния страны регулярно пользуются водой, не соответст-
вующей гигиеническим нормативам», — отмечается в 
стратегии. 

Одна из главных проблем — гигантские объемы мусо-
ра. По данным, приведенным в стратегии, в результате 
прошлой хозяйственной и иной деятельности в России 
накоплено свыше 30 млрд тонн отходов производства и 
потребления. Ежегодно образуется еще примерно 4 млрд 
тонн отходов. Кроме того, в России сохраняется повы-
шенное радиоактивное загрязнение территорий после 
катастрофы на Чернобыльской АЭС. К внутренним вызо-
вам отнесена также «существенная криминализация и 
наличие теневого рынка в сфере природопользования». 
Отмечается, что в условиях санкций Россия может стол-
кнуться с ограничением доступа к зарубежным экологи-
чески чистым технологиям.

Суммарно, по экспертным оценкам, ежегодные эко-
номические потери из-за ухудшения экологии составля-
ют 4—6% ВВП, и это без учета ущерба здоровью людей. 

Целью госполитики названо «обеспечение качества 
окружающей среды, необходимого для благоприятной 
жизни человека и устойчивого развития экономики». 
К числу ключевых задач, требующих решения, отнесены, 
в частности, восстановление водных экосистем, предо-
твращение дальнейшего загрязнения воздуха и умень-
шение уровня его загрязнения в городах, расширение 
мер по сохранению биологического разнообразия, в том 
числе редких и исчезающих видов растений и животных. 

Государство нацелено создавать индустрию утилиза-
ции отходов, в том числе их повторного применения. Со-
гласно стратегии, власть также будет стимулировать 
внедрение новых технологий на предприятиях с тем, 
чтобы было меньше вредных сбросов и выбросов, разви-
вать в стране систему экологического образования, ак-
тивизировать проведение научных исследований в обла-
сти охраны природы, способствовать созданию и разви-
тию системы экологических фондов. В документ также 
заложено проведение стратегической экологической 
оценки проектов и программ развития, создание систе-
мы экологического аудита. 

КРЕМЛЬ Владимир Путин 
побеседовал с главами 
двух республик

От Грозного 
до Абакана

Кира Латухина

В СРЕДУ поздно вечером президент встретился в Кремле 
с главами Чеченской Республики Рамзаном Кадыровым 
и Хакасии Виктором Зиминым.

Что касается Чечни, то Кадыров сообщил, что в плане 
безопасности регион на хорошем счету, уличной пре-
ступности нет, серьезных угроз террористической на-
правленности тоже нет. «Республика, так скажем, уве-
ренно двигается вперед», — заметил он.

«Но все-таки проявление было, было нападение на 
часть Росгвардии, поэтому вопросы еще не все, видимо, 
решены. Но все они, безусловно, решаются, я вижу, что 
они решаются, и хо-
рошо. И делать это, 
конечно, нужно на 
базе развития эко-
номики и социаль-
ной сферы», — под-
черкнул Путин.

Кадыров заверил, 
что все майские ука-
зы выполняются на 
сто процентов. Пре-
зидент похвалил его за существенное снижение безрабо-
тицы (когда Кадырова назначили, этот показатель был 
76%, сейчас — 9%). По словам руководителя региона, 
доля сельхозпроизводства выросла на 13,6%, внебюд-
жетные инвестиции — на 19%. Доступность дошкольного 
образования для детей от трех до семи лет доведена до 
ста процентов, досрочно завершен первый этап програм-
мы по переселению граждан из аварийного жилья.

О судьбе семей, пострадавших от лесных пожаров, 
рассказал на встрече с президентом глава Хакасии. По 
словам Виктора Зимина, все вопросы помощи постра-
давшим «сняли на сегодняшний день». «Всех сопрово-
ждаем, особенно пожилых, особенно тех, кто в сельской 
местности, никого не бросаем», — подчеркнул он. «Пока-
затели преступности у нас самые низкие, и мы входим в 
десятку самых стабильных регионов страны», — сообщил 
Зимин. Президент поинтересовался уровнем доходов 
граждан. Инфляция ниже среднероссийской, реальные 
доходы выше, рассказал глава региона. «При этом мы со-
хранили самые низкие цены на основные продукты в Си-
бирском регионе, особенно на мясо, на рыбу. Гордимся, 
сами себя кормим», — констатировал он. Два года подряд 
в Хакасии самая низкая безработица по Сибири.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев признал сильную зависимость экономики 
от цен на нефть, минфин рассчитывает это исправить

На кончике нефтяной иглы
Роман Маркелов

Р
оссийская экономика все 
еще сильно зависит от цен 
на нефть, признают в прави-

тельстве. Однако, как считают в 
минфине, именно сейчас впер-
вые за последние 50 лет настал 
уникальный момент, когда Рос-
сия наконец-то может слезть с 
«нефтяной иглы». 

Об этом в четверг шла речь на 
расширенном заседании колле-
гии минфина. 

Долгосрочные вызовы для 
экономики с нефтяной конъюн-
ктурой не связаны, но если гово-
рить о краткосрочных и среднес-
рочных вызовах, то от нефти за-
висит очень многое, не скрывал в 
своем выступлении премьер-ми-

нистр Дмитрий Медведев. «Вызо-
вы, с которыми мы столкнулись 
ранее, никуда не исчезли. Сохра-
няются и санкции, и финансовые 
ограничения, рыночная конъюн-
ктура остается весьма неблаго-
приятной. Начинали 2016 год с 
драматического снижения не-
фтяных цен до уровней, которые 
в последний раз были 12 лет на-
зад», — заявил он. Так, в январе 
2016 года стоимость барреля не-
фти марки Brent опускалась до 27 
долларов.

В итоге для ответа на все вызо-
вы кабмину пришлось выстраи-
вать жесткий баланс между дохо-
дами и необходимостью разви-
вать экономику страны, сказал 
Медведев. Но в целом в экономи-
ке все не так грустно, считает 

премьер. «Спад в экономике уда-
лось остановить. Считаю, что это 
главная победа по итогам 2016 
года. Рецессия, которая была не-
избежна, была неглубокой и не-
продолжительной, и отнюдь не 
разрушительной, как это пред-
сказывалось», — отметил Медве-
дев.

Сейчас в России при низких 
ценах на нефть крепкий платеж-
ный баланс и минимальная зави-
симость от внешнего долга, 
контролируемый уровень бюд-
жетного дефицита и низкая ин-
фляция, подтвердил министр фи-
нансов Антон Силуанов. Но при 
этом для балансировки бюджета 
в 2017 году нужна среднегодовая 
стоимость барреля в 60 долла-
ров, добавил он (сейчас — около 

53 долларов за баррель, в дефи-
цитный бюджет на 2017 год зало-
жена средняя цена 40 долларов за 
баррель). С другой стороны, по 
словам Силуанова, еще в 2013—
2014 годах для балансировки 
бюджета требовалась цена 95—
105 долларов за баррель.

Одна из главных задач, кото-
рую поставил перед минфином 
Дмитрий Медведев, — снизить за-
висимость экономики и бюджета 
от цен на нефть. По словам Силу-
анова, она преследовала страну 
последние 50 лет и каждый кри-
зис был связан именно с ней. Ис-
пользование конъюнктурных до-
ходов создавало иллюзию благо-
получия, которая рассеивалась, 
как только они исчезали, таким 
образом мы сами провоцировали 
экономические и бюджетные 
кризисы, также сказал Антон Си-
луанов. «Сейчас у нас есть уни-
кальный шанс раз и навсегда из-
бавиться от нее», — считает глава 
минфина. 

По его словам, своеобразным 
лечением «голландской болез-
ни» экономики, которое забло-
кирует влияние ценовых колеба-
ний на бюджет, курс рубля и ин-
фляцию, станет бюджетное пра-
вило. Скорее всего, оно уже будет 
заложено в бюджет на 2018—
2020 годы. Де-факто обновлен-
ная конструкция бюджетного 
правила уже активно тестирует-
ся в виде покупки валюты мин-
фином на объем дополнительных 
ежемесячных доходов от прода-
жи нефти и газа. По словам Силу-
анова, результатом уже стало 
снижение зависимости между 
динамикой курса рубля и цен на 
нефть, заметное снижение оцен-
ки рисков инвестиций в россий-

ские активы, а также снижение 
процентных ставок в экономике. 
Но кроме этого понадобятся еще 
и предсказуемые фискальные ус-
ловия, и смещение расходов в 
сторону развития человеческого 
капитала, сказал Силуанов.

Однако без структурных ре-
форм любые темпы роста эконо-
мики, которых удастся достичь, 
упрутся в «потолок потенциала», 
который Силуанов оценил мак-
симум в 1,5 процента в год. «При 
этом задачи у нас более амбици-
озные — обеспечение роста не 
ниже среднемировых темпов, то 
есть 3—3,5 процента в год», — зая-
вил министр финансов.

По мнению главы Банка Рос-
сии Эльвиры Набиуллиной, бюд-
жетное правило вместе с дости-
жением цели по инфляции поспо-
собствует стабилизации курса 
рубля и сгладит его колебания. 
ЦБ планировал достичь инфля-
ции в четыре процента к концу 
2017 года, но уже практически 
добился этой цели. «В марте ин-
фляция снизилась до 4,3 процен-
та, а по оценке на 17 апреля, ин-
фляция снизилась в годовом вы-
ражении до 4,1 процента», — зая-
вила Набиуллина. 

Более быстрое снижение ин-
фляции открыло путь и к более 
быстрому снижению ключевой 
ставки, добавила глава ЦБ. Она 
допустила, что уже на ближай-
шем заседании совета директо-
ров Банка России 28 апреля бу-
дет вестись дискуссия о сниже-
нии ставки между 0,25 и 0,5 про-
центных пункта. В марте Центро-
банк снизил ставку до 9,75 про-
цента годовых, снижение прои-
зошло впервые с сентября прош-
лого года.

ДИПЛОМАТИЯ

Индию 
и Пакистан 
проверят 
на готовность 
к вступлению 
в ШОС

БОЛЬШАЯ 
«ВОСЬМЕРКА»

Екатерина Забродина, 
Москва — Астана

В ПЯТНИЦУ столица Казахстана 
примет министров иностранных 
дел стран — членов ШОС, которые 
завершат последние приготовле-
ния к июньскому саммиту глав го-
сударств Организации. Визит 
Сергея Лаврова, вновь ставшего 
гостем в Астане, будет насыщен-
ным. Шанхайская организация 
сотрудничества стоит на пороге 
революции: после присоедине-
ния к «шестерке» Индии и Пакис-
тана она превратится в «восьмер-
ку» с участием региональных ги-
гантов. Однако, по мнению собе-
седников «РГ», размывания ШОС 
не произойдет, ведь участникам 
все равно придется договаривать-
ся по всем ключевым вопросам, а 
они принимаются не иначе как 
консенсусом.

 Дипломатическая жизнь в 
Астане заметно оживилась с на-
чала года, когда Казахстан пре-
доставил площадку для межси-
рийских переговоров, проходя-
щих параллельно с женевским 
процессом. Нет сомнений, что 
сегодня дипломаты будут обсу-
ждать вопросы, связанные с без-
опасностью и отражением тер-
рористической угрозы, исходя-
щей от радикальных группиро-
вок на территории Сирии и Аф-
ганистана. Недавно российские 
власти признали: почти десять 
тысяч выходцев из России и ре-
спублик Центральной Азии вою-
ют на стороне боевиков в САР. 
Внутри «шанхайской шестерки» 
(в нее входят Россия, Китай, Ка-

захстан, Таджикистан, Киргизия 
и Узбекистан) удалось создать 
механизмы, позволяющие спец-
службам и другим ведомствам 
обмениваться информацией. 
Совсем недавно, в начале апре-
ля, в казахстанской столице 
прошла двенадцатая встреча се-
кретарей Совбезов стран объе-
динения. Вот уже тринадцать лет 
действует Региональная анти-
террористическая структура 
ШОС. На сегодняшнем заседа-
нии Совет министров иностран-
ных дел рассмотрит проекты 
ключевых документов, которые 
в июне лягут на стол глав госу-
дарств. Среди них — Конвенция 
по противодействию экстремиз-
му и Антинаркотическая страте-
гия на 2017—2022 годы.

 А еще ветеранам ШОС пред-
стоит поставить оценку нович-
кам — Индии и Пакистану, кото-
рые уже через полтора месяца 
получат официальный статус го-
сударств — членов Организации. 
В Москве признают: кандидаты 
выполнили все требования на 
отлично. Процесс, запущенный 
два года назад, завершится бес-
прецедентным расширением 
ШОС. Отныне на «шанхайскую 
восьмерку», охватывающую бо-
лее 40 процентов населения Зем-
ли, будет приходиться почти чет-
верть мирового ВВП. А значит, 
открываются возможности для 
новых проектов, признают эк-
сперты. В то же время отноше-
ния в треугольнике «Пекин — 
Нью-Дели — Исламабад» нельзя 
назвать простыми. Однако дого-
вариваться все равно придется — 
на этом построена ШОС. «Номи-
нально это международная орга-
низация, но с региональным 
«портфелем». С вхождением в 
ШОС Индии и Пакистана она вы-
ходит на новый уровень — и неиз-
бежно появляются риски, — при-
знает заместитель директора 
Института стран Азии и Африки 
МГУ, эксперт РСМД Андрей Кар-
неев.  

Собеседник «РГ» признает: 
многие китайские эксперты вы-
ступали против форсированного 
расширения ШОС, полагая, что 
надо приложить больше усилий 
для «укрепления ее изнутри». 

После объявления итогов ре-
ферендума в Турции в новом све-
те предстают и заявления прези-
дента республики Реджепа Тайи-
па Эрдогана. Он уже говорил, что 
вступлению в Евросоюз предпо-
чел бы более тесную интеграцию 
с ШОС. Пока турки не подавали 
официальной заявки на членст-
во — в отличие от Ирана, который 
с 2008 года настойчиво добивает-
ся полноправного участия в объе-
динении. 

Президент Владимир Путин призвал отстаивать объективное отношение 
к истории

Факты без ревизий
Кира Латухина

И
стория должна не 
ссорить людей,  а 
предостерегать от 
ошибок, ее не следу-
ет превращать в иде-

ологическое оружие и нужно за-
щищать от «агрессивных диле-
тантов». Об этом президент зая-
вил в Кремле на заседании орга-
низационного комитета «Побе-
да». Ревизия истории открывает 
дорогу к пересмотру основ сов-
ременного миропорядка, и это 
чревато огромными рисками.

Глава государства предложил 
обсудить вопросы развития 
международного сотрудничест-
ва, поговорить, как полнее за-
действовать колоссальный по-
тенциал гуманитарных связей 
для работы с людьми, «которые 
настроены на ту же волну, что и 
мы».

«Огромную роль здесь игра-
ет работа по сохранению и за-
щите исторической правды о 
Второй мировой войне, о тради-
циях и духе союзничества в 
борьбе с нацизмом, — подчер-
кнул Путин. — Для нас это пре-
жде всего нравственное, челове-
ческое понятие, нравственный 
и человеческий долг перед поко-
лением победителей, перед пав-
шими за Родину, перед теми, кто 
обустраивал и восстанавливал 
страну после Великой Отечест-
венной войны».

«Историческая правда скре-
пляет общество, служит духов-
ным, ценностным фундаментом 
для развития, помогает людям 
разных поколений ощущать себя 
действительно единой сплочен-
ной нацией», — сказал президент.

В России идет открытое обсу-
ждение самых спорных вопро-
сов истории — не только периода 
Второй мировой войны, но и 
других эпох. «Наша позиция за-
ключается в том, что история, 
какой бы трудной и противоре-
чивой она ни была, призвана не 
ссорить людей, а предостерегать 
от ошибок, помогать укреплять 
добрососедские отношения», — 
отметил он. Глава государства 
осудил попытки превратить 
историю в политическое и идео-
логическое оружие. «Мы видим, 
какие риски влечет циничное от-
ношение к прошлому, как фаль-
сификация, манипуляция исто-
рическими фактами ведет к ра-
зобщению стран и народов, по-
явлению новых разделительных 
линий, формированию образа 
врага», — заявил он. «Особенно 
опасен курс, взятый в некото-
рых странах на героизацию на-
цизма, оправдание пособников 
нацистов. Это не только оскор-
бляет память жертв преступле-
ний нацизма — такая политика 

подпитывает националистиче-
ские, ксенофобские, радикаль-
ные силы», — убежден президент. 
«Ревизия истории фактически 
открывает дорогу к пересмотру 
основ современного миропоряд-
ка ,  размыванию ключевых 
принципов международного 
права и безопасности, которые 
сложились по итогам Второй ми-
ровой войны», — считает Путин. 
И это чревато огромными риска-
ми для всех. «Мы обязаны отста-
ивать объективное отношение к 
истории», — призвал президент. 

Нужно вести постоянную рабо-
ту по патриотическому воспита-
нию, поддерживать обществен-
ные инициативы, развивать свя-
зи с соотечественниками, забо-
титься о благоустройстве мемо-
риалов, жестко реагировать на 
случаи вандализма, публико-
вать архивные материалы — это 
эффективное средство против 
домыслов и мифов. Для этого 
нужны современные качествен-
ные интерактивные интернет-
ресурсы, считает глава государ-
ства. Нужно ориентироваться 

прежде всего на молодежь, дей-
ствовать через соцсети. 

Неутешительные цифры при-
вела главный редактор RT Мар-
гарита Симоньян. Около 50% 
жителей США и ряда стран Евро-
пы считают, что во Второй миро-
вой победила Америка. При этом 
22% считают, что Британия, 
только 14% назвали Советский 
Союз, 1% придумал какую-то 
другую страну, а 13% вообще не 
знают. «Понятно, что десятиле-
тия образовательных программ, 
направленных именно на такой 
результат — кинематограф, СМИ, 
политические организации, об-
щественные заявления полити-

ков — не могли привести ни к 
чему другому, но это не значит, 
что не нужно ничего делать по 
этому поводу», — заявила Симо-
ньян и продемонстрировала сов-
ременные форматы, которые RT 
использует для донесения прав-
ды до мира — например, «виру-
сные» ролики или студия в 3D.

Вице-премьер Дмитрий Рого-
зин предложил осовременить по-
вестку ветеранского движения и 
сделать его интересным для мо-
лодежи.  

Акцент

 Историческая правда скрепля-
ет общество, служит духов-
ным, ценностным фундамен-
том для развития

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 
Владимир Путин встретился в Кремле с наследным принцем Абу-Да-
би, заместителем Верховного главнокомандующего Вооруженными си-
лами ОАЭ Мухаммедом Аль Нахайяном. Речь шла о ситуации в регио-
не, совместной борьбе с терроризмом и торгово-экономическом взаимо-
действии.

Государство нацеле-
но создавать инду-
стрию утилизации 
отходов

Ветеранам ШОС 
предстоит поставить 
оценку новичкам — 
Индии и Пакистану

В Чеченской 
Республике майские 
указы выполняются 
на сто  процентов

Минфин назвал способы снижения зависимости бюджета от нефтяной конъюнктуры.

Героизация нацизма, оправдание 
пособничества ему — это особенно 
опасный курс, предостерег прези-
дент РФ.
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ПРОЕКТ Продажу сим-карт разрешат только в салоне связи и строго по паспорту

Симка, как тебя зовут?
Ольга Игнатова

С
енаторы предлагают вве-
сти полный запрет на про-
дажу сим-карт через по-

средников — физических и юри-
дических лиц. Таким образом, 
купить новую симку можно бу-
дет только в салоне связи. Зако-
нопроект о введении такого за-
прета будет внесен в Госдуму 
уже в ближайшие недели. Об 
этом на заседании временной 
комиссии Совета Федерации по 
развитию информационного об-
щества сообщила зампред Коми-
тета по конституционному зако-
нодательству и государственно-
му строительству Людмила Бо-
кова.

Напомним, что разработать 
новый законопроект неделю на-

зад поручила спикер Совета Фе-
дерации Валентина Матвиенко. 
На самом деле, в России уже два 
года действует закон, запрещаю-
щий продажу сим-карт без 
предъявления покупателем па-
спорта и о внесении персональ-
ных данных абонента в договор. 
Но в реальности он слабо выпол-
няется. «Продажа сим-карт на 
улице — вне закона и такими тор-
говцами должна заниматься по-
лиция. Но по факту не занимает-
ся»,— подчеркнула Людмила Бо-
кова. И многочисленные неле-
гальные торговцы направо и на-
лево продолжают продавать по 
минимальным ценам или даже 
бесплатно раздавать направо и 
налево обезличенные симки. В 
прошлом году, по данным Ро-
скомнадзора, было изъято более 

28 тысяч незаконно продавае-
мых сим-карт, из которых поло-
вина пришлась на «Вымпел-
Ком», 18 процентов — на «Мега-
Фон», 16 процентов — на МТС, 12 
процентов — на «Т2 РТК Хол-
динг», 4 процента — на других 
операторов. По данным экспер-
тов, как правило, сим-карты по-
падают к уличным торговцам че-
рез «подставные юрлица», кото-
рые закупают и оформляют их 
как корпоративные для своих 
сотрудников, а на самом деле пе-
репродают без надлежащего 
оформления. Продажа обезли-
ченных симок опасна тем, что 
ими пользуются мошенники и 
террористы. Теракт в питерском 
метро — тому подтверждение. 
Информация о подготовке те-
ракта у спецслужб была, однако 

предотвратить его не удалось 
именно потому, что террористы 
использовали для связи куплен-
ные без предъявления паспор-
тов сим-карты. Оперативники 
выяснили, что все сим-карты 
были приобретены на рынках и 
не привязаны к реальным лю-
дям.

По словам Людмилы Боко-
вой, новый законопроект может 
содержать меры, которые позво-
лят идентифицировать владель-
ца сим-карты. Например, усло-
вие, что оператор связи имеет 
право предоставлять услуги 
только после появления сведе-
ний об абоненте в его базе дан-
ных. Кроме того, полагает сена-
тор, оператор должен иметь воз-
можность проверять сведения 
об абоненте через различные 

госсистемы — Федеральную на-
логовую службу, Пенсионный 
фонд и т.д. «Но для этого опера-
торам нужно предоставить до-
ступ к таким системам, как сей-
час реализовано у банков», — от-
метила она.

Глава департамента проектов 
по информатизации минкомсвя-
зи Олег Качанов поддержал 
предложение о том, что оказы-
вать услуги связи можно только 
после занесения проверенных 
данных абонента в базу операто-
ра. В свою очередь вице-прези-
дент по корпоративным и право-
вым вопросам МТС Руслан Иб-
рагимов отметил, что необходи-
мость подтверждать данные до 
начала оказания услуг связи от-
разится на прибыли операторов, 
но они на нее согласны.

ПРОЕКТ

Минюст 
считает, что 
надо сажать 
на 10 лет 
за обман 
в финансовой 
отчетности

БУХГАЛТЕРУ 
ПРЕДЛОЖИЛИ 
СРОК 

Наталья Козлова

ВЧЕРА стало известно, что оте-
чественное министерство юсти-
ции предлагает сурово наказы-
вать лишением свободы сроком 
до 10 лет бухгалтеров. Такое нака-
зание им грозит за ложные сведе-
ния в документах бухгалтерского 
учета кредитных и некредитных 
финансовых организаций. 

Об этом говорится в законо-
проекте, опубликованном на фе-
деральном портале проектов нор-
мативных правовых актов.

Но в предложенном варианте 
министерства юстиции десять лет 
лишения свободы будет светить 
не одиночкам-бухгалтерам, а 
группе товарищей, объединен-
ных одним криминальным замы-
слом. Так что просто ошибка 
уставшего специалиста исключа-
ется по определению.

По замыслу разработчиков, 
жесткое наказание грозит, если 
нарушение закона совершила 
группа лиц по сговору для сокры-
тия банкротства. 

Именно такие изменения 
предлагается внести в Уголовный 
кодекс РФ. 

Итак, перечислим то, за что 
можно уехать в суровый климат 
на десять лет.

Такое наказание предусматри-
вается за внесение группой лиц 
по сговору заведомо ложных и не-
полных сведений о сделках, обя-
зательствах, имуществе в доку-
менты бухучета для сокрытия 
банкротства, оснований для вве-
дения временной администрации 
или отзыва (аннулирования) ли-
цензии организации.

За все это предлагается нака-
зывать помимо лишения свободы 
сроком до 10 лет еще и штрафом в 
размере 3—5 миллионов рублей 
или зарплаты осужденного в тече-
ние 3—5 лет.

Напомним, что совсем недав-
но минюст объявил и о другом 
проекте — внести серьезные изме-
нения в Уголовно-процессуаль-
ный кодекс РФ. 

Например, если есть сведения, 
что имущество обвиняемого, сто-
имость которого позволяет воз-
местить ущерб, находится на тер-
ритории иностранного государст-
ва, следователь вносит запрос о 
проведении процессуальных дей-
ствий госорганами другой стра-
ны.

Также, согласно законопроек-
ту, суд должен рассмотреть хода-
тайство следователя об аресте 
имущества подозреваемого или 
обвиняемого в срок не позднее 
восьми часов с момента посту-
пления ходатайства.

О чем говорят Интернет-торговле готовят новый закон

Покупки по-честному

Юлия Кривошапко 

Р
езонансный законопро-
ект об ответственности 
для интернет-агрегато-
ров, объединяющих на 
своих площадках това-

ры и услуги, должен быть дорабо-
тан. К такому выводу пришли 
участники «круглого стола» в 
Госдуме.

Речь идет о поправках в закон 
о защите прав потребителей. Их 
разработал Роспотребнадзор. В 
марте правительство внесло за-
конопроект в Госдуму. Если он 
будет принят, агрегаторы долж-
ны будут нести ответственность 
за достоверность информации, 
предоставляемой о продавцах, 
товарах и услугах, и отвечать ру-
блем перед покупателями при 
возникновении претензий. Меж-
ду тем участники рынка и эк-
сперты просят доработать зако-
нопроект, чтобы он не стал ба-
рьером для дальнейшего разви-

тия электронной коммерции в 
России. 

Россияне все чаще покупают в 
Сети. Объем продаж в онлайне 
вырос в 2016 году на 7%, традици-
онная розница напротив упала на 
10, рассказал глава Комитета ГД 
по информационной политике, 
информационным технологиям и 
связи Леонид Левин: «По прогно-
зам, в ближайшие несколько лет 
сегмент электронных продаж вы-
растет до 20 процентов. В среднем 
уже половина интернет-пользова-
телей в России совершает покуп-
ки товаров в Сети». 

Особенность электронной 
коммерции в том, что контакта 
между продавцом и покупателем 
практически нет, констатирова-
ла руководитель Роспотребнад-
зора Анна Попова: «Покупатель 
не всегда знает, кто поставляет 
ему товар или услугу, кто отвеча-
ет за качество и кто гарантирует 
безопасность той или иной услу-
ги. Поэтому есть необходимость 
менять законодательство, чтобы 
оно больше соответствовало тре-
бованиям сегодняшнего дня». 

Как уточняют в Роспотреб-
надзоре, товарные агрегаторы не 

идентифицируются как класси-
ческие продавцы, поэтому фак-
тически оказываются вне юрис-
дикции законодательства о за-
щите прав потребителей. В ре-
зультате не несут ответствен-
ность за соблюдение прав потре-
бителей на информацию о про-
давце, изготовителе товара или 
исполнителе услуги. Поэтому ве-
домство предлагает ввести поня-
тие агрегаторов товаров и услуг, 
наделить их самостоятельной от-
ветственностью перед потреби-
телями. 

Однако участники рынка 
предлагают ряд корректировок к 
законопроекту. По мнению Арте-
ма Соколова, исполнительного 
директора Ассоциации компа-
ний интернет-торговли, в текст 
нужно внести оговорку, касаю-
щуюся условий возвращения 
сделанной покупателем предо-
платы. «Если товарный агрега-
тор уже перечислил средства, по-
лученные от потребителя про-

давцу, то возвращать будет 
просто нечего, — отметил Соко-
лов. — Поэтому нужно сделать 
уточнение, что возврат средств 
осуществляется покупателю 
только в том случае, если они не 
были переданы продавцу».

В Российской ассоциации 
электронных коммуникаций об-
ращают внимание на то, что в за-
конопроекте речь идет не только 
о товарах, но и об услугах. По сло-
вам представителя РАЭК Ивана 
Кургузова, для потребителей то и 
другое выглядит одинаково. Но 
эти два сектора устроены совер-
шенно по-разному. «Мы считаем 
принципиальным отделение то-
варов от услуг», — пояснил Кургу-
зов. Комитет Госдумы по инфор-
мационной политике соберет все 
предложения, возникшие по за-
конопроекту, для детального об-
суждения.

Жизнь россиян все больше перете-
кает в Интернет: здесь покупают 
товары, знакомятся. 

Акцент
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САМОЗАНЯТОСТЬ: 
ВЫХОД ИЗ ТЕНИ
ГРАЖДАНЕ, самостоятельно зарабатывающие себе на 
жизнь, получат правовой статус. О намерении государст-
ва вывести самозанятых из тени свидетельствует доклад 
минюста, направленный в правительство. В минюсте 
считают, что для появления в России новой предприни-
мательской прослойки не придется даже вносить по-
правки в Гражданский кодекс, достаточно будет изме-
нить текст федеральных законов «О занятости населе-
ния в РФ» и «О государственной регистрации юридиче-
ских лиц и индивидуальных предпринимателей».

Напомним, в ноябре 2016 года на заседании Совета по 
стратегическому развитию Владимир Путин заявил, что 
граждан, работающих на себя, нужно освободить от нало-
гов на два года, дав им возможность легализовать свою де-
ятельность. Исполняя поручение президента, минюст раз-
работал документ, в котором определил самозанятых как 
граждан, самостоятельно и систематически зарабатываю-

щих на оказании 
услуг и выполнении 
работ для физиче-
ских лиц. Такие гра-
ждане приравнива-
ются к предпринима-
телям, которые прио-
бретают единый па-
тент и не имеют пра-
ва держать наемных 
работников. Бизнес-
омбудсмен Борис Ти-
тов предложил уста-
новить минималь-
ную стоимость па-

тента в 10 тысяч рублей за год, а также определить 45 ви-
дов деятельности самозанятых граждан. Встав на учет в на-
логовых органах, такие лица смогут не платить никаких 
налогов до конца 2018 года. После этого они должны опре-
делиться со своим статусом либо прекратить свою дея-
тельность. Цель предлагаемых новаций, считают в миню-
сте, — не обложение самозанятых платежами и налогами, а 
выведение из тени как можно большего числа физлиц этой 
категории в целях защиты их прав. «При повышенной фи-
скальной нагрузке не будет достигнута цель легализации 
самозанятых, стимулы для регистрации в качестве самоза-
нятых будут отсутствовать», — говорится в докладе.

Налоговые льготы будут распространяться пока толь-
ко на несколько профессий. В частности, на нянь и сиде-
лок, репетиторов и уборщиц. «Некоторые виды деятель-
ности вообще не подпадут под легализацию, например 
торговля, — считает заместитель исполнительного дирек-
тора «Опоры России» Иван Ефременков. — Нам говорят, 
что в тени находятся 15—20 миллионов человек, но при 
таких критериях большинство так и останутся вне право-
вого поля». Видимо, разделяя такие опасения, минюст 
предлагает включить в сферу самостоятельной деятель-
ности информационную, консультационную, имущест-
венную и образовательную поддержку. Право расширить 
перечень профессий для самозанятых граждан предо-
ставлено также местным властям. 

С наступлением лета начнется сезонный спад безра-
ботицы, обеспеченный занятостью населения на своих 
огородах и садовых участках. Доля россиян, в поисках 
источников дохода делающих ставку на работу в личном 
подсобном хозяйстве, по данным Института социально-
го анализа и прогнозирования РАНХиГС, в мае 2016 года 
приближалась к 30 процентам. Но сняв урожай и реали-
зовав его, безработные граждане найдут себе до следую-
щего лета другой источник дохода — ремонт квартир, 
уход за больными и прочие востребованные услуги. 

Эксперты объясняют одну из причин снижения уровня 
официальной безработицы переходом населения на «ар-
хаичные формы занятости». По подсчетам, произведен-
ным аналитиками Национального агентства финансовых 
исследований (НАФИ), каждый десятый трудоспособный 
гражданин России не имеет постоянной работы и относит 
себя к категории самозанятых. Наибольшую долю (19 
процентов) таких работников составляют люди в возра-
сте от 35 по 44 лет. Среди них 14 процентов не имеют ино-
го дохода. Наиболее популярные формы самозанятости — 
ремонт (15 процентов), программирование и компьютер-
ная помощь (11), дизайн (10). При этом 94 процента опро-
шенных, работая на себя, не регистрируются в качестве 
индивидуальных предпринимателей и соответственно не 
платят налоги. Их среднемесячный доход — 20 882 рубля. 
«С учетом общего количества россиян в трудоспособном 
возрасте 10 процентов самозанятых, примерно 8 миллио-
нов человек. Это существенная доля населения, которая 
преимущественно находится в тени, — заключают анали-
тики НАФИ. — И эта 
цифра явно заниже-
на, так как не каждый 
опрошенный готов 
декларировать не-
формальный статус 
своей занятости». 

Экономический 
кризис не отозвался 
резкими колебания-
ми на рынке труда. 
При этом уровень не-
полной занятости, по 
оценкам минтруда, 
вырос на 40 процен-
тов. Предприятий, изменивших режим работы, сегодня 
более полутора тысяч. Их работники находятся в простое, 
в неоплачиваемых отпусках или заняты неполный рабо-
чий день. Наиболее подверженными экономическим неу-
рядицам оказались крупные и средние предприятия. Ис-
пытывают трудности и рыночные компании, чутко реаги-
рующие на падение спроса. Например, компании финан-
сового сектора. Там произошло значительное сокращение 
персонала. Потеряли работу многие специалисты по зай-
мам, оформители кредитов, аналитики ценных бумаг. 
Кроме того, кое-где не у дел остались брокеры по недви-
жимости, менеджеры по продажам, менеджеры по разви-
тию. По данным опроса, проведенного Российской ассо-
циацией электронных коммуникаций, 38 процентов ме-
неджеров сократили свой персонал. Увольнения и кадро-
вую реорганизацию собираются провести 39 процентов 
из 108 компаний, работающих в IT, телекоммуникациях, 
финансах, фармацевтике и строительстве. Средний уро-
вень безработицы, по данным Росстата, сейчас достигает 
5,4 процента. Эксперты отмечают несоответствие между 
значительным числом уволенных и низким ростом без-
работицы. Они объясняют это перетеканием людей в те-
невую занятость, неподотчетную официальной стати-
стике. Скоро эта занятость выйдет из тени. 

Одна из причин сни-
жения уровня офи-
циальной безрабо-
тицы — переход насе-
ления на «архаичные 
формы занятости» 

Цель предлагаемых 
новаций, считают 
в минюсте, — выве-
сти самозанятых 
из тени в целях 
защиты их прав

Если

Валерий Выжутович
Политический обозреватель

НА II ПОЛУГОДИЕ 
2017 ГОДА
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ПОДПИШИТЕСЬ УДОБНЫМ
ВАМ СПОСОБОМ:

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

За заслуги в развитии отечественных средств массовой информации 
и многолетнюю плодотворную деятельность главному редактору Феде-
рального государственного бюджетного учреждения «Редакция «Россий-
ской газеты» ФРОНИНУ Владиславу Александровичу объявлена благодар-
ность Правительства Российской Федерации. 

А
Р

Х
И

В
 «

Р
Г

»

R
E

U
T

E
R

S



4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
21 апреля 2017
пятница №86 (7252)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

СЛУЖБА Резервистов ждет 
двухмесячная военная 
переподготовка

Указ про запас

Юрий Гаврилов

СЕГОДНЯ «Российская газета» публикует указ прези-
дента страны о призыве в 2017 году на военные сборы 
граждан РФ, пребывающих в запасе. 

Сразу успокоим особо мнительных читателей: ника-
кого отношения к событиям в Сирии или где-либо еще 
этот документ не имеет. Военную подготовку запасни-
ков в России проводят каждый год, и нынешний не ста-
нет исключением. По решению президента некоторых 
«нештатных» офицеров и солдат, приписанных на слу-
чай войны или других чрезвычайных ситуаций к воин-
ским частям и учреждениям, временно вызовут в Воору-
женные силы, органы государственной охраны и Феде-
ральной службы безопасности. 

Раньше в таком 
документе фигури-
ровали еще и резер-
висты Внутренних 
войск МВД.  Однако 
подобной структуры 
в нашей стране боль-
ше не существует. А 
образованная на ее 
основе Росгвардия 
только-только «вста-
ет на крыло». И со 
сборами запасников 
там, видимо, решили 
повременить.

Что же касается 
других резервистов, 
то длительность их пребывания в военном строю по ука-
зу президента согласуют с органами исполнительной 
власти субъектов РФ. Исключение сделают только для 
проверочных сборов, чью продолжительность определят 
в минобороны.

Все вопросы организации и проведения военных сбо-
ров подробно расписаны в специальном Положении. Его 
последнюю редакцию правительство России утвердило 
своим постановлением в 2013 году. В документе сказано, 
что призыв граждан на военные сборы осуществляется 
военкоматами на основании указов президента РФ. А их 
продолжительность, место и время проведения опреде-
ляют в министерстве обороны и других силовых ведом-
ствах, где законом предусмотрена военная служба. 

При этом Положение жестко ограничивает продол-
жительность военных сборов — они не могут превышать 
двух месяцев. Такой же срок назван в указе президента. 
Что же касается суммарного времени, которое человек 
за весь период своего пребывания в запасе проводит на 
военных сборах, то и здесь имеется «верхняя планка» — 
не более одного года. 

В документе определена градация военных сборов. 
Они делятся на учебные сборы приписного состава и 
проверочные сборы. 

Первые проходят в воинских частях, где запасников 
временно назначают на должности, соответствующие их 
военно-учетным специальностям. Такие сборы могут 
еще проводиться и в форме тренировочных занятий со 
штатными резервистами. Это необходимо для поддержа-
ния армейских навыков у людей, заключивших с мино-
бороны контракт о пребывании в мобилизационном 
людском резерве. 

Кроме того, существуют сборы приписного состава. 
Главным образом их организуют для подготовки граждан 
по военно-учетным специальностям и воинским должно-
стям.  

Они также могут быть связаны с необходимостью об-
служивания материальных средств так называемого не-
прикосновенного запаса. Это своего рода «заначка» 
страны, которую станут использовать в особый период, 
то есть во время войны или масштабных бедствий.

Что же касается проверочных сборов, то там оценива-
ется боевая и мобилизационная готовность воинских ча-
стей и военкоматов. То есть их способность выполнять 
свои функции во все тот же особый период.  

В Положении о проведении военных сборов сказано, 
что на время их проведения за запасниками сохраняется 
средняя зарплата по основному месту их работы. Кроме 
того, люди получат денежное довольствие и выплаты, по-
ложенные военнослужащим-контрактникам. 

Дорожные расходы «партизан» оплачивает государ-
ство. А если место проведения военных сборов находит-
ся за 3 тысячи километров и более от дома запасника, то 
к месту временной службы его доставят на самолете. 

Указ Президента Российской Федерации
О призыве граждан 

Российской Федерации, пребывающих 
в запасе, на военные сборы в 2017 году

В соответствии с федеральными законами от 31 мая 1996 г. № 61-ФЗ 
«Об обороне» и от 28 марта 1998 г. № 53-ФЗ «О воинской обязанности и 
военной службе» постановляю:

1. Призывать в 2017 году граждан Российской Федерации, пребываю-
щих в запасе, для прохождения военных сборов сроком до двух месяцев в 
Вооруженных Силах Российской Федерации, в органах государственной 
охраны и органах федеральной службы безопасности.

2. Для служебного пользования.
3. Для служебного пользования.
4. Военные сборы проводить в сроки по согласованию с органами 

исполнительной власти субъектов Российской Федерации, за исключением 
проверочных сборов, сроки проведения которых определяются Министер-
ством обороны Российской Федерации.

5. Правительству Российской Федерации и органам исполнительной 
власти субъектов Российской Федерации обеспечить выполнение меро-
приятий, связанных с призывом граждан Российской Федерации, пребыва-
ющих в запасе, для прохождения военных сборов и с проведением этих 
сборов.

6. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опублико-
вания.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
19 апреля 2017 года № 179

Технологии Завести трудовую электронную книжку можно будет на портале 
государственных услуг

Бумага не стерпит

В ИНТЕРЕСАХ ДЕТЕЙ Рубрику ведет Валентина Матвиенко

Право называться человечным

Татьяна Шадрина 

У
же в этом году соци-
альный блок прави-
тельства подготовит 
предложения по пере-
воду россиян на элек-

тронные трудовые книжки, рас-
сказала журналистам вице-пре-
мьер Ольга Голодец. Сам пере-
ход будет плавным, обещает она, 
правительство пока оставит воз-
можность для хождения и бу-
мажных трудовых книжек.

Что касается законодатель-
ной основы для введения таких 
книжек, то в Трудовом кодексе 
есть раздел про систему дистан-
ционного труда. И в ее развитие 
нужно сделать электронный до-
кументооборот в трудовом пра-
ве, сказала Ольга Голодец.

Со стороны минкомсвязи 
уже есть предложения интегри-
ровать электронные книжки с 
Единым порталом государствен-
ных и муниципальных услуг 
(ЕПГУ). Его вчера озвучил глава 
ведомства Николай Никифоров.

Уже сейчас более 50 процен-
тов россиян имеют личный ка-
бинет на портале госуслуг и че-
рез него получают их в элек-
тронном виде. В скором времени 
таких граждан, которые заказы-
вают госуслуги на портале, бу-
дет 70 процентов от общего чи-
сла жителей России, сказал ми-
нистр. 

Портал является точкой ин-
теграции для многих докумен-
тов, которые теперь выдают в 
электронном виде. 

Сегодня на ЕПГУ доступно 356 
федеральных государственных 
услуг в электронном виде, в том 
числе 28 новых услуг, запущенных 
на портале с начала 2017 года. И 
скоро может появиться еще не-
сколько услуг, связанных с элек-
тронным кадровым документоо-
боротом.

В минтруде считают, что ини-
циатива о переходе на электрон-
ные трудовые книжки, на элек-
тронный кадровый документоо-
борот, безусловно, заслуживает 

внимания. Но при этом, по мне-
нию Минтруда России, важно 
учесть интересы не только рабо-
тодателей, но и работников, в 
первую очередь с точки зрения 
защиты их трудовых прав. Ведь 
пока большая часть трудовых 
договоров заключается в бу-
мажном виде. То есть у боль-
шинства работников нет квали-
фицированной электронной 
подписи для того, чтобы подпи-
сывать такие электронные дого-
воры. 

Уже есть наброски законо-
проекта по электронным трудо-
вым книжкам, в них на первом 
этапе хотят дать работодателю 
право заключать трудовые дого-
воры в электронном виде и реги-
стрировать их в базе данных, за 
которую, скорее всего, будет от-
вечать минтруд. «Входом» в эту 
систему может стать портал го-
суслуг, пояснил «РГ» источник в 
отрасли. И на основе этого авто-
матизирован весь кадровый до-
кументооборот, добавил наш эк-
сперт. 

С
егодня врачи едины в том, 
что онкология — не приго-
вор, а диагноз. В самом 

деле, успехи медицины в борьбе с 
этой страшной болезнью значи-
тельны. В России детская смер-
тность от рака за 40 лет снизи-
лась в 4 раза, устойчивой ремис-
сии удается добиться у 85–90 
процентов больных детей.

И все же, к великому сожале-
нию, 10–15 процентов детей спа-
сти пока невозможно. Хотя горе 
потери ребенка является одним 
из наиболее тяжелых, а утрата 
невосполнимой, наш долг — и го-
сударства, и общества — сделать 
все, чтобы то время, которое есть 
у этих детей, стало в максималь-
но возможной степени свобод-
ным от страданий, боли, пережи-
ваний. Современная паллиатив-
ная медицина, психология, соци-
альная педагогика, наконец, за-
бота и внимание к детям позволя-
ют облегчить участь обреченных 
детей. В использовании этих воз-
можностей состоит предназначе-
ние детских хосписов.

В нашей стране одно из пер-
вых таких учреждений появилось 
в 2003 году в Санкт-Петербурге. 
Он был создан совместными уси-
лиями Русской православной 
церкви, благотворителей, регио-
нальной и федеральной власти. 
Практически у каждого начина-
ния такого рода есть человек, ко-
торый сделал для его осуществле-
ния особенно много. В городе на 
Неве таким человеком стал про-
тоиерей Александр Ткаченко. 
Благодаря его инициативе, энер-
гии в сочетании с глубоким со-
страданием к детям, ставшим 
жертвой смертельного недуга, 
детский хоспис удалось создать 
за сравнительно короткий срок. А 
главное — в столь же сжатые сроки 
сделать его местом, где оказыва-
ется действенная медицинская, 
психологическая, социальная, 
духовная помощь и маленьким 
пациентам, и их близким. 

Будучи губернатором Санкт-
Петербурга, я имела возмож-
ность непосредственно видеть, 
как шло становление детского хо-
списа. Напомню, он стал одним 
из первых таких учреждений в 
России, поэтому решение многих 
вопросов приходилось искать са-
мостоятельно. И их находили. 
Вполне закономерно, что в 2016 
году отец Александр стал лауреа-
том Государственной премии в 
области благотворительной дея-
тельности, а в 2017-м — членом 
Общественной палаты по прези-
дентскому списку. Это и призна-

ние заслуг Ткаченко, и показа-
тель того, какое большое значе-
ние глава Российского государст-
ва Владимир Путин придает фор-
мированию в нашей стране сети 
детских хосписов.

Президент России предложил 
распространить опыт Санкт-Пе-
тербурга на все регионы страны. 
Одним из главных в Послании к 
Федеральному Собранию стал и 
тезис о поддержке благотвори-
тельности. Очевидно, что наибо-
лее остро нуждаются в помощи 
самые беззащитные — дети. Даже 
если ребенка нельзя вылечить, 
это не значит, что ему невозмож-
но помочь.

Бесспорно, очень важно, что-
бы эти учреждения в полной 

мере отвечали своему в высшей 
степени гуманному предназна-
чению, функционировали в 
строгом соответствии с уставом 
и законом. И органы государст-
венной власти помогают дет-
ским хосписам, их сотрудникам 
в этом.

Но не менее важно и другое. 
Деятельность детского хосписа 
моего родного города, других 
детских хосписов — это та сфера, 
которая открывает любому рос-
сийскому гражданину возмож-
ность раскрыть, проявить свои 
лучшие нравственные качества. 

И в первую очередь такое как 
стремление творить добро. По 
моему глубокому убеждению, 
это стремление — один из устоев 
нашей цивилизации, всей куль-
туры. Детские хосписы успешно 
выполняют свою миссию не 
только благодаря поддержке го-
сударства. Они выполняют ее, 
так как получают поддержку 
благотворительных фондов и ор-
ганизаций, опираются на по-
мощь добровольцев, волонтеров. 
Люди трудятся не для, как теперь 
принято говорить, пиара, не в 
расчете на публично выражен-
ное признание. Их мотивация 
иная — желание помочь тем, кто 
оказался в трудной жизненной 
ситуации. А в случае детских хо-

списов — в ситуации трагиче-
ской.

И такие люди в нашей стране 
есть. Цифры говорят о том, что их 
становится все больше. Сейчас в 
стране около 7 тысяч благотво-
рительных фондов, всего же бла-
готворительной деятельностью в 
России занимаются порядка 15 
тысяч некоммерческих органи-
заций. Особенно быстрый рост 
их численности наблюдается с 
середины «нулевых» годов. Вот 
почему я не поддерживаю разго-
воры на тему о том, что теперь 
люди хуже, эгоистичней, черст-
вее, закоснели в потребительст-
ве. Как видим, дело обстоит ров-
но наоборот.

В том, что сегодня в нашей 
стране все больше людей, для ко-
торых творить добро, оказывать 
помощь тем, кому трудно, стало 
велением души и сердца, я вижу 
показатель нравственного воз-
мужания российских граждан, 
российского общества. Этот про-
цесс делает наше Отечество ду-
ховно сильнее, наше общество — 
сплоченнее. Что важно всегда, а с 
учетом сложной международной 
обстановки, информационной 
войны, — важно вдвойне-втройне. 

Кроме Санкт-Петербурга дет-
ские хосписы имеются в Казани, 
Москве, Ижевске. В медицинских 
стационарах есть детские палли-
ативные отделения с койками для 

неизлечимо больных детей. В 
ряде регионов учреждения педи-
атрической паллиативной помо-
щи создаются.

И все же в масштабах страны 
их пока недостаточно. Основная 
причина этого состоит в том, что 
в течение десятков лет неизлечи-
мо больные люди, их семьи со 
всеми своими проблемами были 
как будто невидимыми для рос-
сийского общества. Только в 
2011 году Законом «Об основах 
охраны здоровья граждан в РФ» 
паллиативная медицина впервые 
юридически признана самостоя-
тельным видом медицинской по-
мощи. Лишь в 2015 году мин-
здрав утвердил порядок ее оказа-
ния детям.

Принципиальное значение 
имеет то, что показатели обеспе-
ченности паллиативными дет-
скими койками включены в госу-
дарственную программу «Разви-
тие здравоохранения» на период 
до 2020 года. Это обязывает орга-
ны государственной власти всех 
уровней обеспечить практиче-
ское достижение того, что наме-
чено. Со своей стороны мы, пар-
ламентарии, будем держать в 
поле зрения эту работу с тем, 
чтобы в случае необходимости 
внести коррективы в федераль-
ное и региональное законода-
тельство.

Главное сейчас, на мой взгляд, 
— не свернуть с этого пути, несмо-
тря на непростую финансовую 
ситуацию, продолжать развитие 
сети детских хосписов, стациона-
ров педиатрической паллиатив-
ной помощи. Это наша обязан-
ность и потому, что мы не имеем 
морального права оставлять не-
излечимо больных людей один на 
один с их физическими страдани-
ями, психологическими и нрав-
ственными переживаниями. И 
потому, что хосписы, учрежде-
ния паллиативной помощи вы-
полняют также значимую соци-
альную функцию. А именно: они 
помогают здоровым членам се-
мьи оставаться активными, дея-
тельными членами общества. И, 
конечно, нельзя упускать из виду 

тот факт, что в этой сфере мы от-
стаем от стандартов, принятых 
во многих других странах. Нако-
пленный за десятилетия мировой 
опыт мы должны использовать 
как преимущество, применяя са-
мые эффективные способы орга-
низации помощи.

Создание полноценной ин-
фраструктуры паллиативной по-
мощи детям в нашей стране идет. 
Его можно ускорить путем нала-
живания эффективного партнер-
ства структур власти, организа-
ций здравоохранения с неком-
мерческими общественными ор-
ганизациями. Тем более что с ян-
варя 2017 года НКО — исполните-
ли общественно полезных услуг 
получили доступ к выполнению 
работ в социальной сфере, фи-
нансируемых за счет бюджета. В 
Послании Федеральному Собра-
нию глава Российского государ-
ства Владимир Путин отметил: 
«Особая примета нашего време-
ни — широкое вовлечение гра-
ждан в самые разные благотвори-
тельные акции… Воля и велико-
душие граждан, которые участ-
вуют в таких проектах, формиру-
ют столь необходимую России 
атмосферу общих дел, создают 
колоссальный социальный по-
тенциал, и он должен быть обяза-
тельно востребован». Нельзя не 
признать, что наше законода-
тельство в этой сфере отстает от 
существующего запроса. Ситуа-
ция нуждается в исправлении. 
Совет Федерации, его профиль-
ные комитеты работают над 
этим.

В 2016 году благотворитель-
ный фонд «Детский паллиатив» 
представил на русском языке 
Хартию прав умирающего ребен-
ка. Это рекомендательный доку-
мент, посвященный практиче-
ской реализации прав смертель-
но больных детей. В предисловии 
к русскому изданию есть такие 
слова: «Независимо от того, яв-
ляетесь вы родителем или нет, 
умирающий ребенок — это своего 
рода экзамен на право называть-
ся человечным для каждого из 
нас и для общества в целом». Как 
бы то ни было, наша страна долж-
на достойно его выдержать.

Вопросы, идеи, предложения 
присылайте Валентине 
Матвиенко по электронной почте 
deti@rg.ru

Переход на электронные трудовые книжки будет постепенным. Пока бумажный их вариант рвать не надо.

Валентина Матвиенко: Сегодня все 
больше людей, для которых оказы-
вать помощь тем, кому трудно, 
стало велением души и сердца.

Акцент

 Переход на электронные 
трудовые книжки в России 
будет плавным

Акцент

 Даже если ребенка нельзя 
вылечить, это не значит, 
что ему невозможно помочь

За весь период 
пребывания 
гражданина РФ 
в запасе на военных 
сборах он проведет 
не более одного 
года

В отличие от новобранцев, солдат и офицеров запаса призо-
вут на военные сборы максимум на два месяца. 

ГОСУСЛУГИ

Справка о судимости и оружие 
На Едином портале государственных и муниципаль-

ных услуг (ЕПГУ) теперь в электронном виде можно 

получить справку об отсутствии судимости. Тем, кто 

уже зарегистрирован, достаточно заполнить заяв-

ление в электронном виде и прикрепить к нему скан 

своего паспорта.

И через 30 дней такая справка будет представлена 

заявителю от МВД. Она будет подкреплена элек-

тронной подписью, которая как раз и подтвердит ее 

подлинность.

Такая справка нужна в том числе и для получения во-

дительского удостоверения, для устройства на ра-

боту. В прошлом году за ней обратились 3,8 миллио-

на человек. Из них 656 тысяч заказали ее в элек-

тронном виде, отметил директор департамента раз-

вития электронного правительства минкомсвязи 

Владимир Авербах. Ранее, 4 апреля, был запущен 

сервис по оплате услуг по выдаче разрешения на 

хранение оружия, для приобретения спортивного, 

охотничьего и огнестрельного оружия.
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Другие материалы 
Валентины Матвиенко 
читайте на сайте
rg.ru/sujet/5042
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ДЕНЬГИ Вход в список Forbes 
подорожал на 200 миллионов 
долларов

Посидели на трубе

Сергей Куликов

ПРИЧАСТНОСТЬ к нефтегазо-
вому бизнесу по-прежнему явля-
ется залогом благополучия — 
если не для страны вообще, то 
для отечественных бизнесменов 
в частности. 

Об этом говорят как опублико-
ванные вчера новые данные 
Forbes по России, так и экспер-
тные оценки. 

Впрочем, возможности зара-
ботать билет на вход в экономиче-
скую элиту открывает не только 
близость к трубе. 

По данным русскоязычного 
издания Forbes, второй год под-
ряд список богатейших бизнесме-
нов России возглавляет совладе-

лец корпорации «Новатэк» Лео-
нид Михельсон. Его состояние за 
прошедший год выросло с 14,4 
миллиарда до 18,4 миллиарда 
долларов. Лидерство в рейтинге 
200 богатейших предпринимате-
лей страны объясняется просто — 
«Новатэк» — крупнейшая после 
«Газпрома» газодобывающая 
компания в стране. 

По данным издания, второе 
место в рейтинге занял владелец 
металлургической компании 
«Северсталь» Алексей Мордашов. 
Его состояние оценивается в 17,5 
миллиарда долларов. 

«Бронзу» взял очередной 
представитель металлургической 
сферы — владелец Новолипецкого 
металлургического комбината 
(НЛМК) Владимир Лисин. Впро-
чем, это третье место выглядит 
еще более почетно, если учесть, 
что капиталы главы комбината 
выросли за год довольно резко — с 
9,3 миллиарда до 16 миллиардов 
долларов.

Между тем общее состояние 
двухсот богатейших российских 
бизнесменов выросло за прошед-
ший год на 100 миллиардов — до 
460 миллиардов долларов. К тому 
же и количество долларовых мил-
лиардеров в России увеличилось с 
77 до 96 человек, невзирая ни на 
какие финансово-экономические 
кризисы. 

Как ни странно, но цена «биле-
та» на вход в ряды финансовой 
элиты в России существенно вы-
росла. При том что ситуация в 
экономике страны была далека от 
идеальной. Если год назад для 

того, чтобы попасть в первую де-
сятку рейтинга отечественный 
бизнесмен должен был похва-
стать состоянием как минимум в 
8,7 миллиарда долларов, то те-
перь без заявленных 12,4 милли-
арда «зеленых» и на порог не пу-
стят.

Как отмечают сами авторы 
рейтинга, порог «отсечения» для 
попадания в стройные ряды сли-
вок отечественного бизнеса по-
высился с 350 миллионов в прош-
лом году до полумиллиарда дол-
ларов в этом. «Никогда прежде 
входной билет в список Forbes не 
стоил так дорого», — резюмируют 
аналитики. 

И в среднесрочной перспекти-
ве не стоит ждать изменения си-
туации, считает заведующий Цен-
тра анализа социальных про-
грамм и рисков Института соци-
альной политики НИУ «Высшая 
школа экономики» Сергей Смир-
нов. «Дело в том, что пока не ме-
няется сама структура экономи-
ки, а поэтому близость к «трубе» 
все-таки остается определяющей 
и наиболее выгодной», — отмечает 
эксперт. Впрочем, по его словам, 
сегодня есть тенденция и в дру-
гую сторону, учитывая, что все 
большую роль в крупных проек-
тах задает государство. Именно в 
этой сфере будут сосредотачи-
ваться финансы, и именно здесь 
для бизнеса будет появляться воз-
можность для того, чтобы зарабо-
тать, считает аналитик. 

А месяц назад Forbes посчитал 
долларовых миллиардеров во 
всем мире. За год их тоже приба-
вилось, на 13 процентов. Общий 
объем их состояния вырос на 18 
процентов, подойдя близко к 
семи триллионам долларов. Это 
стало рекордом за 31 год ведения 
рейтинга богатейших людей пла-
неты. В него, кстати, вошли и рос-
сияне. 96 человек.

Самым богатым на планете в 
четвертый раз был признан осно-
ватель корпорации Microsoft Билл 
Гейтс. Его состояние достигло 86 
миллиардов долларов. На второе 
место вернулся глава Berkshire 
Hathaway Уоррен Баффетт.

Защитная реакция

Но есть проблема: не-
которые защитники по 
назначению ведут себя 

так, будто работают на следст-
вие. Тогда как по всем правилам 
должны быть на другой стороне. 
Таких адвокатов еще прозвали 
«карманными».

Последние новации разобьют 
тесные связи следователей с ад-
вокатами-любимчиками, а са-
мих адвокатов по назначению 
заставят работать упорней. 

Накануне был принят закон, 
обязывающий следствие учиты-
вать очередность защитников, 
установленную в региональной 
палате адвокатов. А общий поря-
док распределения адвокатов по 
таким делам пропишет Феде-
ральная палата адвокатов.

Это значит, что следователь 
не сможет вызывать того, кто 
ему удобен. Скорее всего в реги-
онах появятся эдакие call-цен-

тры для следователей. Позво-
нить, сказать, кому требуется 
помощь, куда подойти — вот все, 
что требуется от правоохраните-
ля. А кто именно придет, решит 
уже адвокатура.

Кроме того, вчера Всероссий-
ский съезд адвокатов утвердил 
стандарты работы защитников 
по уголовным делам. По сути, 
впервые установлены критерии, 
на которые смогут ориентиро-
ваться и граждане, решая, чест-
но отработал адвокат по их делу 
или отбыл номер. Как отметил 
Юрий Пилипенко, в других стра-
нах стандарты оказания юриди-

ческих услуг существуют, а для 
России это является новеллой. 
Разработку такого документа он  
назвал потребностью времени. 

«Хорошо, что мы начали гото-
вить такие рекомендации до 
того, как что-то плохое случи-
лось», -— заявил президент ФПА.

Сам стандарт содержит мини-
мальные требования к деятель-
ности адвоката, который осу-
ществляет защиту по уголовно-
му делу. Последовательность и 
достаточность действий профес-
сионального защитника опреде-
ляются конкретными обстоя-
тельствами уголовного дела. 
Разъяснения по вопросам при-
менения Стандарта дает Комис-
сия по этике и стандартам.

В документе, например, про-
писано, что должен делать адво-
кат в рамках первого свидания и 
как защитник должен согласо-
вать свою позицию по делу с под-
защитным.  Если подзащитный 
признает вину, адвокату надо 
объяснить, какие правовые по-
следствия это будет иметь для 
доверителя. 

Кроме того, профессиональ-
ному защитнику стоит убедить-
ся, что признание было добро-
вольным и не является самоого-
вором. Стандарт также указыва-
ет, что защитник участвует во 
всех следственных действиях, 
проводимых с подзащитным. По 
окончании предварительного 
следствия защитник должен оз-
накомиться со всеми материала-
ми уголовного дела и при необ-
ходимости заявить ходатайства 
в соответствии с правовой пози-
цией по делу. 

Стандарт обязывает адвоката 
принимать меры по сбору и 
представлению необходимых 
для защиты доказательств. Адво-
кат не вправе уклоняться от уча-
стия в судебных прениях. Защит-
нику также всегда следует требо-
вать занести в протокол судебно-
го заседания свои возражения 
против действий и решений 
председательствующего в про-
цессе.

Игра на деньги

О каких организациях, 
несущих большие рис-
ки, идет речь?

АЛЕКСЕЙ МОИСЕЕВ: Это те же самые 
форекс-брокеры. Конечно, пира-
мидами они не являются, однако 
передают клиенту инструменты 
с колоссальным риском. В боль-
шинстве случаев клиент теряет 
деньги, а не зарабатывает что-то.

Другой пример депозиты в 
микрофинансовых организаци-
ях. Часто в договоре указывает-
ся, что депозит застрахован, а в 
конце мелким шрифтом добавля-
ется, что речь идет о некоей ком-
пании, у которой иногда уже ото-
звана лицензия. А люди часто пу-
тают страхование такого депози-
та с государственной страховкой 
Агентства по страхованию вкла-
дов. С точки зрения финансовой 
грамотности такого рода вещи 
сейчас будут опаснее, чем фи-
нансовые пирамиды.

Не станут ли все же новой опа-
сностью криптовалюты, вклю-
чая биткоин? Вы говорили, что 

правительство рассчитывает ле-
гализовать в России криптова-
люты уже в 2018 году. Ранее пла-
нировалось приравнять их ис-
пользование к иностранной ва-
люте. Минфин законопроект на-
чал готовить, но работа над ним 
сейчас приостановлена. Поче-
му?
АЛЕКСЕЙ МОИСЕЕВ: Международная 
практика пошла несколько дру-
гой дорогой. В мире остается рас-
терянность в отношении крипто-
валют, ведущие страны не пони-
мают, как в этом направлении 
двигаться. Но наибольшей попу-

лярностью сейчас пользуется 
идея, которую мы поддержали, — 
криптовалюты надо регулиро-
вать, как любой другой финансо-
вый продукт.

То есть в первую очередь нуж-
но обеспечить защиту от отмыва-
ния капитала, фактически ввести 
правило «знай своего клиента». 
Второе: обеспечить защиту прав 
потребителей. В этом направле-
нии мы и будем двигаться. Мин-
фин к лету подготовит доклад 
правительству на эту тему. Будем 
надеяться, что кабмин нас под-
держит.

То есть отношение минфина к 
криптовалютам меняется? Где 
можно будет их купить?
АЛЕКСЕЙ МОИСЕЕВ: Планы запретить 
биткоины, конечно, больше 
никто не обсуждает. Биткоины и 
другие криптовалюты необхо-
димо вводить в законное поле, 
фактически легализовывать, 
чтобы это был продукт, который 
можно нормально покупать, в 
том числе и в банках. Хотя это 
вопрос развития рынка — если 
найдется площадка для продажи 
эффективнее, чем банк, то это 
будет она.

Выдавать отдельную лицен-
зию на продажу биткоина мы не 
планируем. Скорее всего он бу-
дет реализовываться в рамках 
лицензии на осуществление бро-
керских услуг, а ее могут иметь в 
том числе и банки.

Только что в России прошла дет-
ская Неделя финансовой грамот-
ности. Будет ли минфин делать 
новые шаги для повышения дет-
ской финграмотности? Могут 
ли, например, факультативные 
уроки по этой теме стать обяза-
тельными?
АЛЕКСЕЙ МОИСЕЕВ: Вопрос очень ди-
скуссионный. Мне кажется, что 
нынешних мер вполне достаточ-
но и регулярным и обязатель-
ным обучением финансовой 
грамотности и финансовой без-
опасности в школах детей на-
гружать не надо. На эту пробле-
му комплексно должно обра-
тить внимание министерство 
образования.

Как вы оцените уровень фингра-
мотности населения в целом, вы-
рос ли он за последние годы и по 
сравнению с 1990-ми?
АЛЕКСЕЙ МОИСЕЕВ: Безусловно, уро-
вень финансовой грамотности 
населения сильно вырос. Связа-
но это с тем, что наша жизнь на-
сыщена финансовыми экспери-
ментами намного больше, чем 
это было двадцать лет назад. Я 
прекрасно помню, что в 1990-е 
годы люди боялись даже пользо-
ваться карточками. Сейчас они 
есть практически у каждого.Алексей Моисеев: Уровень финансовой грамотности населения сильно вырос.
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Минфин планировал «перезагрузить» незнакомый для многих финан-
совый продукт — сберегательный сертификат. Что конкретно плани-
руется сделать и чем он будет отличаться от текущих предложений на 
рынке?
Алексей Моисеев | Основная проблема с сертификатами, которые 

предлагаются сейчас, заключается в опасности этого инструмента с 

точки зрения отмывания денег. Передача сертификата другим лицам 

никак не фиксируется. Если, например, он прошел через несколько 

человек и последний из них принес сертификат в банк, то правоохра-

нительные органы никак не смогут проследить всю цепочку. Факти-

чески сертификат — это уникальная купюра любого номинала, с по-

мощью которой можно передать любую сумму денег. Вот почему это 

опасно.

Поэтому мы предлагаем обязать банки вести учет передачи сберега-

тельных сертификатов от одного клиента другому. Так правоохрани-

тельные органы смогут узнавать, у кого находится сертификат, от 

кого он к этому человеку попал и куда дальше был передан.

Сделка по передаче сертификата сможет происходить только в бан-

ке при личном присутствии клиента. Если клиент приходит с серти-

фикатом, а в списке его получателей он не значится, то у банка сразу 

появится повод задуматься о легальности приобретения сертифика-

та. С соответствующими проверками после.

Есть ли еще риски у сберегательных сертификатов?
Алексей Моисеев | Да. Второй риск этого инструмента в том, что он ни-

как не застрахован. Поэтому мы хотим разделить сертификаты на сбе-

регательные и депозитные: первые будут применяться только для физи-

ческих лиц, вторые для юридических лиц. Сертификаты для физлиц бу-

дут застрахованы по аналогии с банковскими вкладами также до суммы 

1,4 миллиона рублей.

Самое главное, чем может быть интересен этот финансовый инстру-

мент как физическим лицам, так и юридическим лицам, клиент может по 

своему желанию отказаться от права на его досрочное погашение за до-

полнительные проценты. Сейчас Гражданский кодекс в отношении физ-

лиц этого не допускает. То есть фактически это вариант безотзывного 

вклада, в этом и заключается альтернатива сертификата традиционным 

банковским депозитам. Изменения в законодательстве для начала фун-

кционирования системы, надеюсь, будут приняты до конца 2017 года.

Сейчас на рассмотрении Госдумы находится законопроект по страхо-
ванию средств на индивидуальных инвестиционных счетах (ИИС). 
Есть ли у минфина к нему замечания, будут ли все же инвестиции физ-
лиц страховаться?
Алексей Моисеев | Введение страхования на данный момент возмож-

но. Но наше основное замечание к законопроекту — неопределенность 

с источниками финансирования такого страхования.

Кроме того, когда мы говорим о введении страхования средств в ИИС, 

мы подразумеваем только страхование от мошенничества. Сумма та-

кой страховки может составлять 1,4 миллиона рублей, как и в случае с 

банковскими вкладами. При этом страховать деньги в ИИС от рыночных 

рисков точно не планируется. В будущем фонде страхования инвести-

ций не может быть и государственных денег — это наша принципиальная 

позиция.

Мы также не против увеличения порога ИИС до миллиона рублей без из-

менения условий по налоговым вычетам.

Что минфин собирается предпринять для снижения рисков инвесто-
ров в фондовый рынок?
Алексей Моисеев | Первое направление — ужесточение правил отнесе-

ния граждан к квалифицированным инвесторам, а также сокращение 

порога инвестиций, который неквалифицированные инвесторы могут 

осуществлять. Ожидаем, что в скором времени Центробанк поменяет 

эти правила.

Второе направление — введение досудебной защиты, то есть появление 

института финансового омбудсмена. Это для нас сейчас приоритет. Рас-

считываем, что в 2017 году законопроект о финансовом омбудсмене 

уже будет принят Госдумой.

МИНФИН СНИЖАЕТ РИСКИ 
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460
МИЛЛИАРДОВ
долларов составляет общее 
состояние двухсот богатейших 
российских бизнесменов

МИНОБОРОНЫ В сирийском 
Хан-Шейхуне никто 
проб на зарин не брал

Вывод 
на скорую руку

Юрий Гаврилов

В МИНОБОРОНЫ России критически отнеслись к ре-
зультатам исследований Организации по запрещению 
химического оружия, которые подтвердили, что у по-
страдавших в сирийском городе Хан-Шейхун якобы при-
сутствуют следы зарина или подобного ему отравляюще-
го вещества. Именно такие выводы на днях озвучил ген-
директор ОЗХО Ахмед Узюмджю.

Официальный 
представитель воен-
ного ведомства 
Игорь Конашенков 
напомнил, что эта 
структура создава-
лась для объектив-
ной и беспристраст-
ной организации по 
контролю выполне-
ния конвенции о за-
прещении химиче-
ского оружия. «На 
ОЗХО лежит огром-
ная ответственность. 
Поэтому все заявления, а тем более выводы этой органи-
зации, должны быть не политически мотивированными 
гипотезами, а констатацией фактов, доказанных с исполь-
зованием научных методик и формул. Более того, все вы-
воды должны быть доступными для перепроверки любы-
ми экспертами», — заявил генерал.

У наших военных заявление представителя этой орга-
низации вызвало большие вопросы. Дело в том, что в кон-
це прошлого года российские специалисты зафиксирова-
ли факт применения боевиками иприта в Алеппо. На ме-
сте преступления наши эксперты взяли пробы отравляю-
щего вещества, которые передали представителям ОЗХО 
и направили в Гаагу. Однако никто в Сирию не поехал.

— Спустя четыре месяца ОЗХО так и не может сделать 
заключение и признать найденный в Алеппо иприт «ипри-
том», ссылаясь на необходимость проведения дополни-
тельных исследований, — подчеркнул Конашенков. — Од-
нако по Хан-Шейхуну господину Узюмджю все сразу ста-
ло понятно. Хотя за две недели ни одного представителя 
ОЗХО там не было. Откуда, кем и каким образом взяты 
пробы?

Но самое главное, по мнению официального предста-
вителя Минобороны России, скоропалительное заявле-
ние Узюмджю сильно «подставило» всю организацию. 
Ведь если в Хан-Шейхуне действительно был зарин, то как 
ОЗХО может объяснить прыгающих в парах зарина без 
средств защиты шарлатанов из «Белых касок»? Это ведь 
видели все. «Хотелось бы получить от Узюмджю внятные 
ответы на все эти вопросы как можно скорее», — заявил 
Конашенков. — Или вопреки заключениям независимых 
экспертов, считающих нонсенсом такую «избиратель-
ность» поражения зарином, господин Узюмджю открыл 
свою таблицу Менделеева?». В Минобороны России уве-
рены, что только проведение объективного расследова-
ния инцидента на месте, в Хан-Шейхуне, поможет устано-
вить истину в вопросах: что там действительно произош-
ло и кто должен нести за это ответственность.

ТОПЛИВО Темпы роста цен 
на бензин превысили 
инфляцию

Литр на разгоне

Александра Воздвиженская

С НАЧАЛА этого года средняя цена бензинов Аи-92 и Аи-
95 в рознице выросла на 2,2 процента, или на 79 и 86 ко-
пеек за литр соответственно. Это следует из данных мо-
ниторинга Центрального диспетчерского управления 
ТЭК. В то же время инфляция к 17 апреля составила по-
чти в два раза меньше — 1,2 процента.

В оптовом звене динамика цен на бензин оказалась 
выше: с начала года Регуляр-92 вырос на 4,2 процента, 
Премиум-95 — на 6,3 процента. В целом на розничном рын-
ке цены меняются аналогично инфляции, а в опте бензин 
периодически обгоняет ее. В прошлом и позапрошлом году 
котировки колебались сильнее, но в этом динамика стала 
более плавной, оценил замруководителя Федеральной ан-
тимонопольной службы (ФАС) Анатолий Голомолзин.

Тем не менее оп-
товое звено стано-
вится все более чув-
ствительным к дей-
ствиям крупных иг-
роков. Главное, что-
бы компании на 
бирже соблюдали 
параметры торгов-
ли бензинами, то 
есть поставляли 
равномерное коли-
чество товара и де-
лали это регулярно. 
Как только параме-

тры нарушаются, цены сильно колеблются, напомнил 
Голомолзин. Так, если объемы недостаточны, цены идут 
вверх, а если, наоборот, на бирже избыток предложе-
ния, то цены падают.

«Роснефть», «ЛУКОЙЛ» и «Газпромнефть» после на-
рушения параметров торговли получили предупрежде-
ния от ФАС, после чего цены стабилизировались. Сейчас 
участников рынка беспокоит, что уже в апреле этого года 
оптовые цены вплотную подошли к максимумам прош-
лого года. Но тогда пик стоимости пришелся на лето. Од-
нако ФАС призывает не беспокоиться: компании испол-
нили поручения регулятора, заверив его, что могут обес-
печить равномерные поставки. Формально это означает, 
что и на АЗС не стоит ждать скачков. Ситуация в рознице 
сейчас предсказуема, и вряд ли прервется тренд, наблю-
даемый с конца 2014 года, когда в среднем по году бен-
зин дорожает на АЗС ниже инфляции.

Дополнительным фактором, который приведет рынок 
к стабильности на фоне скорого начала дачного сезона, — 
это более раннее, чем планировалось, окончание ремон-
та на Московском нефтеперерабатывающем заводе 
(МНПЗ обеспечивает Московский регион топливом бо-
лее чем на треть). В случае если все же компаниям при-
дется докупать недостающие объемы топлива, то они бу-
дут это делать в дополнительные сессии на бирже, тогда 
это не повлияет на динамику цен, но позволит избежать 
дефицита предложения, заключил Голомолзин.

Московский НПЗ 
в преддверии дач-
ного сезона закон-
чил ремонт раньше 
сроков, и это стаби-
лизирует цены

Только проведение 
объективного рас-
следования инци-
дента в Хан-
Шейхуне поможет 
установить истину

Как меняются цены на бензин — следите на сайте
rg.ru/sujet/985
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ОХОТНЫЙ РЯД Законопроект 
о сносе московских 
пятиэтажек прошел 
в Госдуме первое чтение

Квартира 
или деньги

Татьяна Замахина

ВЧЕРА Госдума приняла в первом чтении поправки о ре-
новации жилья в Москве. В ходе рассмотрения выясни-
лись интересные для жителей хрущевок подробности. 
Так, при переселении жильцов будут учитывать прове-
денный в квартирах ремонт и наличие автомобиля. А еще 
можно будет выбирать денежную компенсацию вместо 
квартиры.

Согласно поправкам, новая квартира должна быть 
«равнозначной» «старому» жилому помещению и нахо-
диться в границах того же или соседнего района, а для жи-
телей Центрального, Зеленоградского, Троицкого и Ново-
московского административных округов — в пределах 
округа. При этом под «равнозначным» понимается благоу-
строенное жилье, общая и жилая площадь которого соот-
ветствует прежней квартире и в котором столько же ком-
нат. Один из авторов законопроекта, депутат Госдумы Ни-
колай Гончар («ЕР») заявил: «Все неотторгаемые измене-
ния, которые были 
сделаны за счет соб-
ственника квартиры, 
будут учтены при 
определении поня-
тия «равнозначной» 
квартиры». Так он от-
ветил на вопрос о 
произведенном пере-
селенцем ремонте.

Депутаты от ЛДПР 
побеспокоились на 
тему парковочных 
мест. Глава профильного думского Комитета по транспор-
ту и строительству Евгений Москвичев (ЕР) пояснил, что в 
поправках прописана необходимость принять в Москве 
«нормативные акты, чтобы на каждую квартиру было по-
становочное место, если имеется автомобиль».

А смогут ли обитатели хрущевок выбирать компенса-
ции? Им нужно дать такую возможность, заявил Москви-
чев. Если же переселенец все же предпочтет квартиру, а не 
деньги, то у него должно быть право выбора помещения — 
это тоже пропишут в законопроекте. Москвичев также со-
общил, что «есть единое понимание, что квартиры необхо-
димо сдавать не с голыми стенами и не с черновой отдел-
кой, а под ключ».

Глава думского Комитета по жилищной политике и жи-
лищно-коммунальному хозяйству Галина Хованская 
(«Справедливая Россия») указала на необходимость дора-
ботки законопроекта. По ее оценке, в документе нарушает-
ся право на судебную защиту этих собственников, потому 
что «решение вступает в силу сразу после принятия, то 
есть апелляция, кассация невозможна». Дело в том, что у 
собственника будет всего лишь 60 дней для заключения 
договора. Если по истечении этого срока он откажется под-
писывать договор, чиновники получают право изымать 
жилое помещение, выселять жильца и регистрировать его 
по новому месту жительства в судебном порядке. 

Председатель Госдумы Вячеслав Володин указал на не-
обходимость снять все вопросы и замечания ко второму 
чтению законопроектов о пятиэтажках. 

На пленарном заседании обсуждался и вопрос распро-
странения программы на всю Россию. Как уточнили в ГД, в 
Москве остается 7 тыс. 934 пятиэтажки; в 13 других горо-
дах России — еще 31 тыс. 707 подобных домов. Положи-
тельный опыт программы реновации жилищного фонда 
Москвы может быть перенесен в другие регионы РФ, зая-
вил Евгений Москвичев. Вице-спикер от фракции «Единая 
Россия» Петр Толстой тоже такого распространения не 
исключил —«если удастся найти деньги и другим субъек-
там Федерации». 

А вот докладчик Гончар заявил, что распространять 
проект на другие регионы, кроме Москвы, нецелесообраз-
но без обеспечения соответствующего финансирования 
такой программы. «Реализация этого законопроекта в Мо-
скве будет обеспечиваться за счет бюджета Москвы и де-
нег, которые привлечет к проекту правительство Москвы. 
А если мы примем законопроект, который будет касаться 
всех, но не будет предусматривать финансирования, это 
неправильно», — заявил он. 

По словам депутата, стоимость программы — 3,5 трлн 
рублей; размер бюджета Москвы — 1 трлн 785 млрд. Пра-
вительство Москвы уже обозначило готовность выделить в 
ближайшие годы до 300 млрд рублей на развитие програм-
мы, напомнил Гончар.

Продолжение темы на с. 10

РЕШЕНИЕ Глава ФСБ заявил, что установлен заказчик теракта в метро Петербурга

Братья готовили взрыв 
Владимир Полетаев

В
чера на встрече с журнали-
стами директор Федераль-
ной службы безопасности 

России Александр Бортников за-
явил, что спецслужбы установи-
ли заказчика теракта в метро 
Санкт-Петербурга. 

Если быть более точным, то 
глава ведомства сказал букваль-

но следующее: «Практически 
установлен. Да, да, установлен».

Он напомнил, что расследова-
ние ведется в рамках уголовного 
дела. И подчеркнул, что «все, что 
было официально предъявлено, 
свидетельствует о подготовке 
террористами того акта, кото-
рый произошел в питерском ме-
трополитене».

Между тем Басманный район-

ный суд столицы вчера выдал 
санкцию на арест задержанного 
накануне в Подмосковье соу-
частника теракта в петербург-
ском метро Акрама Азимова. 

Как сообщила корреспонден-
ту «Российской газеты» пресс-
секретарь суда Юнона Царева, 
«ходатайство следствия об из-
брании меры пресечения в виде 
заключения под стражу в отно-

шении Акрама Азимова удовлет-
ворено».

Акрам Азимов, 1988 года ро-
ждения, был задержан 19 апреля 
в поселке Московский (Новая 
Москва).  

В Центре общественных свя-
зей ФСБ отметили, что «Акрам 
Азимов оказывал пособниче-
скую помощь по переправке де-
нежных средств, использован-
ных для подготовки террористи-
ческого акта, а также по органи-
зации канала связи с эмиссарами 
международных террористиче-
ских организаций».

Этот фигурант уголовного 
дела о теракте в метро Северной 
столицы — уже десятый по счету. 
Он старший брат также аресто-
ванного по этому же делу Аброра 
Азимова — предполагаемого орга-
низатора расследуемого пре-
ступления. Он пока только кос-
венно признал вину в том, что 
участвовал в организации терак-
та в метро Санкт-Петербурга, 
якобы выполняя чужие приказы. 
Он утверждает, что не понимал 
смысла этих приказов. 

А вот по данным ФСБ, именно 
Аброр Азимов осуществил подго-
товку террориста-смертника, ко-
торый привел в действие взрыв-
ное устройство в метро. Оба бра-
та подозреваются в совершении 
преступлений, предусмотрен-
ных частью 3 статьи 205 и частью 

2 статьи 222.1 УК РФ — в террори-
стическом акте и незаконном 
приобретении, передаче, сбыте, 
хранении и перевозке взрывча-
тых веществ или взрывных 
устройств. 

Напомним, что, по данным 
Следственного комитета, взрыв 
3 апреля в подземке Санкт-Пе-
тербурга устроил уроженец Кир-
гизии Акбаржон Джалилов. А 6 
апреля СКР сообщил о задержа-
нии восьми подозреваемых по 
уголовному делу о теракте — Сей-
фуллы Хакимова, Ибрагибжона 
Ерматова, Дилмурода Муидино-
ва, Бахрама Ергашева, Азамжона 
Махмудова, Махамадюсуфа Мир-
заалимова, Шохисты Каримовой 
и Содика Ортикова. Шестеро из 
них были задержаны в Петербур-
ге, двое — в Москве. Теперь к ним 
прибавились братья Азимовы. 

Эксперт, ветеран спецслужб 
генерал Александр Михайлов, 
комментируя сообщения о ходе 
расследования теракта, заявил: 
«Сегодня специальные службы 
имеют очень серьезную матери-
ально-техническую базу и имеют 
возможность осуществлять опе-
ративно-разыскные мероприя-
тия с помощью современных тех-
нологий». По словам эксперта, 
российские спецслужбы отрабо-
тали навык применения таких 
технологий при расследовании 
ранее совершавшихся терактов.

ЗАКОНОПРОЕКТ

За отдых 
в России 
деньги могут 
вернуть

ДОПЛАТА 
ЗА СВОЕ 

Ольга Игнатова

РОССИЯНАМ, приобретаю-
щим путевки на отечественные 
курорты, могут предоставлять 
налоговый вычет . То есть вер-
нуть часть денег за путевки. Об 
этом «РГ» рассказал член Коми-
тета Совета Федерации по соци-
альной политике Игорь Фомин.

По его словам, речь идет о 
том, чтобы расширить список 
социальных налоговых вычетов 
(за учебу, лечение и прочее). 
Сейчас максимальный размер 
вычета по налогу на доходы фи-
зических лиц по социальным во-
просам составляет 120 тысяч ру-
блей. Именно с этой суммы люди 
могут вернуть 13 процентов. Та-
ким образом, максимальный 
размер суммы возврата сейчас 
составляет 15 900 рублей. 

Игорь Фомин считает введе-
ние налогового вычета на отдых 
в России — стратегически вер-
ным решением. Это стимулиру-
ет россиян чаще отдыхать в сво-
ей стране, а отечественную ту-
риндустрию подстегнет улуч-
шать качество услуг. Но, по сло-
вам сенатора, пока законопро-
ект о налоговом вычете на путев-
ки на стадии проработки. «Для 
внесения такого законопроекта 
требуется согласование с прави-
тельством, которого пока нет», — 
уточнил он. И добавил , что пока 
нет и конкретной суммы вычета. 

Зато буквально на днях полу-
чил одобрение правительства за-
конопроект о списании затрат 
работодателями на туристиче-
ские и санаторно-курортные пу-
тевки на себестоимость. Как поя-
сняет Фомин, сегодня работода-
тель может списывать затраты 
по договорам на оказание меди-

цинских услуг и по договорам 
личного страхования на себесто-
имость, соответственно умень-
шая налог на прибыль. «Сюда же 
мы предлагаем добавить и рас-
ходы на приобретение путевки», 
— уточнил Фомин. 

По его словам, для этого зако-
на было сделано экономическое 
обоснование: уже сегодня рабо-
тодатели в России за счет прибы-
ли своих предприятий покупают 
120 тысяч путевок для своих ра-
ботников в год. После принятия 
законопроекта о налоговых по-
слаблениях приобретение путе-
вок может вырасти в два раза — 
до 250 тысяч путевок в год. По 
экспертным оценкам, это может 
принести отечественному тури-
стическому рынку примерно 6 
миллиардов рублей в год.

Как выяснилось, ожидается 
еще один законопроект, который 
касается льгот для работодате-
лей. Об этом «РГ» сообщил глава 
Комитета Совфеда по социаль-
ной политике Валерий Рязан-
ский. По его словам, заканчива-
ется работа над законопроек-
том, в котором работодателям 
тоже будет предоставлена воз-
можность снизить налог на при-
быль, если они покупают своим 
сотрудникам путевки на отече-
ственные курорты. «В расчете на 
одного человека это может быть 
вычет в 50 тысяч рублей. Может 
быть, не так существенно, но 
если речь идет о семье, то сумма 
может быть гораздо больше — 
150—200 тысяч», — уточнил сена-
тор. Как видим, власти намерены 
найти эффективный способ сти-
мулировать отдых россиян на 
отечественных курортах.

ЦИФРА

120
ТЫСЯЧ
путевок для своих сотрудников 
ежегодно покупают работодатели. Соучастника теракта в петербургском метро Акрама Азимова задержали в Подмосковье.

Налоговый вычет — 
хороший стимул 
чаще отдыхать 
в своей стране 

На заседании обсу-
ждался вопрос рас-
пространения про-
граммы на всю 
Россию

Первый сокращенный экипаж: россиянин Федор Юрчихин (справа) и аме-
риканец Джек Фишер. 
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Старт На МКС космонавты хотят наладить производство биотиков

Кефир в невесомости
Наталия Ячменникова

В
чера с космодрома Бай-
конур на работу в кос-
мос отправился пер-
вый сокращенный эки-
паж: вместо трех чело-

век двое. На МКС прилетели рос-
сиянин космонавт Федор Юрчи-
хин и американец  Джек Фишер. 
Третье место в корабле «Союз 
МС-04» заняли 70 килограммов 
продуктов питания. 

С чем связано сокращение 
экипажа? 

— Это абсолютно правильное 
решение, — сказал «РГ» глава Ро-
скосмоса Игорь Комаров. — И по-
хорошему его надо было прини-
мать еще раньше. Потому что 
много нареканий связано с за-
грузкой МКС, с обеспечением 
программы экспериментов, с их 
эффективностью. Этому были 
посвящены отдельные обсужде-
ния в правительстве и на совеща-
нии у президента. Я могу точно и 
ответственно сказать, что сокра-
щение с трех до двух человек на 
МКС российского экипажа не по-
влияет на ведение эксперимен-
тов. Более того, благодаря этому 
мы можем решить многие другие 
вопросы.

Когда МКС «прирастет» но-
вым российским многофункцио-
нальным лабораторным модулем 
«Наука»,  численность восстано-
вится. Но это будет не раньше 
2018 года. А пока что касается эк-
спериментов, то у очередного 
экипажа их более сорока. При-
чем очень разные и очень интере-
сные.  

Так, впервые на станции кос-
монавты попытаются наладить 
производство биотиков. В том 
числе… кефира. И это не экспе-
римент ради эксперимента. Пра-
ктическая польза совершенно 
очевидна:  получение свежих ки-
сломолочных продуктов в космо-
се, что и говорить, супер. 

— Такие эксперименты на-
правлены на будущие длитель-
ные полеты к другим планетам, — 
сказал перед полетом Федор Юр-
чихин. — Создание продуктов в 
космосе позволит экономить вес 
оборудования, которое необхо-
димо брать с собой. 

Для нашего космонавта ны-
нешняя командировка на орбиту 
уже пятая. Он один из самых 
опытных в российском отряде: 
суммарный налет — 534 суток. 
Пять раз выходил в открытый 
космос, провел за бортом стан-
ции 31 час 54 минуты.

А вот у Джека Фишера старт 
первый. Традиционно о насту-
плении невесомости  космонав-
там, которые на борту корабля 
пристегнуты ремнями, должен 
сообщить индикатор. Как прави-
ло, это маленькая игрушка, вы-

полняющая скорее функцию та-
лисмана, нежели физического 
прибора. Она подвешивается на 
резиночке к пульту космонавта. 
Как только наступает невесо-
мость, игрушка начинает свобод-
но парить в воздухе. 

В этом полете индикаторов 
невесомости было сразу четыре. 
Так, плюшевая собачка Федора 
Юрчихина полетела с ним тоже  в 
пятый раз. Еще одна игрушка — 
Солнце с разноцветными луча-
ми. Это символ онкологической 
больницы, спасшей жизнь доче-
ри Джека Фишера.  А еще два — 
мультяшные герои мультфиль-
мов телестудии Роскосмоса Юра 
и Нюра.

Запуск «Союза МС-04» дол-
жен был состояться чуть раньше. 
Он задержался, так как блоки 
третьей ступени ракет-носите-
лей «Союз» были отозваны на за-
вод-изготовитель для дополни-
тельных проверок после аварии 
грузового корабля «Прогресс 
МС-04» 1 декабря 2016 года. Кро-

ме того,  еще раз была проверена 
сама ракета-носитель.  

Надо сказать, что второй раз в 
отечественной истории космиче-
ский корабль, а именно «Союз 
МС-04», получил собственное 
имя — «Арго». 

— Когда мы садимся внутрь, от-
ходит штанга, мы ощущаем мел-
кие вибрации — корабль начинает 
жить, — говорит Федор Юрчихин. 
— Для меня это одушевленное су-
щество, имеющее право на имя 
собственное. Это наш дом, кото-
рый нас защищает. 

Кстати, корабль «Союз МС-
04» оснащен усовершенствован-
ной системой управления движе-
нием и навигации, модернизиро-
ванной системой стыковки и вну-
треннего перехода. 

Планируется, что очередной 
экипаж проработает на станции 
136 суток. 

Уже через шесть часов после старта с космодрома Байконур корабль «Союз МС-04» пристыковался к МКС.

Как это было: видео 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/1394088

МЕЖДУ ТЕМ
«Роскосмос» планирует перейти на цифровое проектирование косми-
ческой техники. Основная цель перехода — снижение в 1,5 раза аварийно-
сти средств выведения к 2020 году и увеличение сроков существования 
космических аппаратов на 25 — 30 процентов. 
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В Москве планируется снести 7 тыс. 934 пятиэтажки.

Следите за темой на сайте 
rg.ru/sujet/5833
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ПРОЩАНИЕ В Сирии погиб 
российский офицер

Ушел с боем

Юрий Гаврилов

МАЙОР Сергей Бордов, российский военный советник, 
пал смертью храбрых в бою с террористами в Сирии. 

В Минобороны России корреспонденту «РГ» сооб-
щили, что офицер входил в группу наших военных со-
ветников и занимался подготовкой одного из подразде-
лений правительственных войск Сирии. Трагедия про-
изошла, когда на военный гарнизон, где находился Бор-
дов, напали террористы.

В сложной обстановке майор сумел организовать 
отпор боевикам. Под его руководством сирийские во-
еннослужащие вступили в бой и не допустили прорыва 
террористов в жилой городок. Однако во время отра-
жения их атак российский офицер получил смертель-
ные ранения, от которых позже скончался. «Командо-
ванием майор Сергей Бордов представлен к государст-
венной награде — посмертно», — сообщили в Миноборо-
ны России.

Ранее агентство «Рейтер» сообщило, что майор мор-
ской пехоты из Севастополя якобы был высокопостав-
ленным офицером нашей военной разведки. Со ссыл-
кой на бывшего сослуживца Бордова утверждалось, 
будто 18 апреля вместе с майором под артиллерийским 
обстрелом террористов погибли еще один российский 
военный и два сирийских солдата.

Учитывая тягу британских информационщиков к 
откровенному фейку при освещении событий на Ближ-
нем Востоке, в Минобороны России подчеркнули: рас-
пространяемые агентством «Рейтер» слухи о якобы ги-
бели в Сирии двух российских военнослужащих явля-
ются очередной дезинформацией, абсолютно не соот-
ветствующей действительности.

АРСЕНАЛ ВДВ получают 
новые броневики «Рысь»

Десант 
сажают 
в капсулу

Юрий Гаврилов 

РАЗВЕДПОДРАЗДЕЛЕНИЯ 98-й Ивановской воздуш-
но-десантной дивизии начали получать специальные 
бронемашины «Рысь». Первая партия из 16 автомоби-
лей — так называемый ротный комплект — уже поступи-
ла в распоряжение крылатой пехоты.

Помимо ивановских разведчиков, высокомобиль-
ной и хорошо защищенной колесной техникой плани-
руют также оснастить спецподразделения 76-й Псков-
ской и 7-й Новороссийской  дивизий ВДВ. По данным 
минобороны, до конца апреля все эти соединения в об-
щей сложности получат четыре десятка специально 
модернизированных под нужды крылатой пехоты бро-
немашин.

Сконструировали «Рысь» на базе итальянского бро-
невика LMV M65, производимого концерном Iveco. Не-
сколько лет назад 
Минобороны Рос-
сии закупило не-
сколько таких ма-
шин и провело их 
тестирование на 
российских полиго-
нах. Результаты ис-
пытаний были неод-
нозначными, но они 
подтвердили: ита-
льянский бронеав-
томобиль по неко-
торым параметрам, 
в частности, защите 
от подрыва, выгод-
но отличается от 
отечественного аналога — «Тигра». К примеру, плоское 
днище российского бронеавтомобиля слабо защищало 
экипаж от поражения боеприпасами.  В то время как 
детище Iveco гарантировало безопасность даже при 
подрыве на противотанковой мине. 

В LMV M65 экипаж помещается не в башне, а в бро-
нированной капсуле.  Ей не страшен взрыв мощностью 
до 6,4 килограмма в тротиловом эквиваленте и выстрел 
калибром до 14,55 миллиметра. Управление огнем идет 
в автоматическом режиме — бортовой компьютер сам 
выбирает цели и рассчитывает данные для стрельбы.

На вооружение в итоге приняли обе машины. При-
чем российский вариант LMV M65 — бронеавтомобиль 
«Рысь» — стали производить в нашей стране. Сегодня 
его выпускают в нескольких вариантах: базовом — для 
Сухопутных войск, десантном — для разведывательных 
подразделений ВДВ и медико-эвакуационном. Была ин-
формация, что «Рысь» даже планируют использовать 
как средство доставки легких беспилотников. Такую 
многофункциональность машины обеспечивают заме-
няемые модули.

При весе 6,5 тонны броневик набирает скорость до 
130 километров в час и везет на борту три тысячи ки-
лограммов груза.  Расстояние, которое машина способ-
на преодолеть на одной заправке, тоже впечатляет — 
полтысячи километров. Судя по тому, что российские 
ВДВ делают ставку исключительно на технику, которую 
можно парашютировать с самолетов, модифицирован-
ный для крылатой пехоты вариант «Рыси» еще и десан-
тируется.

Йога, танцы и гамак
«Естественно, они бо-
лее чем активны. Есть 
и другая часть пенсио-

неров, которые не работают, но 
все равно продолжают оставать-
ся социально активными — они 
ходят в театры, на выставки, за-
нимаются общественной дея-
тельностью», — продолжает эк-
сперт.

Пенсионеров рано списывать 
со счетов. В условиях быстрого 
старения населения — а по дан-
ным Росстата, к 2025 году доля 
людей старше пенсионного воз-
раста составит 27 процентов — 
старшее поколение становится, 
если уже не стало, потенциаль-
ной целевой аудиторией для 
бизнеса из самых разных отра-
слей.

По словам директора Инсти-
тута трудового долголетия МИР-
БИС Марии Захаровой, шесть из 
десяти опрошенных значитель-

ное внимание уделяют своему 
здоровью, внешнему виду и пра-
вильному питанию. Меньше по-
жилые люди склонны посещать 
салоны красоты (9 процентов) и 
заниматься спортом (12 про-
центов). Тем не менее в послед-
ние несколько лет в фитнес-клу-
бах наблюдается рост аудито-
рии «50+», рассказала «РГ» ру-
ководитель сети фитнес-клубов 
World Gym в России Ольга Кисе-
лева.

В ответ появляются различ-
ные реабилитационные про-
граммы, йога или аквааэроби-
ка для пожилых. «Постепенно в 
эту аудиторию начинают вхо-
дить успешные, состоявшиеся 
в 1990—2000-е годы люди, ко-
торые привыкли к определен-
ному уровню жизни, много пу-
тешествуют и на примере сво-
их западных сверстников зна-
ют, насколько интересной и на-

сыщенной может быть жизнь и 
в зрелом возрасте», — говорит 
она. На тенденцию реагируют и 
туроператоры. Уже появились 
и льготные туры для путешест-
вующих туристов «55+», прав-
да, в основном, в бархатный се-
зон.

Тем не менее сегодня доля то-
варов для потребителей «50+» 
на российском рынке не превы-
шает 15—20 процентов. «К сожа-

лению, люди старше 50 лет — не 
самые обеспеченные, поэтому 
покупательская способность у 
них невысока. Компании и так 
делают скидки для своих со-
трудников и членов их семей, 
реализуют различные социаль-
ные программы. Но сейчас биз-
нес не так хорошо себя чувству-
ет, чтобы предлагать такие това-
ры и услуги, которые, возмож-
но, хотела бы получить эта кате-
гория населения, хотя для гра-
жданского общества очень важ-
но, чтобы люди, выходя на пен-
сию, имели возможность попу-
тешествовать хотя бы внутри 
страны», — отмечает Юрий Са-
велов, член президиума «ОПО-
РЫ России».

Также у людей старшего по-
коления востребованы услуги 
здравоохранения более качест-
венного уровня — доступность 
санаторного лечения, пере-
движной медпункт, комплек-
сное обследование состояния 
здоровья, лечение за границей.

Среди развлечений граждане 
«50+» предпочли бы групповые 
путешествия, в том числе кру-
госветные, танцевальные клас-
сы и клубы знакомств.

Треть людей (33 процента) 
испытывают потребность в то-
варах медицинского назначе-
ния, ориентированных на гра-
ждан старшего поколения, еще 
23 процента нуждаются в специ-
ализированных услугах соци-
ального обеспечения.

Вместе с тем многие отмеча-

ют финансовые трудности, в 
связи с чем мечтают иметь воз-
можность взять кредит без про-
ц е н т о в  и л и  и с п о л ь з о в а т ь 
50-процентную скидку в мага-
зинах хотя бы раз в месяц. «Ко-
нечно, бизнес готов поддержать 
эту группу, но это было бы воз-
можно только в тех условиях, 
когда он сам будет чувствовать 
себя неплохо, — отмечает Юрий 
Савелов. — Сейчас он еле дер-
жится на плаву, а здесь нужно 
думать о выпуске новой продук-
ции, которая должна быть в пер-
вую очередь качественной и не-
дорогой, и без государственной 
поддержки здесь не обойтись. У 
бизнеса  сейчас  просто нет 
средств, чтобы выделить для 
этой группы какие-то преферен-
ции».

Но деньги пенсионеры гото-
вы заработать и сами. Около 45 
процентов из них предпочли бы 
пойти на образовательные кур-
сы, чтобы актуализировать про-
фессиональные знания, или ос-
воить новую специальность. Как 
говорится, в 50 жизнь только на-
чинается.

ТОВАР МЕЧТЫ 

У четырех из ста пожилых людей есть 

«товар мечты», который они обяза-

тельно купили бы, будь он в продаже. 

«Среди ответов встречаются как раз-

нообразные, весьма инновационные 

варианты, например, одежда с подо-

гревом, ортопедическое кресло-ка-

чалка, удобный складной велосипед, 

электронный гамак или безопераци-

онный протез для ноги, так и желание 

приобретать более качественные 

продукты, вещи и обувь из натураль-

ных материалов по доступной цене», 

— сообщила Мария Захарова.

Потребность в «услуге мечты» испы-

тывают около 6 процентов респон-

дентов. Она может дополнять сервис 

обслуживания, но должна быть обяза-

тельно бесплатной: доставка куплен-

ных продуктов до дома, Интернет в ро-

уминге или фитнес-услуги.

ПРОЦЕСС

Обвиняемый 
в кибератаках 
остался 
в СИЗО

ХАКЕР 
НЕ СОЗНАЛСЯ

Иван Егоров

МОСГОРСУД признал закон-
ным продление ареста предпола-
гаемому участнику хакерской 
группы «Шалтай-Болтай» Алек-
сандру Филинову. В отличие от 
остальных членов группы, он не 
признал своей вины.

Защита просила суд изменить 
меру пресечения на более мяг-
кую, не связанную с содержани-
ем в СИЗО. По словам адвоката 
Филинова - Натальи Земсковой, 
у ее клиента изъяты и личный, и 
заграничный паспорта, нет 
источника доходов, и ему некуда 
скрываться. Кроме того, она при-
общила к материалам дела 
справки о здоровье подзащитно-
го, согласно которым он страда-
ет бронхиальной астмой. Зем-
скова также отметила, что в ма-
териалах дела не содержится 
сведений о потерпевших. По ее 
словам, в постановлении о при-
влечении Филинова в качестве 
обвиняемого фигурирует только 
то, что у него нашли пароль от 
почты сотрудника Сбербанка. 
Сам Филинов также заявил, что 
свою вину не признает. При этом 
он подтвердил, что знает Влади-
мира Аникеева, но не в курсе, 
что он был лидером хакеров. Бо-
лее того, он утверждает, что во-
обще не был в курсе существова-
ния «Шалтай-Болтая».

Однако Мосгорсуд не стал 
удовлетворять жалобу защиты.

— Постановление Лефортов-
ского суда Москвы оставить без 
изменения, апелляционную жа-
лобу адвоката — без удовлетворе-
ния, — огласила решение судья.

По данным следствия, Алек-
сандр Филинов, как и другой фи-
гурант, Константин Тепляков, 
обвиняется в неправомерном до-
ступе к компьютерной информа-
ции, совершенном группой лиц 
по предварительному сговору.

Дело лидера хакерской груп-
пировки «Шалтай-Болтай» Вла-
димира Аникеева выделено в от-
дельное производство. Ожидает-
ся, что это дело будет рассмотре-
но судом в особом порядке.

Автомобили В Шанхае открылся автосалон 

Джипы ездят как хотят

Владимир Баршев

О
ткрылся Шанхайский 
автосалон. Вчера по-
знакомиться с но-
винками мирового 
автопрома сумели 

только журналисты, а сегодня 
его двери открыты для професси-
оналов бизнеса. Для обычных по-
сетителей выставка начнет рабо-
тать с понедельника.

Согласно данным организато-
ров этого моторшоу, в мероприя-
тии принимают участие более 
миллиона местных и мировых 
представителей автомобильной 
отрасли из 18 стран мира. Посе-
тители увидят 1400 автомоби-
лей, 113 из которых — мировые 
премьеры. На выставке представ-
лено 159 экологичных автомоби-
лей, 56 концептов и 44 модели, 
созданные эксклюзивно для ази-
атского рынка.

Понятно, что это съезд в 
основном местных производите-
лей, которых в Китае много. Тра-
диционно свою продукцию пред-
ставляют FAW, Dongfeng Motor, 

SAIC Group, Changan Automobile, 
GAC Group и BAIC, Great Wall, 
Geely, Chery, Brilliance. Но салон 
без европейских, американских 
и японских моделей не обошелся. 
Свое видение будущего автомо-
билестроения представляют 
Mercedes-Benz, Renault, Nissan, 
Honda, Cadillac и другие.

Китайская марка Roewe, при-
надлежащая компании SAIC 
Motor, представила концепт ро-
скошного электрокроссовера 
под названием Vision-E. Он полу-
чил распашные двери и необыч-
ную светодиодную оптику. При 
открытых дверях этого довольно 

большого автомобиля в первую 
очередь в глаза бросается отсут-
ствие центральных стоек. Запаса 
батарей хватит для того, чтоб 
проехать 500 км. При этом заря-
дить аккумулятор до 80 процен-
тов можно за 15 минут. До 100 
км/ч автомобиль разгонится за 4 
секунды. Предполагается, что 
уже в серийное производство его 
запустят в следующем году.

Не обошелся автосалон и без 
казусов. Дело в том, что свой 
электроконцепт с точно таким 
же названием и сходными харак-
теристиками представила на 
шанхайском автосалоне Skoda. 

Однако чешский электрокроссо-
вер можно назвать еще и полуав-
томатическим. Он может само-
стоятельно двигаться в дорож-
ных заторах, переключаться в ре-
жим автопилота на магистралях, 
удерживаться в полосе и уходить 
от столкновений, совершать об-
гоны, самостоятельно искать 
свободные места для стоянки, 
парковаться и выезжать из них. 
Для этого новинка оборудована 
массой сенсоров различных диа-
пазонов и несколькими камера-
ми, которые постоянно контр-
олируют ситуацию на дороге.

Еще один электроконцепт 
представила компания Audi. Она 
выставила в Шанхае анонсиро-
в а н н ы й  н а к а н у н е  E - T r o n 
Sportback. Считается, что его 
электроначинка самая мощная 
среди электрокроссоверов. Си-
ловая установка выдает 435 л.с. в 
нормальном режиме или 503 л.с. 
в режиме кратковременного уве-
личения мощности до 10 секунд. 
Для разгона с 0 до 100 км/ч кон-
цепту требуется 4,5 секунды. 
При этом аккумулятор емкостью 

95 кВт/ч обеспечит до 500 км по-
ездки без подзарядки.

Немцы, вероятно, решили по-
разить мир яркостью своего кон-
цепта. Светодиодами подсвечены 
логотипы спереди и сзади авто-
мобиля, а еще 250 светодиодов 
установлены по бокам бампера. 
Они нужны для коммуникации 
этого концепта с другими.

Jeep решил поразить мир са-
мым большим внедорожником в 
своей линейке. А именно концеп-
том Yuntu. По размерам он пре-
восходит Grand Cherokee. В сало-
не установлено три ряда сидений. 
Автомобиль получил распашные 
двери. И у него нет центральной 
стойки. Но больше всего поража-
ет количество мониторов, кото-
рые используются в этом агрега-
те. Их 11 штук. При этом все они 
разного назначения. Этот гигант-
внедорожник ко всему прочему 
еще оснащен гибридной установ-
кой. Недаром на его задней двери 
красуется шильдик PHEV.

Сделать селфи на фоне компактно-
го электрокроссовера Trumpchi GS4 
от концерна GAS хотели многие.

Многие только на пенсии могут путешествовать: карьера построена, дети выросли, появилось свободное время.

Акцент

 Среди развлечений граждане 
«50+» предпочли групповые 
путешествия, танцевальные 
классы и клубы знакомств

Акцент

 На выставке 159 экологичных 
машин, 56 концептов и 44 
модели, созданных специаль-
но для Китая

Читайте также: Бомбардировщик Ту-160 получит 
сверхдальнюю ракету 
rg.ru/art/1393423

Бронированная 
капсула 
гарантирует 
безопасность 
даже при подрыве 
на противотанко-
вой мине

Бронемашины «Рысь»  неоднократно участвовали в военных 
парадах в честь Дня Победы. 
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ПРОЦЕСС

Свидетелей
Иеговых
запретили

ИХ 
НЕ ПРИЗНАЛИ
Михаил Фалалеев

ЭКСТРЕМИСТСКОЙ организа-
цией признал Верховный суд 
России религиозную организа-
цию «Свидетели Иеговы». Реше-
нием суда эту организацию лик-
видировали, запретили ее дея-
тельность на всей территории 
страны, а имущество обратили в 
доход государства.

Такое решение — удовлетво-
рение искового требования Ми-
нистерства юстиции России. 
Причем судья Юрий Иваненко 
подчеркнул название запрещен-
ной организации — «Управлен-
ческий центр свидетелей Иего-
вы в России», что, наверное, бу-
дет иметь значение, если эти 
«свидетели» решат обжаловать 
решение суда. В состав органи-
зации входило 21 местное по-
дразделение, три из них еще 
раньше были запрещены за экс-
тремизм.

«Свидетели Иеговы» — ме-
ждународная религиозная орга-
низация, которая придержива-
ется неортодоксальных направ-
лений в христианстве. Ее адепты 
по-другому, скажем так, не тра-
диционно трактуют многие ре-
лигиозные постулаты.

Всего под немедленный за-
прет попали сразу 395 отделе-
ний «свидетелей». Вчера судья 
огласил лишь резолютивную 
часть решения, а полный текст 
решения выдадут спорящим 
сторонам в течение 5 суток.

Напомним, Тверской суд Мо-
сквы еще 12 октября 2016 года 
предупредил «Свидетелей Иего-
вы», что они занимаются экс-
тремистской деятельностью. По 
российскому законодательству, 
если в установленный в преду-
преждении срок религиозным 
объединением не были устране-
ны допущенные нарушения или 
выявлены новые факты, свиде-
тельствующие о наличии при-
знаков экстремизма, то эта ор-
ганизация подлежит ликвида-
ции. А 16 января 2017 года Мос-
горсуд признал законным такое 
предупреждение. И вот — реше-
ние теперь уже Верховного суда. 
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ИНИЦИАТИВА Итальянским 
врачам запретили делать 
селфи на работе

Не снимать

Нива Миракян, Российская газета, Рим

МИНИСТЕРСТВО здравоохранения Италии ввело офи-
циальный запрет на селфи в медицинских учреждениях 
страны. Впредь врачам, медсестрам, а также санитарам, 
работающим в палатах и операционных залах, запреща-
ется делать любые фотографии, включая селфи, а также 
записывать видео, «оскорбляющее пациентов и негатив-
ным образом сказывающееся на имидже итальянской 
системы здравоохранения».

Министерство было вынуждено пойти на этот шаг в 
связи с участившимися жалобами от разгневанных боль-
ных, не приемлющих внедрение в их личное пространст-
во. В последнее время социальные сети буквально навод-
нили селфи врачей, которые воспользовавшись своим 
служебным положением, фотографируются на фоне 
страдающих от боли пациентов. Последней каплей стал 
случай, произошедший в минувшем январе в Перудже, 
когда в сети появилось фото медиков, позирующих по со-
седству с только что прооперированным человеком, ко-
торый впоследствии скончался. 

Во избежание повторения столь неприглядных эпизо-
дов, согласно новым правилам, итальянским врачам бу-
дет запрещено пользоваться фотоаппаратом не только в 
момент контакта с больными, но и в кабинетах и коридах 
во время перерыва.

Медицинским сотрудникам, которые откажутся вы-
полнять данное предписание, грозят штрафы, дисципли-
нарные взыскания, вплоть до временного отстранения 
от работы.  

Кого увидит 
Париж?

Уточним, Filteris, а  ее эксперты специализируют-
ся на изучении настроений в социальных сетях, в 
ноябре прошлого года предсказали победу Трам-

па, а после и аутсайдера праймериз  французских правых 
Франсуа Фийона. Так вот, по их данным, в течение ряда не-
дель, постоянно уступая место друг другу, в рейтингах ка-
надцев лидировали Марин Ле Пен и Франсуа Фийон, а Ма-
крон неизменно отставал  на два и более пункта. При тет-а-
тет в формате Ле Пен — Фийон  скорее всего преимущество 
будет у  последнего, ибо в этом случае сработает протестное 
голосование.  Левый электорат, не говоря уже об умеренно 
правом и центристском,  будут голосовать не  «за» Фийона, 
а «против»  главы НФ, которой, конечно, удалось превра-
тить  некогда крайне правую партию в «рукопожатную», 
но, как говорится,  «осадок остался». Тем более надо учесть, 
полагает Жак Сапир,  Фийон занимает сильные позиции в 
вопросах борьбы с радикальным исламизмом, террориз-
мом, преступностью. 

Эти сюжеты активно использует Марин Ле Пен в ны-
нешней кампании, а значит, дополнительных голосов  
здесь заработать ей 
не удастся. Третий 
вариант предполага-
ет выход на финиш-
ную прямую Марин 
Ле Пен и Жан-Люка 
Меланшона.  Он воз-
можен, но не очень.  
Как здесь считают, 
несмотря на актив-
ную динамику роста 
популярности «не-
подчинившегося» в 
основном за счет ора-
торского мастерства 
и знаниям в различных гуманитарных областях, он сейчас 
с рейтингов в 18 — 19 процентов достиг своего потолка. 

Остальные три сценария исключают  участие Марин 
Ле Пен во втором туре, что весьма сомнительно. И все-та-
ки нельзя и такое развитие событий скидывать со счетов. 
Если, а это четвертая альтернатива, сойдутся во втором 
раунде  битвы за Елисейский дворец Макрон и Фийон, то, 
как убеждают выкладки французских социологов, лидер 
движения «На марше» возьмет  верх с перевесом в 15 — 
20 процентов.  Соазиг Кеменер объясняет это тем, что 
из-за скандала с трудоустройством жены кандидата «Ре-
спубликанцев»  его авторитет подорван. К тому же ко-
манде Фийона, добавляет она, не удалось убедить идейно 
близкого кандидата от небольшой голлистской партии 
«Вставай, Франция» Николя Дюпон-Эньяна с рейтингом 
в три-пять процентов отказаться от участия в выборах в  
пользу выдвиженца «Республиканцев».  Иного мнения 
придерживается Жак Сапир. Он не исключает, пускай и с 
минимальным перевесом, победу Фийона. 

В пятой версии развития событий Макрон встретится с 
Меланшоном. В этом случае Макрон может рассчитывать 
на определенную поддержку  части  умеренно правого 
электората, которому претит намерение главы «Неподчи-
нившейся Франции» поставить крест на Пятой республи-
ке,  созданной генералом де Голлем в 1958 году, провозгла-
сив Шестую, где главной фигурой будет не президент, а 
парламент. Правда, не исключено, что  многочисленные 
сторонники Марин Ле Пен преподнесут Макрону неприят-
ный  сюрприз, массово отдав голоса за Меланшона. И та-
кой вариант возможен. Ну и в последнем, шестом сцена-
рии  в рукопашной сойдутся Фийон и Меланшон. Он в от-
личие от предыдущих предполагает классическое проти-
воборство правых и левых сил. В этом случае чаша весов, 
по мнению Жака Сапира, по всей вероятности  склонится в 
пользу кандидата от «Республиканцев».

Однако напомним, что все это предположения. Не бо-
лее того. 

КАЗУС Украина замерзает, но отказывается от российского угля

Назло погоде и здоровью
Петр Лихоманов

С
о вчерашнего дня жители 
полумиллионного украин-
ского Мариуполя остались 

без горячей воды. Решение от-
ключить горячее водоснабжение 
до следующего отопительного се-
зона приняла местная власть, 
формально под давлением обсто-
ятельств финансового характе-
ра: долги перед местной теплосе-
тью достигли 32 миллионов дол-
ларов.

Обращает на себя внимание 
избирательность новых руково-
дителей Донецкой области (Ма-
риуполь фактически является 
новой столицей региона) в борь-
бе с проблемой задолженности 
населения за услуги ЖКХ. К при-
меру, киевляне по состоянию на 
1 февраля недоплатили энергети-
кам около 175 миллионов долла-
ров и в пересчете на одного жите-
ля должны поставщикам услуг в 
полтора раза больше, чем мариу-
польцы. Причем в столице Украи-
ны живут еще не самые злостные 
неплательщики: рекордсменами 
по неуплатам стали жители Тер-
нополя и Ивано-Франковска. Од-
нако воспитание платежеспособ-
ности демонстративно начато с 
«самого сепаратистского» горо-
да страны, как называют Мариу-
поль украинские СМИ.

Примечательно и то, что Ма-
риуполь остался без тепла на 
фоне холодного циклона, захва-
тившего большую часть Украины 
и ставшего тестом для местных 
властей, который в большинстве 
регионов был провален. Напри-
мер, не смог справиться с убор-
кой снега, заторами на дорогах, с 
холодом в квартирах и больни-
цах известный украинский па-
триот, подручный олигарха Коло-
мойского и спонсор карательных 
батальонов Борис Филатов. Воз-
главляющий Днепропетровск 
(после «декоммунизации» — 
Днепр) он попросту обвинил в 
своем «Фейсбуке» жителей горо-
да в излишней требовательности 
и заявил, что «никому сопли вы-
тирать не будет». А руководители 
соседних областных центров без 
лишних слов закрыли школы и 
социальные учреждения на вре-
мя непогоды. В Киеве, до которо-
го циклон еще не дошел, мэр 
Кличко милостиво обещал сдви-
нуть на неделю-другую график 
профилактического отключения 
горячей воды.

Принудительный отказ жите-
лям Мариуполя в горячей воде — 
лишь отражение энергетического 
кризиса, инициированного наци-
оналистами и президентом Поро-
шенко. По оценке украинских 
профильных экспертов, в полной 
мере он даст о себе знать пример-
но через полтора-два месяца. К 
примеру, дефицит угля на складах 

украинских электростанций и те-
плоцентралей на сегодняшний 
день составляет 5,3 миллиона 
тонн, но контракты на поставку 
зарубежного угля подтверждены в 
размере только одного миллиона. 
Дефицит тепловой генерации в 
министерстве энергетики пыта-
ются компенсировать за счет 
атомных и гидроэлектростанций. 

Для АЭС перераспределение на-
грузки чревато пиковыми режи-
мами и аварийными автоматиче-
скими остановками, что уже слу-
чилось в начале недели на шестом 
энергоблоке Запорожской АЭС. 
Что касается гидроэлектростан-
ций (их доля в энергетическом ба-
лансе Украины всего 0 процен-
тов), то эффективно компенсиро-
вать дефицит генерации они мо-
гут только весной, во время «боль-
шой воды», тогда как летом их воз-
можности будут невелики.

Однако эти предостережения 
не останавливают «реформато-
ров» из украинского правитель-
ства, исполняющих волю прези-
дента и «ветеранов АТО». Ми-
нистр энергетики Насалик на 
днях презентовал проект поста-
новления о полном запрете им-
порта энергетического и коксую-

щегося угля из России и замене 
его топливом из ЮАР и США — 
куда более дорогим и низкокало-
рийным, поставки которого к 
тому же до сих пор не подтвер-
ждены. Кажется, в Киеве пришли 
к парадоксальному выводу, что 
единственный способ справить-
ся с энергетическим кризисом — 
это отказ от благ цивилизации, в 
первую очередь от энергоемкого 
горячего водоснабжения. По 
сути, это уже происходит — к на-
чалу недели на Украине останов-
лены пять из шести электростан-
ций, работавших на антраците и 
производивших тепло. В этом 
случае санкции против жителей 
Мариуполя можно расценивать 
как своего рода «передовой 
опыт», который через полгода 
будут внедрять на остальной ча-
сти Украины. 

ВЫБОРЫ

Премьер 
Британии 
выбрала 
момент 

МЭЙ 
ПОСЧИТАЛА 
ГОЛОСА

Ариадна Рокоссовская

ПРЕМЬЕР Британии Тереза Мэй 
и ее главный конкурент, глава 
лейбористов Джереми Корбин, 
начали неравную борьбу за элек-
торат. Мэй — в округе, голосую-
щем за оппозицию, Корбин — у 
избирателей консерваторов. 
Парламент обеспечил избирате-
лям еще одну встряску, одобрив 
предложение Мэй провести до-
срочные выборы 8 июня 2017 
года. Рядовые британцы реаги-
руют примерно так же, как Брен-
да из Бристоля, которая о гряду-
щих выборах узнала от корре-
спондента BBC: «Нет, вы шутите! 
Что?! Опять?! Господи помилуй, 
я этого не вынесу!!!»

Однако наблюдатели счита-
ют, что этого было не избежать. В 
2015 году консерваторов привел 
к победе Дэвид Кэмерон, и вну-
три партии звучит множество 
голосов о недоверии его преем-
нице Мэй. А ей предстоят важ-
нейшие в истории Британии пе-
реговоры о выходе страны из Ев-
росоюза, и от того, насколько 
прочными будут ее позиции в 
стране, зависит ее вес в глазах 
бывших партнеров по ЕС.  Мо-
мент для выборов выбран более 
чем верно. Переговоры с Брюс-
селем по существу начнутся не 
раньше, чем во Франции прой-
дут выборы президента, а в Гер-
мании — в Бундестаг, то есть, не 
раньше октября.  К этому време-
ни в парламенте Британии сло-
жится совершенно иная карти-
на. На этой неделе два центра ис-
следований общественного мне-
ния показали: у консерваторов 
огромное преимущество над 
лейбористами. По данным 
YouGov, 48 процента избирате-
лей готовы поддержать Мэй и 
лишь 24 процента — Корбина, и 
этот разрыв больше, чем перед 
решением о проведении выбо-
ров: 46 и25 процентов соответ-
ственно. По данным источников 
журнала Politico в лейборист-
ской партии, там было заказано 
свое секретное исследование 
мнений избирателей, исходя из 
которого лейбористы вместо ны-
нешних 229 мест получат 170. 
Поэтому, голосуя в среду за про-
ведение досрочных выборов, 
представители этой партии, по 
мнению местного политолога 
Стивена Филдинга, выглядели, 
«как агнцы, которые сами себя 
ведут на заклание». У оппозиции 
не было возможности проголо-
совать против — в этом случае 
она призналась бы в своей сла-
бости.  

КИНО

Индия снимет 
самый дорогой 
фильм

БОЛЛИВУД 
СТАВИТ 
РЕКОРДЫ

Надежда Ермолаева

ИНДИЯ снимет самый дорогой в 
истории страны фильм. Бюджет 
картины составит порядка 155 
миллионов долларов. При этом 
среднестатистический индий-
ский фильм обходится его созда-
телям в 25 миллионов. Фильм 
проспонсирует магнат из Объ-
единенных Арабских Эмиратов 
Бавагуту Рагурам Шетти.  Сцена-
ристом станет писатель М.Т. Васу-
деван Наяр.Он подготовит адап-
тированную версию легендарно-
го эпоса «Махабхарат», которая 
ляжет в основу сюжета фильма.  
Съемки завершатся в 2020 году. 
«Я верю, что этот фильм не только 
установит новые глобальные ки-
ностандарты. Я уверен, этот 
фильм переведут на более чем 
100 языков и что его посмотрят 
более трех миллиардов людей по 
всему миру», — заявил Шетти. 
Фильм «Махабхарат», как над-
еются в Болливуде, должен стать 
первым мощным вызовом амери-
канскому и китайскому кинема-
тографу. На данный момент имен-
но США и Китай снимают самые 
дорогие в мире кино. Так, фильм 
«Пираты Карибского моря» 
(2007) стоил 341 миллион долла-
ров, а бюджет китайской ленты 
«Великая стена» (2016) превысил 
135 миллионов. До сих пор самым 
дорогим фильмом Болливуда был 
«Робот» стоимостью 38 миллио-
нов долларов. Для сравнения: в 
Европе на киноленты в среднем 
тратят 20—30 миллионов евро.

Геополитика Американская администрация берет на испуг 
враждебные режимы

Кульбиты Белого дома
Евгений Шестаков

В 
четверг госсекретарь 
США Рекс Тиллерсон 
объявил еще об одной 
стране, в отношении 
которой Белый дом по-

терял «стратегическое терпе-
ние». Вполне ожидаемо этим го-
сударством стал Иран. Перечень 
претензий к нему со стороны Ва-
шингтона традиционный — под-
держка мирового терроризма и 
«подрыв интересов США в таких 
странах, как Сирия, Йемен, Ирак 
и Ливан». Команда президента 
Трампа увидела в Иране полно-
ценную региональную державу, 
способную бросить вызов амери-
канским планам. Из сделанных 
госсекретарем заявлений следу-
ет, что многомесячные перегово-
ры, которые вел с Тегераном его 
предшественник Джон Керри, 
были напрасной тратой времени, 
а торжественно принятый сов-
местный всеобъемлющий план 
действий в отношении Ирана 
«только отложил цель этого госу-
дарства стать ядерным». «Эта 

сделка представляет провальный 
подход прошлого», — утверждал 
Тиллерсон.

В течение трех месяцев амери-
канские ведомства предоставят 
президенту Трампу рекоменда-
ции в отношении ядерных догово-
ренностей с Ираном, которые сни-
мали введенные ранее против 
него экономические и финансо-
вые санкции в обмен на доступ ин-
спекторов МАГАТЭ на атомные 
объекты. Американская внешняя 
политика вновь совершает неожи-
данный «кульбит»: еще в конце 
марта Белый дом не собирался пе-
ресматривать свои обязательства 
по соглашению с Тегераном.

Какие подковерные бури по-
меняли взгляды Трампа на дого-
воренности с Ираном, можно 
только предполагать. Ранее Изра-
иль неоднократно отговаривал 
прежнюю администрацию от 
ядерной сделки, утверждая, что 
Запад неизбежно будет обманут. 
Но тогда Тель-Авив не достучался 
до Белого дома. Сейчас ситуация 
иная. К тому же Иран, получив-
ший в результате соглашения с 

«шестеркой» международных 
посредников дополнительные 
ресурсы, начал проводить, по 
мнению США, агрессивную 
внешнюю политику в регионах, 
которые считает зоной своих на-
циональных и религиозных инте-
ресов. В Белом доме немедленно 
прочувствовали последствия 
этих внешнеполитических ша-
гов. Как пишет Washington Post, в 
Афганистане и Сирии «Иран и 
Россия потеснили Соединенные 
Штаты от региональной военной 
дипломатии».

Вопрос лишь в том, как далеко 
готов зайти Вашингтон в своем 

конфронтационном запале и к 
чему приведет выход США из за-
ключенного с Тегераном ядерно-
го соглашения.

Пример Северной Кореи про-
демонстрировал Трампу, что во-
енно-дипломатические методы 
давления на неугодные режимы 
по-прежнему не потеряли эффек-
тивности. В четверг появились со-
общения о том, что Пхеньян прио-
становил подготовку к новому 
ядерному испытанию на полигоне 
Пунгери — откачка воды из шахт, 
где предположительно находился 
ядерный заряд, была прекращена, 
а на полигоне состоялись соревно-
вания по волейболу. Власти Север-
ной Кореи по крайней мере на вре-
мя решили не повышать ставки: 
пропагандистские ролики с 
компьютерным уничтожением 
американского авианосца и бом-
бардировщика и запуском ракеты 
по США не в счет. Не последнюю 
роль в обуздании воинственного 
пыла северокорейцев сыграл Ки-
тай. По сведениям британской 
Independent, Пекин еще в феврале 
полностью запретил импорт угля 
из КНДР, а на прошлой неделе раз-
местил 150 тысяч солдат на грани-
це с соседом. По мнению мини-
стра иностранных дел Китая Ван 
И, «если разразится война, сло-
жится ситуация, в которой будут 
только проигравшие, победителей 
не будет. Победит не тот, кто ис-
пользует более жесткую риторику 
или заносит больший кулак». Тем 
не менее в Белом доме восприняли 
отказ Северной Кореи от новых 
ракетных пусков и ядерных испы-
таний как собственную диплома-
тическую победу: в окружении 

Трампа уверовали в успешность 
курса на отказ от «стратегическо-
го терпения» в отношении вра-
ждебных Вашингтону режимов.

Но в то же время пример КНДР 
показал американской админи-
страции, как опасно вовремя не-
дооценивать внешние угрозы. По 
сведениям New York Times, когда в 
2012 году Северная Корея обнаро-
довала карту с военным планом 
ядерных ударов по крупным аме-
риканским городам, многие поли-
тики в США «попадали со стульев 
от смеха». Но теперь после прове-
денного в Пхеньяне парада с де-
монстрацией новой военной тех-
ники в Вашингтоне «никто боль-
ше не смеется».

По мнению аналитиков, в Бе-
лом доме понимают, что амби-
ции Ирана не менее, а, возмож-
но, и более значимые, чем у Се-
верной Кореи. В этой связи про-
цитирую госсекретаря Рекса 
Тиллерсона: без сдерживания 
Иран «может пойти по тому же 
пути, что и Северная Корея».

Практически неизбежный 
выход Вашингтона из ядерной 
сделки с Ираном и попытки Бе-
лого дома восстановить всеобъ-
емлющие санкции Запада про-
тив этой страны дадут толчок 
новому военному противостоя-
нию и станут еще одной демон-
страцией хрупкости и ненадеж-
ности международных догово-
ров. Один из сценариев, кото-
рый Белый дом может приме-
нить в отношении Ирана, на 
днях озвучила постоянный 
представитель США при ООН 
Никки Хейли. Словно невзначай 
она заметила, что следующие 
крупные международные кри-
зисы могут возникнуть в КНДР, 
Иране и на Кубе «из-за массо-
вых нарушений прав человека». 
Впрочем, эксперты не исключа-
ют, что нынешняя риторика Бе-
лого дома призвана с помощью 
угроз умерить иранские «аппе-
титы». Тогда как решительных 
шагов по выходу США из заклю-
ченного «шестеркой» ядерного 
соглашения на данном этапе все 
же не последует.

Подписанное летом 2015 года после многомесячных переговоров соглашение по ядерной проблеме Ирана Белый 
дом решил аннулировать.

Электорат Макрона — один из самых сомневающихся.

Украинцы давно привыкли греться у костров. Вот так коротали время в 2004 году сторонники Виктора Ющенко во время «оранжевой революции».

Акцент

 Мариуполь остался без тепла 
на фоне холодного циклона, 
захватившего большую часть 
Украины

Акцент

 Еще в конце марта Белый дом 
не собирался пересматривать 
свои обязательства по согла-
шению с Тегераном

Следите за темой на сайте 
rg.ru/sujet/4590

Три сценария 
исключают участие 
Марин Ле Пен 
во втором туре, 
что весьма сомни-
тельно
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ВЗГЛЯД ИЗ ВАШИНГТОНА 
Кто стоит за главными 
внешнеполитическими 
решениями Трампа

Пока процветает 
семейственность

Игорь Дунаевский «Российская газета», Вашингтон

С МОМЕНТА инаугурации Дональда Трампа 45-м пре-
зидентом США 20 января 2017 года прошло три месяца. 
За этот срок новоиспеченный хозяин Белого дома, не 
имевший до этого никакого опыта на государственном 
поприще, успел познать вкус первых побед, испытал 
первые разочарования и поиграл мускулами на между-
народной арене.

Трамп в привычном для себя безапелляционном сти-
ле настаивает, что первые недели его администрации — 
самый успешный старт в истории. А его противники, 
напротив, указывают на неудачи и отсутствие каких-
либо долгоиграющих побед на законодательном попри-
ще.

Было бы преждевременным по первым трем меся-
цам делать далеко идущие выводы о том, каким будет 
президентство Трампа. Но этот период заметно изме-
нил расстановку сил в ближайшем окружении прези-
дента, что, несомненно, повлияет на будущее внутрен-
ней и внешней политики США. Если суммировать, то 
наиболее заметные тенденции заключаются в сокраще-
нии доверия к группе советников-идеологов во главе со 
Стивеном Бэнноном, росте влияния членов семьи 
Трампа и постепенном укреплении традиционной кон-
сервативной линии во внешней политике.

Бэннон возглавлял предвыборную кампанию Трам-
па на решающем заключительном этапе и после сенса-
ционной победы нью-йоркского бизнесмена ожидаемо 
вознесся на влиятельную должность в Белом доме. Он 
стал главным стратегом Белого дома, присутствовал на 
всех ключевых переговорах президента и даже был на-
значен постоянным членом заседаний Совета нацио-
нальной безопасности (СНБ) США. Это решение вызва-
ло ажиотаж в Вашингтоне, поскольку политические со-
ветники обычно не входят в аппарат нацбезопасности.

После всех успехов местная пресса стала называть 
Бэннона архитектором победы Трампа, идеологом его 
экономической платформы «Америка прежде всего», 
самым влиятельным советником и даже главным ку-
кловодом. Вскоре он появился на обложке журнала 
Time под заголовком «Великий манипулятор».

С первых же дней Трамп под влиянием Бэннона и его 
сторонников ринулся претворять в жизнь резонансные 
предвыборные обещания. Но очень скоро обнаружил 
границы своих полномочий. Эти неудачи стали отрез-
вляющей пощечи-
ной президенту, ко-
торый, как пишут 
местные СМИ, все 
больше серчал на 
своих подопечных 
за недостаточную 
подготовку реше-
ний, провал кото-
рых был ударом по 
его репутации. Из 
публикаций в прес-
се вытекает, что эти 
указы готовились 
узкой группой со-
ветников-идеологов, которые зачастую не согласовы-
вали их не только с конгрессом, но даже и с профильны-
ми ведомствами, которым предстояло реализовывать 
решения на практике. Недавно и неожиданно для Бэн-
нона прозвучал серьезный тревожный звонок. Трамп в 
одном из интервью вдруг отказался однозначно выра-
зить поддержку своему главному стратегу, о котором 
раньше обычно отзывался в превосходных тонах, зая-
вив вместо этого, что он «сам себе стратег».

Трамп известен семейной манерой ведения бизнеса 
и, похоже, собирается действовать в схожем ключе и в 
Белом доме. Сначала одним из его старших советников 
стал зять Джаред Кушнер, а недавно офис в Белом доме 
получила и его дочь Иванка Трамп. Оба регулярно при-
сутствуют на переговорах Трампа с зарубежными лиде-
рами. Многочисленные упреки о конфликтах интересов 
или нарушении законов о родстве президент попросту 
игнорирует. И, как пишут местные СМИ, на фоне неу-
дач Бэннона и его сторонников президент все больше 
прислушивается к Джареду и Иванке.  В то же время, 
как считает другая часть аналитиков, родственники 
Трампа не столько имеют собственную политическую 
программу, сколько заботятся об имидже семейного 
патриарха в целом. По слухам, Иванка была сильно раз-
досадована, когда пресса стала приписывать Бэннону 
основную заслугу в триумфе Трампа и формировании 
его националистической платформы. Надо отметить, 
что досада Иванки здесь не лишена оснований. Трамп 
сформировал свои подходы к экономическим пробле-
мам в США задолго до того, как Бэннон возглавил его 
предвыборный штаб. Последний, скорее, влиял на то, 
чтобы на заключительном этапе кампании Трамп со-
хранил этот фокус, а не размывал его для заигрывания 
с другими слоями электората, как это принято в пред-
выборных технологиях США. Кроме того, во время го-
рячих дискуссий в Белом доме после первых неудач 
Бэннон не стеснялся вступать в острые споры с Кушне-
ром. Наконец, Трамп, ревниво относящийся к собст-
венному доминированию в прессе, согласно многочи-
сленным репортажам, был раздражен публикациями о 
том, что Бэннон им якобы манипулирует. Проще гово-
ря, Бэннон пролетел слишком близко к солнцу и даже 
пытался заслонить его — умышленно или нечаянно. В 
результате президент внезапно лишил советника по-
стоянного членства на заседаниях СНБ, а в прессе даже 
замелькали слухи о его возможной отставке.

Только в «РГ» По мнению известного немецкого историка, в разгар Второй мировой 
войны агентство Associated Press сотрудничало с нацистской Германией

Фото на фоне Холокоста
Ариадна Рокоссовская 

И
сторик Норманн До-
майер из универси-
тета в Штутгарте из-
вестен среди немец-
ких и австрийских 

ученых, в том числе своими ис-
следованиями положения запад-
ных СМИ в гитлеровской Герма-
нии. Он рассказал «РГ», что на 
протяжении всей Второй миро-
вой войны американское агент-
ство Associated Press ежедневно 
обменивалось материалами с 
бюро под руководством обер-
штурмбаннфюрера СС Хельмута 
Лаукса — личного фотографа Йоа-
хима фон Риббентропа. 

Господин Домайер, в истории 
Третьего рейха, о которой из-
вестно многое, до сих пор оста-
вались белые пятна, в том числе 
об условиях работы иностран-
ных корреспондентов под бди-
тельным оком министерства 
пропаганды во главе с «черным 
пропагандистом» Йозефом Геб-
бельсом…
НОРМАНН ДОМАЙЕР: Условия работы 
корреспондентов зарубежных 
СМИ в нацистской Германии 
были разными. Все они находи-
лись под постоянным контролем 
со стороны нацистского режи-
ма, которым для них была уста-
новлена система «кнута и пря-
ника». Тот, кто описывал ситуа-
цию в стране в позитивном клю-
че, получал разного рода льготы. 
Это могли быть материальные 
поощрения, такие как билеты в 
театр или оперу, приглашения в 
интересные поездки для прессы, 
или привилегии: например, эк-
склюзивный доступ к информа-
ции, интервью с представителя-
ми режима. А ведь в условиях 
ежедневной информационной 
гонки это давало огромные пре-
имущества перед конкурентами 
из других стран. Для тех, кто не 
хотел встраиваться в созданную 
режимом систему, имелась це-
лая палитра предостережений и 
наказаний. Вплоть до того, что 
их прекращали приглашать на 
пресс-конференции и праздники 
нацистской партии, отказывали 
в интервью, а то и вовсе отклю-
чали их телефоны. Самым жест-
ким наказанием было изгнание 
журналиста из страны. При этом 
до 1945 года нацистами не был 
убит ни один иностранный кор-
респондент, более того, у зару-
бежных СМИ было что-то напо-
добие квазидипломатического 
статуса. И после объявления 
войны, когда происходил обмен 
дипломатами, советские, а по-
том и американские журнали-
сты в Берлине также были «об-
менены». 

В начале 30-х годов прошлого 
века иностранным корреспон-
дентам в нацистской Германии 
жилось неплохо. Нацистский ре-
жим был очень заинтересован в 
том, чтобы зарубежные СМИ ос-
вещали его деятельность. Даже 
без учета непосредственно мате-
риальных привилегий, предо-
ставлявшихся режимом, ино-
странцы могли жить в Берлине 
как короли благодаря курсу рей-
хсмарки. Все они снимали квар-
тиры с 8—12 комнатами и до-
машним персоналом, в бюро за-
рубежных СМИ работали много-
численные немецкие сотрудни-
ки, в том числе секретари и 
мальчики для поручений. К тому 
же они много путешествовали 
по всей Европе, никто не нахо-
дился в Берлине постоянно. В 
конце 1939 года министерство 
пропаганды и министерство 
иностранных дел создали свои 
«клубы иностранной прессы», 
где журналистам обеспечивали 
все то, что обычные жители Гер-
мании давно уже не могли полу-
чить даже по своим продоволь-
ственным талонам. В этих «клу-
бах» до начала 1945 года коньяк 
и шампанское текли рекой. Ну, а 
к авторам, чьи корреспонденции 
не пришлись по душе нацистско-
му руководству, впоследствии 

применялись штрафные сан-
кции вплоть до высылки. Нужно 
сказать, что изгнанных корре-
спондентов на родине не чество-
вали как «героев прессы» и не 
повышали по службе, наоборот, 
как правило, это означало для 
многих из них перерыв в карье-
ре. Поэтому большинство собко-
ров зарубежных СМИ в нацист-
ской Германии шли на компро-
мисс с режимом. И даже крити-
чески настроенные журналисты 
и журналистки (в те годы появи-
лись первые штатные корре-
спондентки женского пола — на-
пример, Стефани Руссель из 
Франции и Сигрид Шульц из 
США) поддерживали отношения 
с одним или двумя высокопо-
ставленными покровителями 
среди нацистов. Они не возража-
ли и против препон, чинимых их 
конкурентам по иностранной 
прессе. 

Но могли ли они свободно выска-
зывать свою точку зрения? Из-
вестно, что в 1933 году был при-
нят «Закон о редакторах», кото-
рый положил конец независимо-
сти местных СМИ. . Неужели Геб-
бельс не пытался оказывать вли-
яние на зарубежную прессу? 
НОРМАНН ДОМАЙЕР: Да, немецким 
журналистам, в строгом соответ-
ствии с «Законом о редакторах», 
приходилось подчиняться целям 
национал-социализма и указа-
ниям нацистских властей, пре-
жде всего ежедневным заданиям 
министерства пропаганды. Но 
представители иностранных 
СМИ, в отличие от своих немец-
ких коллег, не стали «редактора-
ми», а оставались журналиста-
ми, и к тому же очень важными 
политическими игроками. Ко-
нечно, Геббельс, считавший себя 
артистом и гением в этой обла-
сти, пытался рулить иностран-
ной прессой. Нельзя забывать, 
что любой иностранный журна-
лист, даже если по отношению к 
нацистам он был настроен очень 
критически, был вынужден пос-
тоянно сотрудничать с режи-
мом, иначе он не смог бы на про-
тяжении длительного времени 
передавать репортажи из Берли-
на. Еще одним очень важным 
фактором были сами зарубеж-
ные редакции. Они не были заин-
тересованы в том, чтобы посто-
янно менять корреспондентов в 
Германии, ведь это было сопря-

жено с большими финансовыми 
расходами. И некоторые крити-
ческие репортажи смягчались 
редакциями, что приводило к ча-
стым конфликтам журналистов 
и их редакционного начальства. 
Самым известным примером яв-
ляется лондонская газета The 
Times, берлинский корреспон-
дент которой Норман Эббат все 
время писал антигитлеровские 
тексты. Редакция The Times вслед 
за своим издателем Джеффри До-
усоном придерживалась в то вре-
мя курса правительства Невилла 
Чемберлена, известного как «по-
литика умиротворения агрессо-
ра». Издание стремилось к хоро-
шим отношениям с фашистской 
Германией, в чем собственный 
корреспондент приносил боль-
ше вреда, чем пользы. Когда в 
1937 году нацисты выдворили 

Нормана Эббата, в Лондоне ца-
рила такая же радость, как в Бер-
лине. 

На чем могли играть ино-
странные корреспонденты, так 
это на так называемой поликра-
тии нацистского режима. Извест-
но, что у Йозефа Геббельса были 
плохие отношения с Германом Ге-
рингом и министром иностран-
ных дел Йоахимом фон Риббент-
ропом. Так вот: зарубежные жур-
налисты старались извлекать вы-
году из этих конфликтов в выс-
ших эшелонах власти. Благодаря 
внутриполитической борьбе они 
могли, при желании, писать весь-
ма критические репортажи. Са-
мым важным конфликтом, тлев-
шим на протяжении всего време-
ни существования Третьего рей-
ха — с 1933 по 1945 год, — было 
противостояние министерства 
пропаганды Геббельса и внешне-
политического ведомства Риб-

бентропа. Даже в ходе Второй ми-
ровой войны эти важные ведом-
ства действовали не столько вме-
сте, сколько друг против друга. 
По этой причине негативные но-
вости зачастую «продвигались» 
одним ведомством, чтобы навре-
дить другому.  

Каким был образ гитлеровской 
Германии в зарубежных СМИ до 
и во время Второй мировой вой-
ны и как он менялся на протяже-
нии этого времени?
НОРМАНН ДОМАЙЕР: Образ фашист-
ской Германии менялся от года к 
году, от страны к стране, в тесной 
взаимосвязи с текущими собы-
тиями и тенденциями. В 1933—
1934 гг. многие западные, в том 
числе американские и британ-
ские СМИ, чуть ли не приветст-
вовали кончину Веймарской ре-

спублики и установление фа-
шистской диктатуры. В своей 
собственной стране они этого не 
хотели, зато в Германии они 
предпочитали вместо хаоса и 
массовой безработицы наблю-
дать диктатуру, которая наведет 
порядок внутри страны, а снару-
жи сделает ее оплотом против 
Советского Союза, предполагае-
мой экспансии которого боялись 
капиталистические страны. Нео-
жиданно негативным был в пер-
вые годы существования нацист-
ского режима его образ в прессе 
Италии. Фашистские итальян-
ские корреспонденты в Берлине 
освещали события гораздо нега-
тивнее, чем все остальные, по-ви-
димому, по желанию Муссолини, 
который уже позже воевал вме-
сте с Гитлером. Но до этого мо-
мента из Германии выдворили 
множество итальянских фашист-
ских корреспондентов.

Сегодня многие забыли, что 
США вступили в войну только в 
декабре 1941 года. До этого вре-
мени американские корреспон-
денты были «встроены» в вер-
махт и присутствовали при всех 
«блицкригах». Это, конечно, от-
ражалось на их сообщениях. 
Критика режима отходила на 
задний план, вместо нее описы-
вались так называемые «неполи-
тические» военные успехи нем-
цев. Очевидно, именно по этой 
причине многие американцы 
были против вступления США в 
войну, пока нападение на Перл 
Харбор не поменяло всю ситуа-
цию кардинально. После того 
как четвертая власть США не 
смогла больше передавать ин-
формацию из Германии, эта за-
дача легла на корреспондентов 
нейтральных стран. Многие 
журналисты из вассальных госу-
дарств и оккупированных стран 

не могли свободно освещать си-
туацию в Берлине, да и шведские 
и швейцарские СМИ должны 
были соблюдать осторожность. 
Только с приходом англичан и 
американцев на Западе и Кра-
сной Армии на Востоке пресса 
вернула себе независимость, ко-
торой уже не мог угрожать на-
цистский режим.        

В последнее время в таких из-
вестных немецких изданиях, как 
Suddeutsche Zeitung и Die 
Tageszeitung появились публи-
кации со ссылкой на ваше исто-
рическое расследование, что 
американское агентство 
Associated Press всю войну со-
трудничало с нацистским режи-
мом. Каким образом? И почему 
об этом стало известно лишь 
спустя несколько десятилетий? 
НОРМАНН ДОМАЙЕР: До вступления 
США в войну в декабре 1941 года 
у Associated Press была в Берлине 
своя фирма AP GmbH, которая 
отвечала за фотоматериалы из 
Германии. Формально ее возглав-
лял шеф новостного бюро AP в 
Берлине Луис Лохнер. До сих пор 
считалось, что с арестом Лохнера 
и всех американских сотрудни-
ков Associated Press в Германии 
все контакты были прерваны. В 
начале 1942 года Лохнер и 
остальные американцы были об-
менены на немецких журнали-
стов и дипломатов в США. Но 
благодаря поразительной наход-
ке в источниках 1946 года мы ви-
дим совершенно другую карти-
ну: немецкие сотрудники AP, уже 
после того, как большинство 
вступило в ваффен-СС, продол-
жали работать в секретном 
агентстве под руководством обе-
рштурмбаннфюрера СС Хельму-
та Лаукса — личного фотографа 
Риббентропа. Бюро Лаукса — 
«Buro Laux» — договорилось в 
1942 году с нью-йоркской штаб-
квартирой АР о ежедневном об-
мене фотоснимками через корре-
спондента американского агент-
ства в нейтральном Лиссабоне 
Луиза Лупи. Позже ежедневный 
обмен фотоматериалов происхо-
дил также через нейтральный 
Стокгольм.  Это значит, что в раз-
гар Второй мировой войны, во 
время Холокоста, между военны-
ми противниками — США и Гер-
манией — каждый день вплоть  до 
последних месяцев войны проис-
ходил обмен фотографиями. Речь 
может идти о 40 000 снимков в 
период между 1942 и 1945 года-
ми. Нацисты поставляли в Нью-
Йорк материалы своих фотоа-
гентств, в том числе с оккупиро-
ванных территорий в Европе, Аф-
рике и Азии. Взамен они получа-
ли новейшие фотоматериалы АР, 
которые пользовались большим 
спросом у верхушки нацистского 
режима: доступ к ним имели Гит-
лер, Риббентроп, Геринг, Гим-
млер, Геббельс и несколько выс-
ших командиров вермахта. Из-
бранные снимки АР публикова-
лись в нацистской прессе, неко-
торые из них были в пропаган-
дистских целях изменены, неко-
торые — отретушированы. На-
п р и м е р ,  и з д а н и е  B e r l i n e r 
Illustrierte опубликовало в Ро-
ждество 1942 года фото АР, кото-
рое было подписано как фото 
«Buro Laux». Оно изображало па-
рад войск в Алжире после высад-

ки союзников в Северной Афри-
ке. По требованию внешнеполи-
тического ведомства флаги Вели-
кобритании и Франции были за-
ретушированы, чтобы изобра-
зить подчинение англичан и 
французов «империи США». Еще 
одна фотография АР показывает 
американское вступление в 
Кельн в начале марта 1945 года. 
Уже спустя несколько дней она 
поступила на рабочий стол на-
цистской верхушки. Месяц назад 
Associated Press направило в 
S ddeutsche Zeitung заявление, в 
котором признало факт торговли 
с военным противником, но отка-
залось называть это коллабора-
ционизмом. Самое удивитель-
ное, что AP также проинформи-
ровало редакцию, что правитель-
ство США в начале 1942 года 
дало согласие на эту сделку. От-
вет на вопрос, почему админи-
страция Рузвельта так поступи-
ла, удастся найти после того, как 
агентство откроет свой архив для 
исследований, а правительство 
США сделает свободным доступ 
к соответствующим актам. Мож-
но предположить, что, как и с не-
мецкой стороны, к этой торговле 
имело отношение Управление 
стратегических служб. Это бы 
объясняло, почему в течение 75 
лет эта грязная сделка остава-
лась тайной, а после падения на-
цистской Германии ни одна из 
сторон не проявила интереса к 
столь интенсивным контактам с 
военным врагом. После 1945 года 
немецкие сотрудники АР были 
снова взяты на работу в агентст-
во и добросовестно трудились.  

Я слышала, что в Associated Press 
готовят большую публикацию о 
работе агентства во время вой-
ны, которая должна будет рас-
ставить все точки над «i». Поче-
му эта тема так важна для вас? 
НОРМАНН ДОМАЙЕР: Сотрудничество 
между AP и нацистами потому 
так важно, что благодаря ему на 
протяжении всей Второй миро-
вой войны существовал ежеднев-
но используемый канал для об-
мена данными между США и на-
цистской Германией. И по этому 
каналу военными противниками 
могли передаваться не только 40 
тысяч скользких с политической 
и военной точек зрения фотогра-
фий, что само по себе уже нема-
ло. Вполне возможно, что этим 
путем передавались и  другие 
данные и документы: что-нибудь 
из разряда печально известных 
предложений Риббентропа и 
Гиммлера о сепаратном мире с 
США и Великобританией, о кото-
рых после 1945 года никто уже не 
хотел ничего знать. 

Теперь перед исторической 
наукой открывается огромный 
простор для исследований. Необ-
ходимо проверить нацистскую 
прессу периода 1942—1945 годов 
на наличие снимков Associated 
Press, а американские и британ-
ские СМИ этого периода — на на-
личие фотографий нацистов. 
Кроме того, должны быть изуче-
ны документы АР, если, конечно, 
они станут доступными, и вла-
стей США. И в Москве в военном 
архиве могут оставаться какие-
то любопытные для нас бумаги 
министерства иностранных дел и 
министерства пропаганды Тре-
тьего рейха.

Американские сотрудники Associated Press, среди которых европейский военный фотокорреспондент Генри Гриффин, смогли приехать в Берлин только после освобождения города.

После вступления США в войну глава бюро AP в Берлине Луис Лохнер был арестован, а затем выслан из страны. 

Трамп в привычном безапелляционном стиле настаивает: 
старт его администрации — самый успешный в истории США.

Акцент

 Министерства пропаганды 
и иностранных дел Третьего 
рейха создали свои «клубы 
иностранной прессы», где до 
начала 1945 года коньяк 
и шампанское текли рекой

Смотрите видео и читайте полный текст статьи 
на сайте 
rg.ru/art/1393996

Трамп известен 
семейной манерой 
ведения бизнеса 
и действует 
схожим образом 
в Белом доме
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ЦЕНЫ Где в регионах самые
комфортные тарифы ЖКУ

Кому на Руси 
платить хорошо

Юлия Кривошапко

САМЫЙ комфортный для проживания город России с 
точки зрения жилищно-коммунальных тарифов — Ана-
дырь Чукотского автономного округа. Прямо противо-
положная ситуация в Горно-Алтайске Республики Алтай.

Рейтинг российских региональных центров по уров-
ню нагрузки коммунальных платежей на кошельки мест-
ных жителей составила Ассоциация компаний, обслужи-
вающих недвижимость (АКОН).

В топ 10 городов с комфортными тарифами на ЖКУ 
кроме Анадыря попали Салехард, Магас и Южно-Саха-
линск. Также в него 
вошли Иркутск, Ке-
мерово, Якутск, Ма-
гадан, Тюмень и Хан-
ты-Мансийск. Во 
всех этих региональ-
ных центрах доля 
коммунальных пла-
тежей по отношению 
к средней зарплате 
местных жителей не 
превышает 7 про-
центов. 

В топ 10 региональных центров с самыми некомфор-
тными коммунальными тарифами помимо Горно-Алтай-
ска сюда вошли Майкоп, Иваново, Элиста, Саранск, 
Брянск, Владимир, Кострома, Курган и Смоленск. Здесь 
в своем большинстве тарифы являются средними для 
России, однако во многих из этих регионов невысокая 
среднемесячная зарплата, что влияет на высокий размер 
доли, отмечают составители рейтинга. В таких городах 
эта доля достигает 12—15 процентов. 

По общей стоимости ЖКУ для типовой однокомнат-
ной квартиры самым «дорогим» городом оказался 
Петропавловск-Камчатский, где общая стоимость «ком-
муналки» превышает 7 тысяч 322 рубля в месяц. При 
этом доля ЖКУ в среднемесячной зарплате составляет 
высокое, но не предельное значение в 11 процентов. 

Самый «дешевый» — Магас. Здесь совокупный платеж 
за ЖКУ составляет около 1 тысячи 766 рублей в месяц, а 
доля платежей за «коммуналку» в среднемесячной зар-
плате — всего 5 процентов.

Авторы рейтинга оценивали соотношение расходов 
на оплату «коммуналки» и средних заработков. За еди-
ницу расчета взяли однокомнатную квартиру в 35 ква-
дратных метров, в которой проживает один человек. За-
тем рассчитали среднюю сумму, которую этот гражда-
нин должен платить за коммунальные услуги, исходя из 
официальных тарифов, действующих в каждом регионе. 
Получили так называемый «совокупный коммунальный 
платеж».

ЖИЛЬЕ

Москвичи 
обсудили 
программу 
реновации 
с главами управ

ВСЕ 
ПРОЗРАЧНО

Любовь Проценко 

ПО ВСЕЙ столице прошли 
встречи глав управ с жителями 
районов, в которых планируется 
реализовать программу замены 
пятиэтажек современным жи-
льем. Каждый москвич смог за-
дать в ходе их наиболее волную-
щие вопросы. 

Например, глава управы рай-
она Лефортово Азамат Царикаев 
успокоил собравшихся: «Пятиэ-
тажки, большинство жителей ко-
торых выскажутся против их 
сноса, в программу реновации 
не войдут. Предварительный пе-
речень домов, которые предлага-
ется снести, будет опубликован 
в мае на официальном портале 
правительства Москвы. Оконча-
тельный список домов, включен-
ных в программу, будет опреде-
лен по итогам голосования».

Принять же участие в голосо-
вании жители смогут с 15 мая. 
Для этого необходимо будет 
обратиться в многофункцио-
нальный центр или воспользо-
ваться приложением «Активный 
гражданин».

Глава района подчеркнул, что 
подобные открытые встречи с 
населением власти будут прово-
дить и дальше. Это поможет им в 
работе над программой учесть 
мнение каждого москвича, а го-
рожанам — иметь информацию 
из первых уст, вместо того, что-
бы пользоваться слухами и до-
мыслами, которыми всякий но-
вый проект обрастает очень лег-
ко. А их же ходит по городу, гово-
рили жители, невероятное мно-
жество. Например, утверждают, 
что всех переселенцев из пятиэ-

тажек сошлют в Новую Москву, 
или бесплатно взамен снесенной 
квартиры дадут только по «од-
нушке», а за все, что сверх того, 
придется доплачивать и т.д. «Не 
верьте этому, — призывал при-
шедших на встречу с ним горо-
жан и глава управы Пресненско-
го района Александр Михайлов. 
— Убедительно прошу: лучше 
приходите к нам в управу, пре-
фектуру и получите достовер-
ный ответ на любой вопрос». 

Москвичи вышли к нему с 
встречным предложением: вы-
вешивать на подъездах списки 
квартир с фамилиями жильцов, 
где был бы отражен ход голосо-
вания в их доме, районе. Глава 
района заверил, что тайны в 
этом нет никакой и процедура 
голосования будет максимально 
прозрачной.

Интересовал москвичей и та-
кой вопрос: есть ли в их районе 
стартовые площадки для строи-
тельства новых домов для участ-
ников программы реновации. По 
словам Михайлова, такие пло-
щадки есть, например, жителям 
микрорайона Камушки плани-
руется предложить переезд на 
Мукомольный проезд. Там как 
раз строится дом. Он и может 
стать самой первой в районе 
стартовой площадкой, которая 
позволит сдвинуть программу с 
места. «Этот вопрос  выносился 
на публичные слушания, — сооб-
щил глава района. — Но обращаю 
внимание: вопрос будет решать-
ся только с учетом мнения жите-
лей микрорайона Камушки».

Встретилась с  жителями и ад-
министрация управы Гагарин-
ского района. И здесь, увы, раз-
говор пришлось начать с развеи-
вания многочисленных слухов: 

 — Программы реновации еще 
нет, основополагающим при ее 
формировании будет ваше мне-
ние, — говорила, в частности, гла-
ва управы района Москвы Ольга 
Белягина. — В конце апреля будет 
проведен телефонный опрос, а 
также голосование среди жите-
лей». 

В управе Гагаринского райо-
на, как и во всех остальных упра-
вах города, с минувшего поне-
дельника работает информаци-
онный центр, который консуль-
тирует жителей по программе 
реновации. В первый же день его 
посетили 20 человек. А вот стар-
товая площадка в Гагаринском 
районе, призналась Ольга Беля-
гина, еще только подбирается. 
Без ответа здесь не остался ни 
один острый вопрос. 

Встреча Сергей Собянин поздравил Совет ветеранов с 30-летием

Есть такая профессия...

Сергей Бабкин

П
очти 2 тысячи школь-
ных и вузовских му-
зеев Москвы, посвя-
щенных подвигам со-
ветских воинов, уда-

лось сохранить при поддержке 
городского Совета ветеранов. 
Мэр Сергей Собянин назвал это в 
числе главных заслуг нестарею-
щей гвардии на торжественном 
собрании,  приуроченном к 
30-летию организации.

За десятилетия московский 
Совет ветеранов стал крупней-
шей общественной организаци-
ей страны. Ее руководитель, 
дважды Герой Социалистиче-
ского Труда Владимир Долгих 
напомнил, что в работе Совета 

принимают участие более 1,5 
миллиона человек — фронтови-
ки, труженики тыла, инженеры, 
учителя и представители других 
профессий. 

«В последние пять лет мы 
плотно работаем с правительст-
вом Москвы — в частности с де-

партаментами труда и социаль-
ной защиты, общественных свя-
зей и другими подразделения-
ми, — сказал глава ветеранского 
объединения. — Москва за это 
время изменилась, стала более 
благоустроенным и комфор-
тным городов для всех нас».

Создание уникальной систе-
мы социальной защиты, строи-
тельство самого красивого в 
мире метро, расширение улиц — 
это все стало возможным только 
благодаря совместному труду 
московских ветеранов и город-
ского правительства, отметил 
мэр Москвы. 

«Именно вы заложили фунда-
мент успехов Москвы в XX и XXI 
веках, — сказал Сергей Собянин, 
обратившись к ветеранскому 
активу со сцены концертного 
зала «Россия». — Только за по-
следние несколько лет удалось 
установить десятки памятников 
и мемориальных досок, расска-
зывающих о подвигах защитни-
ков Отечества. Были сохранены 
около 2 тысяч музеев при обра-

зовательных учреждениях».Ви-
це-премьер Ольга Голодец под-
твердила: участники ветеран-
ского движения до сих пор ак-
тивно участвуют в жизни всей 
страны.

 «По всей стране недавно 
прошли более 250 тысяч патри-
отических мероприятий для 
школьников, — отметила она. — И 
в каждом принимали участие 
наши ветераны. В России сейчас 
здравствуют 167 тысяч участ-
ников Великой Отечественной 
войны, и все, кому позволяет 
здоровье, и сейчас поднимаются 
и идут в бой — за нравственное 
здоровье молодого поколения». 

30-летие городского Совета ветера-
нов отмечали вчера в ГЦКЗ 
«Россия» в Лужниках. 

Акцент

 Участники ветеранского 
движения до сих пор активно 
участвуют в жизни всей 
страныПятиэтажки, боль-

шинство жителей 
которых выскажут-
ся против сноса, 
в программу рено-
вации не войдут

В региональных 
центрах население 
отдает за «комму-
налку» до 15 процен-
тов зарплаты

СООБЩЕНИЕ  
о проведении годового Общего собрания  

Членов Ассоциации «Некоммерческое партнерство 
Совет рынка по организации эффективной системы 

оптовой и розничной торговли электрической 
энергией и мощностью»

Информируем Членов Ассоциации «Некоммерческое 
 партнер ство Совет рынка по организации эффективной системы 
оптовой и розничной торговли электрической энергией и 
мощностью» о проведении годового Общего собрания Членов 
Ассоциации «НП Совет рынка».

Дата проведения: 19 мая 2017 года.
Место проведения: г. Москва, Краснопресненская 

набережная, дом 12, подъезд 7, этаж 4, зал «Ладога».
Начало регистрации: 09 часов 00 минут 19 мая 2017 года. 
Время открытия: 10 часов 30 минут.

Повестка дня:
1. Об утверждении Годового отчета Ассоциации «НП Совет 

рынка» за 2016 год.
2. Об определении приоритетных направлений деятельности 

Ассоциации «НП Совет рынка» на 2017 — 2018 гг. 
3. Об утверждении бухгалтерской (финансовой) отчетности 

Ассоциации «НП Совет рынка» за 2016 год.
4. Об определении принципов формирования и использования 

имущества Ассоциации «НП Совет рынка» на 2017 — 2018 гг.
5. О внесении изменений в Устав Ассоциации «НП Совет 

рынка», Положение об Общем собрании Членов Ассоциации 
«НП Совет рынка», Положение о Наблюдательном совете 
Ассоциации «НП Совет рынка», Положение о Счетной комиссии 
Ассоциации «НП Совет рынка», Положение о Ревизионной 
комиссии Ассоциации «НП Совет рынка».

6. О досрочном прекращении полномочий Члена Правления 
Ассоциации «НП Совет рынка» и избрании нового Члена 
Правления Ассоциации «НП Совет рынка».

7. Об избрании Членов Наблюдательного совета Ассоциации 
«НП Совет рынка». 

С информацией (материалами) по вопросам повестки дня 
годового Общего собрания Членов Ассоциации «НП Совет 
рынка» можно ознакомиться с 24 апреля 2017 года на сайте 
Ассоциации «НП Совет рынка» www.np-sr.ru, а также 
по адресу: г. Москва, Краснопресненская набережная, дом 12, 
подъезд 7, этаж 8, комната 837, в рабочие дни с 9 часов 00 минут 
до18 часов 00 минут.

ОБЪЯВЛЕНИЕ  
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 1992 г. 

№3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Высшая квалифи-
кационная коллегия судей Российской Федерации объявляет об откры-
тии вакантных должностей:

—  Председателя Верховного Суда Республики Саха (Якутия);
—  председателя Воронежского областного суда;
—  заместителя председателя Кировского областного суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Дальнево-

сточного округа;
—  судьи Арбитражного суда Дальневосточного округа;
—  судьи Третьего арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Четвертого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Десятого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Четырнадцатого арбитражного апелляционного суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Республики 

Алтай;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Иркутской 

области.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 выше-

названного Закона, принимаются от претендентов на указанные вакант-
ные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — 
с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, г. Москва, 
ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 23 мая 2017 года. Заявления 
и документы, поступившие после указанного срока, к рассмотрению не 
принимаются. 
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МО «Плесецкий район» объявляет о проведении общественных слуша-
ний материалов ОВОС по реконструкции полигона ТБО МО «Плесецкое».

Организатором является МО «Плесецкий район», отв. лицо — 
Р.Н. Макаров. Дата и время проведения — 26.05.2017 г. в 12.00 
в МО «Плесецкий район» (актовый зал).

С материалами ОВОС можно ознакомиться, внести предложения и 
замечания в офисе ООО «Спецавтосервис» (п. Плесецк, ул. Партизан-
ская, д. 17) или по эл почте moples@bk.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ТЕХНОЛОГИИ В столице вышло 
приложение для покупки 
билетов на пригородные поезда

Проездной 
по телефону

Светлана Батова

В СТОЛИЧНОМ регионе нако-
нец-то появилось приложение 
для покупки билетов на приго-
родные электрички. Через при-
ложение можно оформить и або-
немент «Большая Москва», дей-
ствующий на всех направлениях. 
А пассажирам Ленинградского 
направления больше не надо бе-
гать в кассы и за разовыми биле-
тами.  

Программу «Пригородный 
билет» еще осенью выпустила 
Московско-Тверская пригород-
ная пассажирская компания, об-
служивающая пассажиров на 
Ленинградском направлении. 
Через нее можно покупать разо-
вые проездные — они записыва-
ются на телефон с помощью мо-
дуля NFC или с помощью штрих-
кода в память телефона. Если би-
лет записан по технологии NFC, 
то при проходе через турникет, к 
валидатору надо приложить те-
лефон. Если штрихкод, то нужно, 
чтобы валидатор считал штрих-
код. Пока что, как рассказал 
«РГ» пресс-секретарь МТ ППК 
Илья Фирш, такие турникеты 
установлены только на Петров-

ско-Разумовской и Ленинград-
ском вокзале. Но вскоре появят-
ся на всех станциях, где уже 
установлены или будут установ-
лены турникетные павильоны.

Тем не менее приложением 
могут пользоваться не только 
пассажиры Ленинградского на-
правления, но и всех остальных, 
те,  кому нужен абонемент 
«Большая Москва». Напомним, 
это проездной, который дейст-
вует в течение месяца без огра-
ничений на всех направлениях в 
радиусе примерно 25 км от го-
ловных вокзалов. Так, на Ленин-
градском направлении по нему 
можно кататься до Планерной, 
на Белорусском — до Одинцово и 
Барвихи, на Горьковском — до 
Железнодорожной и Балашихи 
и так далее. Не важно, на каком 
направлении куплен абонемент, 
действует он везде. Билет с по-
мощью приложения можно за-
писать на карту МТППК, «Трой-
ка» или «Стрелка» — по ним 
можно проходить через все тур-
никеты в зоне действия «Боль-
шой Москвы». Правда, много ог-
раничений — «Пригородный би-
лет»  работает  пока  только 
на устройствах на базе Android, 
нужна поддержка NFC и доступ 
в  Интернет.  Как обещают в 
МТППК, версия приложения для 
гаджетов Apple ожидается 1 
июля.

Что же касается прочих на-
правлений, то, как сообщили 
«РГ» в пресс-службе Централь-
ной пригородной пассажирской 
компании, их приложение для 
покупки билетов также разраба-
тывается, но когда появится — 
пока неизвестно.

Напомню, билеты на осталь-
ные виды общественного тран-
спорта Москвы можно покупать 
через приложение «Метро Мо-
сквы» — в нем можно пополнить 
карту «Тройка». Правда, чтобы 
активировать средства, сначала 
придется воспользоваться жел-
тыми терминалами, установлен-
ными в вестибюлях метро.

РАКУРС Какой будет «Моя улица»  Тверская 

В кафе под липами
Любовь Проценко 

В
скоре после майских празд-
ников работы по програм-
ме «Моя улица» начнутся и 

на главной магистрали столицы 
— улице Тверской. Проект ее ком-
плексного благоустройства на 
участке от Пушкинской площади 
до площади Тверской Заставы 
поддержал вчера художествен-
ный совет Москомархитектуры. 

Напомню, первую часть ули-
цы Тверской — от Манежной пло-
щади до Пушкинской площади, 
столичные власти благоустроили 
еще в прошлом году. Концепцию 
ее преображения разработал ни-
дерландский архитектор Адриан 
Гезе, автор новых общественных 
пространств, которыми гордятся 
Мадрид, Лондон, Торонто, Барсе-
лона, а теперь — и Москва. Ведь 
это именно он предложил вер-
нуть на Тверскую липы, долгие 
годы украшавшие центральную 
улицу российской столицы, но, к 
сожалению, не выдержавшие на-
тиска машин в 90-е годы прошло-
го века. Зелень и тень пятнадца-
тилетних деревьев, расширивше-
еся пешеходное пространство, 
красивое мощение гранитной 
плиткой, множество летних кафе 

под зонтиками… Все это помогло 
отвоевать Тверскую у транспор-
тного потока и снова превратить 
в любимое у горожан место для 
прогулок и отдыха. 

Вот почему многие москвичи 
с нетерпением ждали нового се-
зона благоустройства — уж очень 
хотелось узнать,  какой она будет, 
Тверская до конца? 

Как рассказала «РГ» замруко-
водителя худсовета Елена Семен-
кова, автор проекта реконструк-
ции этой части, — ООО «ГЛАВ-
СТРОЙИНВЕСТ», остался верен 
основной концепции обновления 
улицы: сделать Тверскую на всем 
протяжении более дружествен-
ной и комфортной для людей. А 
значит, и здесь тоже скоро поя-
вятся липы —  54 таких же пятнад-
цатилетних дерева. А вот мра-
морных тумб, с помощью кото-
рых столица пыталась здесь вос-
полнить до высадки лип дефицит 
деревьев, высаживая тоненькие 
саженцы, здесь не будет. При их 
громоздкости и места для них 
просто нет на этом весьма ожив-
ленном участке магистрали. Но 
посидеть все равно где будет — 45 
лавочек поставят на всем протя-
жении, с деревянными сиденья-
ми, на небольшом гранитном ос-

новании. Тротуары расширятся и 
здесь — их пешеходная часть со-
ставит не менее трех метров. Еще 
два метра у дороги уйдут как раз 
под деревья и дорожные знаки. 

Поддержал худсовет и новое 
освещение улицы: с помощью 
11-метровых исторических фо-
нарей, сделанным по эскизам 
XIX века, и нейтральных улич-
ных торшеров высотой пять ме-
тров. По мнению архитекторов, 
на проходимости транспорта все 
это не скажется, так как полосы 
движения хотя и немного заузят, 
как, впрочем, и в начале Твер-
ской, но полос движения на всем 
протяжении останется столько 
же, сколько и было — по четыре в 
каждую сторону. Творчески про-
ектировщики подошли к реше-
нию проблем парковки. Как из-
вестно, здесь много кафе, ресто-
ранов и магазинов, владельцы 
которых переживали, что отсут-
ствие автостоянок оставит их без 
посетителей. Похоже, что этого 
не произойдет. Хотя парковок и 
не будет на самой Тверской, зато 
мест для них на всех прилегаю-
щих улицах и переулках отведено 
немало. Да и тротуары для гуляю-
щих там расширены так же, как и 
на главной магистрали столицы. 

На всей Тверской теперь будет место не только машинам, но и пешеходам.
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Приложением 
могут пользоваться 
не только пассажи-
ры Ленинградского 
направления, но и 
всех остальных. 
Через него можно 
оформить абоне-
мент «Большая 
Москва»
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ТЕХНОЛОГИИ Геном опасных 
вирусов расшифрует 
«умная» флешка

Доктор-гаджет

Ксения Колесникова

СКОЛЬКО «молекулярных маркеров» опасных заболе-
ваний можно найти в крови человека? Зачем ребенку ге-
нетический паспорт? Как «выловить» в пробирке с био-
материалом одну раковую клетку? Корреспондент «РГ» 
побывал на научной конференции «Молекулярная диаг-
ностика» в Москве. 

— Наша цель — раскодировать информацию, содержа-
щуюся в ДНК, и использовать ее на благо медицины, — го-
ворит завотделом молекулярной диагностики и эпиде-
миологии ФБУН ЦНИИ эпидемиологии Роспотребнадзо-
ра Герман Шипулин. — Молекулярная диагностика позво-
ляет очень точно ставить диагноз, и для многих инфекци-
онных заболеваний она становится «золотым стандар-
том». К примеру, в России уже не лечат ВИЧ без молеку-
лярного определения генома вируса и его нетипичных 
свойств. 

По оценкам ученых, в крови человека содержится 
примерно 20 тысяч «молекулярных мишеней», сигнали-
зирующих о разных болезнях. Биочипы, нанопоры, ги-
дрогели... Технологий для «охоты» за мишенями все 
больше, однако на практике врачам доступны пока толь-
ко 300—400 таких биомаркеров. Это может быть ДНК ви-
руса, опасной бактерии или, к примеру, поврежденный 
белок. 

Так, некоторые мировые компании уже заявили о 
том, что научились «вылавливать» одну раковую клетку 
в 10 мл крови (пробирке). Стоит задача — создать универ-
сальный тест, который может выявлять онкологию на 
ранней стадии. 

— Есть примеры, когда пациенты с третьей стадией 
рака благодаря таргетной терапии жили 10—15 лет. Как 
это возможно? Специальные препараты блокируют 
определенный ген или белок, связанный с развитием бо-
лезни, — говорит руководитель отдела клинической лабо-
раторной диагностики крупной австралийской компа-
нии Дмитрий Куевда. — Но, чтобы узнать, какой именно 
мутантный белок содержится в опухоли, необходима мо-
лекулярная диагностика. 

Кстати, примерно в 20 процентах случаев рак переда-
ется по наследству. Диабет, сердечно-сосудистые, редкие 
орфанные болезни и болезни зависимости... Причина 
многих из них — в наших генах. Ученые утверждают, что в 
ближайшие годы смогут создать генетический паспорт 
человека. А генетические тесты по крови матери позво-
ляют выявить хромосомные нарушения у плода уже сей-
час. 

— Сейчас мы занимаемся «генетикой инсультов». Есть 
сотни генов, сочетания которых вместе с факторами 
окружающей среды делают ранний инсульт практически 
предопределенным, — говорит Герман Шипулин. — Мы 
разрабатываем системы, способные выявлять такие ге-
нетические предрасположенности.

Но, чтобы внедрить подобные суперсовременные те-
сты в практику (например, неонатальной диагностики), 
ученым еще придется постараться. Скажем, чтобы заре-
гистрировать в России разработанную в НИИ тест-систе-
му на предрасположенность к инсульту, исследователям 
нужно «мониторить» здоровье около трех миллионов че-
ловек в течение многих лет. Можно ли ускорить про-
гресс? Можно. Но для этого необходимо пересмотреть 
требования к регистрации новых методов диагностики, 
считают эксперты. 

Между тем очевидно: не за горами время, когда одним 
из главных методов диагностики станет полногеномное 
секвенирование — расшифровка всего ДНК человека. На 
рынок уже вышла «генетическая лаборатория» разме-
ром с флешку: она позволяет полностью расшифровать 
геном бактерии или, к примеру, вируса, выявить в крови 
или другом биоматериале ДНК опасных инфекций, на-
следственные нарушения. Более того, скоро эту флешку 
можно будет подключать не только к компьютеру, но и к 
смартфону... 

Насколько все эти технологии доступны в регионах? 
В России действует более 5 тысяч лабораторий (в том чи-
сле в бюджетных больницах), оснащенных самым совре-
менным оборудованием для молекулярной диагностики. 
Но далеко не везде оно бесплатно и по системе ОМС. 

— Федеральное законодательство ничего об этом не 
говорит, а местные департаменты здравоохранения ре-
шают эту проблему каждый по-своему: где-то это вне-
дрено, а где-то нет, — говорит Герман Шипулин. — Стои-
мость теста также очень отличается в зависимости от ис-
следования, которое вас интересует. К примеру, в Москве 
молекулярной тест на хламидии стоит 100—200 рублей.

Персона Один день и двадцать тысяч операций хирурга Порханова

Легче легкого
Ирина Краснопольская

Г
л а в н ы й  ж и з н е н н ы й 
принцип уникального то-
ракального хирурга, про-
ведшего более 20 тысяч 
операций, руководителя 

Краснодарской краевой клиниче-
ской больницы № 1 имени Оча-
повского, обладателя самых пре-
стижных зарубежных и отечест-
венных наград и званий Владими-
ра Порханова — «Только вперед!». 
Ему исполняется 70 лет. 

К Лапину и на Олимпиаду
Руководитель Порханов жест-

кий, требовательный.  Его рабо-
чий день начинается в 7.30. За-
канчивается?.. Вопрос открытый. 
Владимир Алексеевич никогда не 
отключает телефон. Убежден, не 
имеет права: он не только врач, 
но еще и руководитель большого 
коллектива, призванного спа-
сать людей в любое время суток.  
И в краевой приняты его, Порха-
нова, «правила игры». Скажем, в 
23 часа обязательно отзванива-
ются все службы.  В 2004 году 
больницу объединили с Центром 
грудной хирургии. И с конца 
2014 года она уже Научно-иссле-
довательский институт. Лучшая 
больница на Юге России, где каж-
дый год делается свыше 60 тысяч 
операций. Самых уникальных в  
том  числе. 

Не помню, когда и при каких 
обстоятельствах познакомились 
с Владимиром Алексеевичем. Но 
в наше время это почти редкость 
— на всю жизнь. Для этого не обя-
зательно соседствовать или об-
щаться каждый день по телефону. 
Зато, например, может раздаться 
звонок  от Порханова: «Борису 
Лапину 90 лет. Прилетай!». Пор-
ханов ужаснется, как я плохо 
знаю академика Лапина. Ведь  у 
него история почти, как у Маре-
сьева: в войну десантник, поте-
рял ногу. Но продолжал быть ин-
структором, прыгал с парашю-
том. Руководитель единственного 
в стране НИИ медицинской при-
матологии. К Лапину постоянно 
ездят обучаться оперировать, де-
лать пересадки органов.   И какой 
же теплый, какой удивительный 
это был юбилей академика Лапи-
на! ..

В медицинской помощи на 
Олимпийских играх в Сочи была 
задействована и клиника Порха-
нова. Уже началась Олимпиада. Я 
дома, в Москве. Вечером звонит 
Владимир Алексеевич: «Ты что 
сидишь? Тебе что, неинтересно, 
как здесь сейчас работают вра-
чи?» Я мямлила в ответ, что, ко-
нечно, очень интересно, но меня 
никто на Олимпиаду не направ-
лял. «Тебе сейчас позвонят». По-
звонили. Сообщили номер и вре-
мя рейса. Успела только сказать в 
редакции, что лечу в Сочи. Эта 
командировка  была очень не-
простой, со множеством нюан-
сов. Но абсолютно незабывае-
мая. А уж как там работал Влади-
мир Алексеевич, его команда…

Родом из детства
Семья, в которой родился и рос, 
определяет судьбу?
ВЛАДИМИР ПОРХАНОВ: Конечно. Мои 
бабушка и дедушка жили на Ку-
бани, в станице. Была большая 
казачья семья: 12 детей, из них 
четыре дочери. Отец Алексей 
Порханов вступил в компартию в 
19 лет, был командиром подра-
зделения частей особого назна-
чения (ЧОН). Имел ранения. По-
том окончил учительские курсы 
в Краснодаре, получил высшее 
педагогическое образование, 
был историком. Великую Отече-
ственную прошел от начала до 
конца. В 1947 году родился я. 
Мама была квалифицированным 
фельдшером. Мне  говорила: «Ты 
должен быть врачом, и одним из 
лучших». Папа подарил  книгу, 
которую я до сих пор храню — 
трехтомный атлас анатомии Си-
нельникова. Отец мне в детстве 
всегда читал, и мама требовала, 
чтобы я постоянно читал. И сегод-
ня я требую от своих внуков, что-
бы они читали, читали и читали. 
Когда учился в 6-м классе, отец 
привел меня к своему другу про-
фессору Владимиру Красовитову 
в госпиталь для инвалидов войны. 

Я увидел торакальные операции и 
— все… После школы уехал в Мо-
скву и стал студентом Первого 
медицинского университета.

А после 4-го  курса вернулись в 
Краснодар…  Где  родился, там и 
пригодился?
ВЛАДИМИР ПОРХАНОВ: Я тогда уже был 
женат. В 1969 году родилась моя 
первая дочь. Когда я приехал в 
Краснодар, то был полон боевого 
духа. Этим отличался от других.

Пропадал в клинике 
Школу закончил с серебряной 
медалью. А институт с синим ди-
пломом. Как же ваш боевой дух?
ВЛАДИМИР ПОРХАНОВ: Из опыта могу 
сказать, что в хирургию отлични-
ки не идут. Свою первую опера-
цию  я сделал, когда  учился на 
втором курсе института. Нужно 
было выбрать, или ты будешь си-
деть и зубрить историю КПСС, 
или станешь пропадать в клини-
ке. Я пропадал в клинике.  В ка-
ждой клинике работает бригада и 
ответственный хирург. И прихо-

дит какой-то студент. Он ходит, 
ходит... Они дают записать ему 
историю болезни. Потом они 
дают ему посмотреть живот 
больного. А он ходит, ходит… По-
том рук не хватает, и они берут 
его в ассистенты.  А он…

Все ходит и ходит? 
ВЛАДИМИР ПОРХАНОВ: И ему наконец 
говорят: давай зашей кожу, за-
шей «подкожку». И постепенно, 
постепенно… Тебе в итоге дове-
ряют. Врач должен насмотреться 
на больного. Хирургу нужно раз-
вивать свои мануальные качест-

ва. Чем быстрее начнешь, тем бы-
стрее придешь к тому, что ста-
нешь профессионалом.

Врачом может быть каждый? Ка-
кие качества ему необходимы?
ВЛАДИМИР ПОРХАНОВ: Врач должен 
быть умным и сердобольным че-
ловеком! Умный и сердобольный 
не позволит себе быть хамом. Он 
стремится оказывать помощь 
всем, независимо, откуда боль-
ной — да хоть с Луны! Сегодня го-
ворят: заплатите деньги, а затем 
лечение. Это неправильно. 

Любить пациента обязательно?
ВЛАДИМИР ПОРХАНОВ: Больные быва-
ют разные. И хамят, и бросаются 
с кулаками. Но мы должны ока-
зывать помощь каждому, и по-
мощь высококвалифицирован-
ную! Люблю я конкретного паци-
ента или не люблю, не имеет зна-
чения, если ты следуешь своим 
идеалам, принципам. Но и нельзя 
позволять больному вытирать о 
врача ноги.

Зачем врачу Ленин
Вы знали академика Перельма-
на. Михаил Израилевич расска-
зал мне, что как-то спросил сту-
дентов старшего курса: кто та-
кой Ленин? Ответить студенты-
медики не смогли. Врачу обяза-
тельно знать, кто такой Ленин?
ВЛАДИМИР ПОРХАНОВ: Обязательно. 

Врач — это интеллигент, а интел-
лигентный человек — это человек 
энциклопедических знаний.  Он 
должен знать историю своей 
страны. И не только. Вот в День 
космонавтики я на планерке по-
здравил наш коллектив. Но, к ог-
ромному сожалению, уже есть 
молодые люди, которые не знают, 
кто такой Гагарин!  

Должно ли быть у врача хобби? 
ВЛАДИМИР ПОРХАНОВ: Мое хобби — 
чтение. И дома, и на работе у 
меня полным-полно книг. Как 
только есть свободное время, я 
читаю. Это необходимо. 

Скелет в шкафу
Вы провели более 20 тысяч опе-
раций. Как относитесь к выска-
зыванию: у каждого хирурга 
свой скелет в шкафу? 
ВЛАДИМИР ПОРХАНОВ: Один из моих 
учителей Лев Константинович 
Богуш говорил, что пациенты 
умирают прежде всего из-за бо-
лезней. Болезни бывают разные, 
и мы предпринимаем все возмож-
ное, чтобы спасти жизнь. Порой 
тщетно. Я помню каждого умер-
шего больного, я провожу разбор 
операции, пытаюсь понять, поче-
му такое произошло. Каждый хи-
рург во время операции должен 
уметь абстрагироваться, смо-
треть на себя как бы со стороны: 
как он стоит, как он мыслит, как 
он говорит. Я об этом постоянно 
говорю своим ученикам. 

Самый горький случай из пра-
ктики помните?
ВЛАДИМИР ПОРХАНОВ: Хорошо помню 
больную, которую оперировал 
еще начинающим хирургом. Она 
умерла от тромбоэмболии легоч-
ной артерии. Мы анализировали 

этот случай. Это стало импуль-
сом для пересмотра применяе-
мой хирургической методики, 
тактики и стратегии восстанов-
ления кровопотери. Мы переста-
ли переливать кровь больным, 
которым это было не нужно, ста-
ли кровь щадить. Раньше дейст-
вовал стандарт переливания кро-
ви «капля за каплю». Мы отказа-
лись от него. С тех пор в медици-
не сменилась целая эпоха. 

Правильно ли считать, что опе-
рировать должен молодой хи-
рург, а лечить старый терапевт?
ВЛАДИМИР ПОРХАНОВ: Академик Фе-
дор Углов, самый возрастной хи-
рург, прооперировал самого воз-
растного пациента — свою сестру. 
Операция прошла успешно. Все 
зависит от настроя. С возрастом 
приходит опыт, но начинают 
уставать руки, голова. Хирург 
должен всегда быть в форме! Он 
не должен иметь лишнего веса, 
он должен разрабатывать руки, 
должен чувствовать меру, смо-
треть во время операции на себя 
со стороны, анализировать свои 
результаты. Если ты оперируешь 
хорошо, у тебя маленькие крово-
потери, больные живы-здоровы, 
ты должен оперировать!

Если бы можно было  начать все 
сначала, что бы вы изменили?
ВЛАДИМИР ПОРХАНОВ: Я бы выучил 
три и более иностранных языков. 
Но остался бы хирургом. Может, 
при другом повороте истории я 
бы стал кардиоторакальным хи-
рургом. На Западе есть такая спе-
циальность. 

Если уперся рогом… 
Вас предавали?
ВЛАДИМИР ПОРХАНОВ: Отец мне гово-
рил: будь готов ко всему. К преда-
тельству, к измене, к тому, что 
тебя оставят друзья, любимые. 
Всякое бывает в жизни. Но нужно 
всегда идти только вперед!

Можно ли поступиться принци-
пами?
ВЛАДИМИР ПОРХАНОВ: Нет.

Вам важно, чтобы вас любили со-
трудники?
ВЛАДИМИР ПОРХАНОВ: Человек должен 
делать свое дело. Сотрудники 
должны понимать: если он что-то 
там наворотил и признался в 
этом, мы поможем ему исправить 
ошибки. А если наворотил и упер-
ся рогом, ни в чем не признается, 
лучше ему идти работать в дру-
гую клинику. Мы не прощаем вы-
могательства у больных, таких 
врачей мы увольняем. 

Ложь во спасение возможна?
ВЛАДИМИР ПОРХАНОВ: В Первом мо-
сковском меде профессор, кото-
рый читал лекции по психиатрии, 
говорил нам: врач должен сооб-
щать больному только то, от чего 
пациенту станет легче. Среди рос-
сийских врачей не принято гово-
рить больному, что у него рак. На 
Западе специалист прямо говорит 
больному: у вас рак. И ваша жизнь 
зависит от того, какой метод лече-
ния вы выберете. Если выбираете 
операцию, знайте, что в этом слу-
чае такой-то процент летально-
сти. Если химиотерапию — такие-
то последствия. И больной должен 
принять решение. Тут нет рецепта 
на все случаи. 
Что надо сделать, чтобы меди-
цинская помощь стала по-насто-
ящему доступной?
ВЛАДИМИР ПОРХАНОВ: Это сложней-
шая проблема. Почему люди из 
Адыгеи должны лечиться в Аст-
рахани? Или в Москве? Должны 
заполняться не только федераль-
ные медицинские центры, но и 
краевые больницы, обладающие 
современными технологиями ле-
чения, такие как наша клиника. 
Минздрав России выделяет нам 
деньги и на инокраевых больных, 
и мы можем выполнять на 30% 
больше операций на сердце де-
тям. У нас нет очередей. Мы мо-
жем переводить больных из близ-
лежащих регионов. Вот это и есть 
доступность. 

Телемедицина — это будущее 
врачевания?  
ВЛАДИМИР ПОРХАНОВ: Телемедициной 
мы занимаемся каждый день. Мы 
можем провести телеконферен-
цию хоть с Москвой, хоть с Нью-
Йорком. У каждой районной 
больницы есть возможность по-
казать нам сложного больного. 
Нужно дальше развивать сеть, 
Интернет должен быть доступ-
ным. Телемедицина необходима 
как важнейшее вспомогательное 
средство медицинской помощи.

Будущее за «узкими» специали-
стами или, например, хирург 
должен уметь оперировать все?
ВЛАДИМИР ПОРХАНОВ: Хирург должен 
быть поливалентным. Тогдаон 
будет более успешен в своей спе-
циальности. Мы должны очень 
бережно относиться к таким вра-
чам. И только после этого он мо-
жет выбрать какую-либо узкую 
специализацию.

Владимир Порханов: Врач — 
это интеллигент, и значит человек 
энциклопедических знаний.  

Ученые научились «вылавливать» одну раковую клетку 
в 10 мл крови (в пробирке). 

Акцент

 Заплатите, потом  лечение —  
это неправильно. Мы не про-
щаем вымогательства у боль-
ных. Таких врачей увольняем
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НЕСКОЛЬКО ВОПРОСОВ О СУГУБО ЛИЧНОМ

Вы любите поесть? Ваши кулинарные предпочтения?
Владимир Порханов | Нужно быть в форме, поэтому нуж-

но меньше есть. Из кулинарных предпочтений кролик, ку-

рица. Но мясом не стоит злоупотреблять. 

Как снимаете стресс?
Владимир Порханов | Когда работал в экстренной хирур-

гии, режим дежурства был такой: сутки — ночь — ночь. По-

том был один  день отдыха, и я мог проспать 12 часов под-

ряд. Сегодня столько спать не получается, но я стараюсь 

высыпаться. Хорошо снимает стресс чтение. Очень люблю 

играть с внуками. Я с ними расслабляюсь, становлюсь мо-

ложе. 

Вот о внуках. У вас большая семья…
Владимир Порханов | С женой Тамарой Ивановной мы 

много лет вместе. Старшая дочь Наталья — доктор меди-

цинских наук. Младшая дочь Анна — кандидат медицин-

ских наук. У меня 5 внуков, 2 правнука. Старшая внучка 

Ксюша окончила Первый московский медицинский уни-

верситет, учится в аспирантуре, ординатуре, работает. В 

планах защита кандидатской диссертации. 12-летний внук 

Володя учится в Президентском кадетском училище. Я го-

ворю своим внукам, что люблю их до Солнца. А они отвеча-

ют, что любят меня до Сатурна. Это моя семья, это мой тыл. 

Я их очень люблю, забочусь о них. Они стараются забо-

титься обо мне. 

О чем вы мечтаете?
Владимир Порханов | О том, чтобы в краевой больнице 

была позитронно-эмиссионная томография (ПЭТ), чтобы 

реконструкция больницы была завершена. Чтобы кубан-

ская медицина была одной из лучших в стране, а россий-

ская медицина одной из лучших в мире. Чтобы люди в на-

шей стране жили по 80 — 100 лет. Чтобы все врачи были 

профессиональными, умными и сердобольными. Чтобы го-

сударство платило им так, чтобы они не думали о взятках и 

были достойными людьми. Мечтаю женить своих внуков. Я 

был на дне рождения академика Ивана Дедова. Ему было 75 

лет. Он сказал: «До встречи через 25 лет». Я тоже мечтаю до-

жить до 100. Но все в руках Божьих. 

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
«ЭНЕКС» (ОАО) информирует о проведении общественных 

обсуждений намечаемой деятельности по проекту: «Высоковоль-
тная линия 500 кВ Ростовская Андреевская Вышестеблиевская 
(Тамань). Участок прохождения по территории ООПТ «Парк 
Донской». Месторасположение намечаемой деятельности: трасса 
проектируемой ВЛ 500 кВ Ростовская — Андреевская — Вышес-
теблиевская (Тамань) на участке прохождения по территории 
ООПТ «Парк Донской» проложена по территории Мясниковско-
го района Ростовской области. Наименование и адрес заказчика: 
Филиал ЭНЕКС (ОАО) «Южэнергосетьпроект». 344116, г. Рос-
тов-на-Дону, ул. Литвинова, 4.

Общественные обсуждения (слушания) организованы Ад-
министрацией Недвиговского сельского поселения при содейс-
твии заказчика и состоятся 24 мая 2017 г. в 15 часов 00 минут 
по адресу: 346813, Ростовская область, Мясниковский район, 
хутор Недвиговка, улица Ченцова, дом 7. Тел. +7 (86349) 20221. 
Форма общественных обсуждений: слушания. Предварительный 
вариант материалов по оценке воздействия на окружающую сре-
ду доступен для ознакомления ежедневно в период с 21 апреля 
2017 г. по 24 мая 2017 г. по адресу: 346813, Ростовская область, 
Мясниковский район, хутор Недвиговка, улица Ченцова, дом 7. 
Тел. +7 (86349) 20221.
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ВЫСТАВКИ 
Музей им. Пушкина 
представит свой проект 
в Венеции

Птицы 
небесные, 
частная Луна

Жанна Васильева

ДИРЕКТОР ГМИИ им. А.С. Пушкина Марина Лошак на 
пресс-конференции в Итальянском дворике музея рас-
сказала о проекте «Человек как птица. Образы путешест-
вий», который музей покажет на 57-й Венецианской би-
еннале в палаццо Соранцо Ван Аксель с 13 мая по 5 сен-
тября. Кураторами выставки будут Марина Лошак и Оль-
га Шишко.

Это единственный российский проект, который вклю-
чен в Параллельную программу нынешней биеннале в 
Венеции. И первый международный проект музея в но-
вом направлении работы «Пушкинский ХХI», который 
продолжит уже сложившуюся традицию диалога класси-
ческого и современного искусства в музейном простран-
стве. 

Кроме образов путешествий одна из центральных 
идей проекта — расширение привычного для человека 
угла зрения от 120 градусов к круговому видению пти-
цы… «Конечно, эта идея связана с прозрениями Михаила 
Матюшина, одного из самых интересных художников 
русского авангарда, чьи идеи оказали огромное влияние 
не только на его уче-
ников, например, 
Бориса и Марию Эн-
деров, Владимира 
Стерлигова, но и ле-
нинградских худож-
ников 1960-х годов, 
— говорит Ольга 
Шишко. — Благодаря 
ему тема как звуча-
щего пространства, 
так и тактильных 
ощущений стано-
вится важной для 
искусства ХХ века. 
Мы очень хотели показать работы Михаила Матюшина, 
но, к сожалению, в выставочных залах нет климат-контр-
оля и вопрос был снят. А дальше мы выбирали художни-
ков, для которых эта идея путешествия — внешнего и вну-
треннего — близка». 

Как, например, Семену Александровскому, театраль-
ному режиссеру, чей проект «Другой музей», показан-
ный в усадьбе Голицына на «Прогулке с трубадуром», за-
помнился соединением, точнее, столкновением двух му-
зейных реальностей — звучащей и видимой. Бродя по 
опустевшему этажу «Дома впечатлений», можно было, 
надев наушники, услышать разговоры, шелест ног, тихие 
реплики, записанные, например, в Лувре или Стеделейк 
Музее. В Венеции же он соединит пространство венеци-
анского палаццо XV—XVI веков с звуковой атмосферой 
ГМИИ им. А.С. Пушкина. 

 Если говорить о палаццо Соранцо Ван Аксель, два 
этажа которого займет выставка «Человек как птица…», 
то кураторы проекта говорят, что это строгое, необыкно-
венной красоты четырехэтажное здание XV—XVI веков с 
двумя внутренними двориками. С террас на четвертом 
этаже видна Венеция — с высоты птичьего полета. Рестав-
рационные работы заканчиваются 20 апреля, и те же ар-
хитекторы с рабочей группой начинают монтировать 
нашу выставку.

Если Александровский «накладывает» друг на друга 
разные пространства, то Ирина Затуловская — сюжеты 
разновременные на потертый венецианский бархат, 
шелк, парчу. «Самая длинная работа — два с чем-то метра 
— называется «Возвращение домой». Там перемешано 
все: ветхозаветные сцены начиная с Адама и Евы, потом 
жертвоприношение Авраама, изгнание из рая, — расска-
зывает художница. — Эти сюжеты накладываются, сме-
шиваются с современными образами, будь то «малень-
кое черное платье» или мой автопортрет на сковородке… 
Основная идея — смешение разных времен». 

Кроме российских авторов (помимо уже упоминав-
шихся, это также Леонид Тишков, группа «Провмыза», 
Татьяна Ахметгалиева, Софья Гаврилова, Юрий Календа-
рев), в проекте участвуют семь известных зарубежных 
художников. В частности, Марникс де Нийс (Нидерлан-
ды), Давид Клербо (Бельгия), Мартин Хонерт (Германия), 
Фабрицио Плесси (Италия), Мариано Сардон (Аргенти-
на), Масаки Фуджихата (Япония). 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Художник Леонид Тишков о проекте «Частная 
Луна», который участвует в проекте «Человек 
как птица…»:
Так получается, что проект «Частная Луна» бесконечен, как путь. 

Потому его и позвали в проект «Человек как птица. Образы путе-

шествий». Он начинался в 2003-м, а последнее путешествие было 

в этом году. Я только что с ним вернулся из Японии. До этого я путе-

шествовал с «Луной» по Словакии, еще раньше — Румынии. Мы с 

ней проехали по Карпатам две тысячи километров вместе с мест-

ными экологическими организациями. 

Это был социально значимый проект — мы помещали «Луну» в ме-

ста, затронутые экологической катастрофой. А по итогам путеше-

ствия сделали выставку в замечательном этнографическом Му-

зее крестьянина в Бухаресте, где были фотографии, видео с запи-

сью нашего путешествия «Луны», рисунки и рассказ о том, что 

происходит в этих местах: транснациональные компании уничто-

жают буковые леса, золото добывают открытым способом, 

просто заливая кислоту в почву… Это не где-то на краю света — в 

центре Европы. Иначе говоря, «Луна» высвечивала не только кра-

соту мира, но и несчастья его.

МУЗЫКА

Уральские 
«Обе две» 
представили 
новый диск

А БЫЛ ЛИ 
«МАЛЬЧИК»?

Александр Алексеев

ОЧЕРЕДНАЯ, уже четвертая, 
волна екатеринбургского рока 
вновь удивляет — образной, ме-
лодраматичной и беспокойно-
ироничной музыкой. Но если в 
«первых» задавали тон мужчи-
ны: «Урфин Джюс», «ЧайФ», 
«Наутилус Помпилиус», «Агата 
Кристи», «Смысловые галлюци-
нации», то теперь вслед за Чиче-
риной в Екатеринбургском роке 
пришло «женское время». А в ли-
дерах уже «АлоэВера» Веры Му-
саелян и «Обе две»  Екатерины 
Павловой. В остальном все изме-
нилось мало, в песнях так же це-
нятся самобытные тексты и яр-
кие визуальные образы — не 
меньше, чем музыка. 

Неудивительно, что на пре-
зентации «Мальчика» было мно-
голюдно. В честь премьеры «Обе 
две» начали тур по России: 
вспомнили и свой первый сингл 
«Яблони» 2010 года, и один из 
главных — Kеnzо. И для треков из 
нового мини-альбома место в 
программе нашлось. Ради 
«Мальчика» группа снова собра-
ла полновесный электрический 
состав. Накануне Катя Павлова 
со товарищи были приглашены 
даже на Первый канал, удивляли 
там Ивана Урганта...

Редко кому удается сразу най-
ти свой моментально узнавае-
мый стиль, свою «фишку», за ко-
торую сразу оценят и полюбят. 
«Обе две» — смогли. Создавали 
группу две сестры Павловы, по-
том осталась одна солистка Катя 
— встревоженная, взлохмачен-
ная, смятенная и пластичная как 
лесная нимфа, при этом и острая 
на язык, ироничная. 

Их песни прославились даже 
раньше, чем сама группа. Напри-
мер, «Милый» — ритмичная сар-
кастичная история со словами 
«…Когда тебя не было милый/ 
Твои друзья поили меня теки-
лой/ Знаешь, что я делала, когда 
тебя не было?…» Поучительно 
послушать, чтоб потом не тер-
заться ревностью. Или «Кензо» 
со строчками «Что-то я вас не уз-
нала? Просто я путаю «Кензо» с 
«Лакост…» — самоирония с цели-
тельным гитарным драйвом.

Потом басист Артем Климен-
ко ушел в группу «АлоэВера», а 
Катя начала репетировать с ги-
таристом Дмитрием Емельяно-
вым… Без соперничества жен-
щинам ведь тоже не обойтись?! 

Тур в поддержку «Мальчика» 
и должен был показать: изменит-
ся ли притягательный и томный, 
взбалмошный стиль «Обе две»?! 
Начало концерта, увы, задержа-
ли почти на час. Зато звук был 
прекрасно выстроен, радовали 
глаз изыски мастера по свету и 
видеопроекции солистки на воз-
никающий за ней магический 
круг. И наряды заказывали у 
модного дизайнера...

Да, «Обе две» теперь иные — 
ернический праздник непослу-
шания все чаще дополняет или 
сменяет винтажность электрон-
ных тембров — у многих хитов 
уже новое звучание, которое, 
впрочем, очень идет и «Ябло-
ням», и Kenzo. Привыкнуть к 
этому помогут и новые краси-
вые гитарные проигрыши. И ува-
жение к тому, что «Обе две» не 
хотят останавливаться на до-
стигнутом, что тоже — давняя 
примета екатеринбургского 
рока. Сколько раз творчески и 
внешне менялся тот же Вячеслав 
Бутусов в «Наутилусе Помпили-
усе», вначале выходивший на 
сцену в сапогах и галифе, а потом 
в черных одеждах, потопивший 
«Титаник» и увлекшийся уже 
электроникой на диске «Яблоки-
тай»?!

А теперь «Обе две» признают-
ся в любви и к Булату Окуджаве: 
его изначально романс «Заез-
жий музыкант» исполняют уже с 
электроникой и в других ритмах. 
Впрочем, вызов и неожиданно-
сти были присущи «Обе две» и 
раньше. Так даже интереснее. 

Театр «Золотые маски» для Гамлета, «Грозы» и жены Толстого

На русском без акцента

Ирина Корнеева

Г
лавная национальная те-
атральная премия «Зо-
лотая маска» подвела 
свои итоги. 220 показов 
спектаклей конкурсной 

и внеконкурсной программы по-
зади, пятьдесят «Золотых Ма-
сок» нашли своих обладателей 
среди 295 номинантов — такого 
рекордного количества претен-
дентов не было за всю историю 
фестиваля.

Членам жюри можно было 
только посочувствовать (сколько 
кандидатур им пришлось обсу-
дить), не говоря уже о членах эк-
спертных советов, отсмотрев-
ших за сезон 936 спектаклей, — за 
эмоциональные перегрузки их 
благодарил буквально каждый 
второй, если не первый, выходя-
щий на сцену за своей наградой.

Председатель жюри драмати-
ческого театра и театра кукол ре-
жиссер и художественный руко-
водитель РАМТа Алексей Боро-
дин прежде всего отметил труд 
артистов: «Самые главные побе-
дители в театре — это люди, кото-
рые выходят на сцену. Поэтому 
наши главные премии — актерам, 
которые могут обеспечить высо-
кий уровень исполнения наших 
замыслов».

Лучшим актером в драме при-
знан Данила Козловский — за 
роль Гамлета в спектакле Льва 
Додина в петербургском Малом 
драматическом театре. «Лев Аб-
рамович Додин обладает удиви-
тельной мощью, силой и особен-
ным драйвом не ставить «Гамле-
та» как легко усваиваемый и ком-
фортный для каждого спектакль, 
а, занимаясь Шекспиром, зада-
вать те самые вопросы, которые 
не задать сегодня просто невоз-
можно, — благодарил своего учи-
теля актер. — Спасибо театраль-
ной компании Малого драмати-
ческого театра, всем своим пар-
тнерам — каждый раз, выходя на 

сцену, я испытываю огромную 
радость, что работаю вместе с 
Сергеем Курышевым, Игорем 
Ивановым, Игорем Черневичем, 
Лизой Боярской, Ксенией Раппо-
порт и Стасом Никольским… И 
спасибо моей семье, родителям и 
маме, которая довольно часто 
спрашивала у меня, а где ее «Ма-
ска»? И вот сегодня, наконец, я 
смогу ответить ей на этот во-
прос».

Евгения Симонова, получив-
шая «Золотую маску» в анало-
гичной женской номинации — за 
главную роль в спектакле Театра 
им. Маяковского «Русский ро-
ман», помимо коллег «кланя-
лась» Софье Андреевне Толстой: 

«Почти пятьдесят лет она прожи-
ла со своим великим мужем и 
дала ему счастье на очень дли-
тельный период — на пятнадцать 
лет, когда он создал свои гранди-
озные сочинения «Война и мир», 
«Анну Каренину», «Воскресе-
ние». Спасибо, что она была ря-
дом с ним, и, может быть, благо-
даря ей мы и получили те бесцен-
ные сокровища, которыми явля-
ются его романы».

Двумя спецпремиями жюри 
отмечены актерские ансамбли 
театра «Красный факел» из Но-
восибирска — за спектакль «Три 
сестры», и актеры Александрин-
ского театра — также за чехов-
скую сценическую историю о 
трех сестрах «По ту сторону за-
навеса».

«Труппа Александринского 
театра способна обеспечить и 

сыграть все, что только может 
быть в театре, — признавался в 
любви Александринцам предсе-
датель жюри Алексей Бородин. — 
За высочайший актерский та-
лант и профессионализм два ве-
ликих артиста — Игорь Волков, 
Виталий Коваленко и совсем мо-
лодая актриса Елена Вожакина — 
все трое становятся лауреатами 
премии». На что Игорь Волков 
отпустил ремарку: «Благодарим 
за признание. Кто работал с Анд-
рием Жолдаком и знает, что это 
такое, нас поймет».

Александринцы увезли в Пе-
тербург еще три «Золотые ма-
ски»: за работу художника — Ни-
колая Рощина в спектакле «Во-

рон», за женскую роль второго 
плана — Елены Немзер в том же 
«Вороне» и за выдающийся вклад 
в развитие театрального искус-
ства — Николаю Мартону, прини-
мавшему награду наравне с Резо 
Габриадзе, Владимиром Этушем 
и Олегом Табаковым.

Андрей Могучий получил 
«Маску» как лучший режиссер 
драматического спектакля за 
«Грозу» в БДТ им. Товстоногова. 
«Я горжусь командой БДТ, я влю-
блен в них. Мы идем одним фрон-
том, исповедуем одни идеи, и мы 
можем сделать еще очень мно-
гое», — пообещал режиссер.

Лучшим драматическим спек-
таклем большой формы признан 
«Русский роман» Миндаугаса 
Карбаускиса. Театр Маяковского 
после Александринки (у которой 
четыре «Маски») собрал самый 
большой урожай значительных 
премий за этот вечер. Помимо 
«Маски» для Евгении Симоновой 
за лучшую женскую роль и луч-
ший спектакль большой формы, 
«Русский роман» отметили и за 
лучшую пьесу. Литовский драма-
тург Марюс Ивашкявичюс шу-
тил: «Я должен извиниться перед 
всеми российскими драматурга-
ми. Потому что премии драма-
тургу не было более двадцати лет, 
и вот, наконец, она появилась и — 
уезжает в Литву. На самом деле, я 
полностью согласен, что это не-
честно. Вы слышите, с каким ак-
центом я говорю. С таким же ак-
центом я и пишу. И только благо-
даря необыкновенным актерам и 
режиссеру Миндаугасу Карбаус-
кису эта пьеса прозвучала на рус-
ском без акцента. Я очень при-
знателен Театру им. Маяковско-
го, что он нечаянно стал моим те-
атральным домом. Но ничто не 
растет на пустом месте, и я хочу 
сказать о своем лесе, в котором я 
вырос, и литовском театре. Ня-
крошюс, Туминас, Коршуновас, 
Карбаускис — это такие вершины, 
что, живя с ними, ты можешь 
либо умереть, либо стремиться 
приблизиться к их высоте. Моя 
цель была — выжить».

Данила Козловский получил «Золотую маску» за лучшую мужскую роль в этом сезоне и в мировом репертуаре — Гамлета.

У Евгении Симоновой «Золотая маска» за лучшую женскую роль (спек-
такль Театра им. Маяковского «Русский роман»).

Акцент

 Пятьдесят «Золотых масок» 
нашли своих обладателей 
среди 295 номинантов

Одна из идей проек-
та — расширение 
привычного для 
человека угла зре-
ния к круговому 
видению птицы

«МАСКА» ДЛЯ ПУАНТОВ 

Лейла Гучмазова

Главную «Золотую маску» за лучший спектакль в балете получил «Ромео и 

Джульетта» из Екатеринбурга, о котором «РГ» давно писала с симпатией. При 

всех успехах екатеринбуржцев последних сезонов, посыпавшихся на театр, 

балетную труппу с приходом бывшего мариинца Вячеслава Самодурова, 

удачный «Ромео…» — все-таки приятная неожиданность, учитывая его тяже-

лый балетный шлейф от Леонида Лавровского до современных полуудач. 

Придумал его Самодуров для скромного театра Гента, налет общей европей-

ской культурности очевиден, да и эмоций через край: спектакль честный, яр-

кий, лихой, говорящий о постановщике гораздо больше, чем он хотел бы. На-

пример, что в любовных объяснениях он косноязычный романтик, а в улич-

ной драке свой человек. Может, Самодурову было немного обидно не полу-

чить «Маску» за лучшую работу хореографа, но спектакль и вправду хорош 

как общее дело — авторы умной сценографии Энтони Макилуэйн (вот вам 

шекспировский Глоб и «красный Феррари»), света Саймон Беннисон, прекра-

сных костюмов Ирэна Белоусова и труппа, чьи недостатки Слава скрыл, а дос-

тоинства выпятил — достойны награды. В этом же ракурсе логично смотрится 

персональная «Маска» за лучшую мужскую роль в балете самозабвенному 

Меркуцио-Игорю Булыцыну — и всей труппе в его лице.«Маску» же за лучшую 

хореографию всегда стараются отдать автору «не лучшего» спектакля, чтобы 

не все призы шли в одни руки: ее получил Антон Пимонов за поставленный в 

родном Мариинском «Скрипичный концерт №2». Из того же спектакля личная 

«Маска» прекрасной Виктории Терешкиной, и оба приза выглядят поощри-

тельно-отеческими: хореографа стимулируют сочинять, а прима-балерину 

(после победного взятия вершин в «баядерках» и «лебединых озерах») ввязы-

ваться в премьеры, гарантирующие не верный успех, но рост. Ибо в академи-

ческих театрах все еще не выветрилась мракобесная установка, что прима, 

танцующая что-нибудь хуже Петипа, роняет честь и достоинство. Браво Те-

решкиной.

Первым в современном танце признан очень толковый «Все пути ведут на се-

вер» театра «Балет Москва», уже второй год берущего «Маски» за лучший спек-

такль. Театр этот — образец перехода количества в качество, в стабильного по-

ставщика хороших спектаклей. В нынешнем хореограф Карин Понтьес почти 

час рассматривает семерых мужчин, находя в них семь непохожих характеров, 

безудержных в страсти. Всех, кто скучает по такому зрелищу, спешим порадо-

вать: спектакль в постоянном репертуаре театра и время от времени возникает 

в афише.

Дирижерская «Маска» в разделе хореографии отошла Павлу Клиничеву из 

Большого. Формально — за спектакль «Ундина» с головоломной тягучей парти-

турой, чудом разложенной все тем же Самодуровым на балетные па. Нефор-

мально — за надежность швейцарских часов, с которой Клиничев много лет на-

ходит баланс между желанием балетного люда «оркестра под ногу» и спрятан-

ными в нотах указаниями композиторов.

В итоге среди расставленных жюри акцентов на балетно-танцевальном поле нет 

ни одного, вызвавшего бы недоумение или эмоции похлеще. Что прогремело в 

сезоне, то и отмечено, что смотрелось честной работой, то и с призом. Хороший 

итог: «Золотая маска» зафиксировала процесс для истории.

СЕЗОН ОПЕРЫ

Елена Черемных

В опере жюри одаривало «Масками», как родители одаривают детей: пусть до-

станется всем. Сезон, в общем, располагал к такому благодушию. Качество 

оперных актуализаций, выйдя из разряда сенсаций, демонстрирует теперь хо-

рошую творческую форму как столицах, так и вдали от них. Победа генделев-

ской «Роделинды», признанной лучшим спектаклем (Большой театр  с лучшей 

режиссурой (Ричард Джонс), добавила этому направлению очарование встречи 

с раритетом эпохи барокко, преподнесенным в эстетике неореализма. Без Ген-

деля победу Большому было бы не одержать, так как на хвосте у него «висела» 

крепкая постановка Александра Тителя, придумавшего для «Кармен» Екатерин-

бургского театра оперы и балета едва ли не более удачный неореалистский об-

лик. Но «Кармен» ничего не дали. 

«Манон» Московского театра Станиславского и Немировича-Данченко, перео-

детая Андрейсом Жагарсом на манер 1960-х, принесла Липариту Аветисяну 

приз «За лучшую мужскую роль» кавалера де Грие, а  «Саломея» московского те-

атра «Новая опера» — приз «Лучшему художнику»: Этель Иошпа придумала чер-

но-золотую гамму, в которой по-«климтовски» сверкнул модерн и эпоха Рихар-

да Штрауса. 

Самый жаркий конкурс — «За лучшую женскую роль» — выиграла Надежда Пав-

лова, чью сенсационную Виолетту Валери из «Травиаты» Пермского театра опе-

ры и балета не перепел никто. Никто не «переиграл» и Теодора Курентзиса, при-

знанного «Лучшим дирижером» за ту же «Травиату». Исчезновение с премиаль-

ного горизонта режиссера «Травиаты» Роберта Уилсона выглядит загадкой. Ну а 

приз, выданный ему как лучшему художнику по свету, в контексте вклада Уилсо-

на в мировую режиссуру вполне может сойти за легкий исторический анекдот.

Важная номинация «Работа композитора в музыкальном театре», принеся побе-

ду Эдуарду Артемьеву за мюзикл «Преступление и наказание», оставила двойст-

венное ощущение, — либо в композиторской отрасли случился сезонный про-

вал, либо жюри руководствовалось правилом количества — музыки, лет, извест-

ности, которым определяется качество. Ближайший конкурент по номинации 

Александр Маноцков  — композитор «Снегурочки» новосибирского театра 

«Старый дом», придумавший бессловесному спектаклю подробный, театраль-

но разговаривающий звуковой текст, проиграл автору мюзикла, что обидно. По-

тому что во многом благодаря изобретению совершенно нового театрального 

языка, естественной частью которого предстала работа композитора, «Снегу-

рочка» была награждена за лучшие костюмы Елены Турчаниновой и безогово-

рочно выиграла номинацию «Эксперимент», где соревновалась с шестью ради-

кальными спектаклями новейшего поколения. 

Катя Павлова из группы «Обе две», 
встревоженная, как лесная нимфа, 
и на язык остра, и иронична.

Вручение премии «Золотая 
маска»: фото и видео 
rg.ru/sujet/2432

Директор Музея им. Пушкина Марина Лошак будет и курато-
ром выставки на Венецианской биеннале.
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ПРЕМЬЕРА Герои Сервантеса танцуют в балете «Пахита» на сцене Мариинки

Цыганочка с выходом
ФЕСТИВАЛЬ В Гатчине открылся фестиваль 
«Литература и кино» 

Кому достанется 
«Гранатовый браслет»Елена Боброва

В 
Мариинский театр верну-
лась «Пахита». Для истори-
ков балета это название 

многое значит — петербургская 
премьера балета «Пахита» в 
1847 году стала первой балет-
мейстерской работой Мариуса 
Петипа в России. Поклонники 
классического балета знают 
лишь финальную часть «Пахи-
ты», знаменитое Grand pas, в со-
ветское время ставшее обяза-
тельным номером вечеров одно-
актных балетов. Теперь же поста-
новку «Пахиты» на музыку Эдуа-
ра Дельдевеза и Людвига Минку-
са по сюжету новеллы Серванте-
са «Цыганочка» осуществил хо-
реограф Юрий Смекалов.

Почему вы выбрали именно «Па-
хиту»?
ЮРИЙ СМЕКАЛОВ: У руководства теа-
тра в лице Валерия Абисаловича 
Гергиева и Юрия Фатеева есть 
желание возрождать забытые 
спектакли, когда-то украшавшие 
подмостки Мариинского театра. 
Год назад мы, например, откры-
вали фестиваль «Мариинский» 
премьерой «Медного всадника» 
на музыку Глиэра. Когда-то Вале-
рий Абисалович обещал акаде-
мику Дмитрию Лихачеву поста-
вить этот балет. Долгие годы не 
складывалось, но в конце концов 
балет состоялся, и я рад, что Маэ-
стро доверил его именно мне. 

А сейчас решили вернуть «Па-
хиту». Так получилось, что я дол-
жен был ставить «Пахиту» в Че-
лябинске. Это была идея дирек-
тора Театра оперы и балета им. 
Глинки Владимира Досаева — 
вспомнить об этом балете в пред-
дверии 200-летия Петипа. Об-
ластной театр, бюджет неболь-
шой, но было интересно попро-
бовать создать в этих условиях 
масштабный, даже имперский по 
духу спектакль. В Челябинске не 
сложилось. Но интерес остался.

В отличие от Алексея Ратманско-
го и Пьера Лакотта, которые по-
ставили «Пахиту» (в Мюнхене и 
в Париже), вы реконструирова-
ли не весь балет, а лишь третью 
часть. Почему не пошли по пути 
Ратманского и Лакотта?
ЮРИЙ СМЕКАЛОВ: Мне кажется, что 
целиком восстановить балет, сде-
лать его аутентичным практиче-
ски невозможно. Да, есть записи 
Владимира Степанова (артист 
Мариинского балета, разрабо-
тавший в конце XIX в. систему за-
писи балетного танца. — Ред.), ко-

торый расшифровывал хореогра-
фию Петипа и попытался соста-
вить документальный альбом. В 
Гарвардской библиотеке хранит-
ся большое количество описаний 
«Пахиты» Петипа. Но они дают 
лишь представление, какой была 
хореография того времени. Все 
дело в нюансах, а они-то остают-
ся неизвестными. И я изначально 
говорил, что не буду заниматься 
реконструкцией. Другое дело — 
адаптировать эстетику Петипа к 
современности. К тому же мне не 
хотелось придерживаться ли-
бретто Поля Фуше.

Да, сюжет очень запутанный. 
Смесь триллера с лавстори на 

фоне войны французов с испан-
цами в наполеоновские времена.
ЮРИЙ СМЕКАЛОВ: Я в нем более-ме-
нее разобрался как зритель не 
сразу, поэтому решил сочинить 
новое либретто. Фуше очень да-
леко ушел от «Цыганочки» Сер-
вантеса, легшей в основу балета. 
Мне показалось, это несправед-
ливо, тем более что в ней прочи-
тываются актуальные темы.

Вы имеете в виду, так сказать, на-
циональный вопрос?
ЮРИЙ СМЕКАЛОВ: Да. Когда Серван-
тес писал свою новеллу, в Испа-

нии правил Филипп III, который 
ненавидел цыган. Второй момент 
— инквизиция теряла свои пози-
ции. Это мне тоже было любо-
пытно показать, не педалируя, а в 
ироничном ключе, через гроте-
сковый образ монарха.

Это прозвучало вскользь...
ЮРИЙ СМЕКАЛОВ: К сожалению, кто-
то не желает понять некоторые 
вещи в этом спектакле. Упрека-
ют, что в первой сцене разные со-
циальные группы персонажей 
танцуют одинаковую хореогра-
фию. Но если бы эти зрители по-
интересовались историей Испа-
нии времен, когда начиналась 
эпоха либерализма, возможно, 
взгляд был бы другой. У меня 

каждый персонаж наделен своей 
хореографической краской, но в 
сцене, когда все выходят на пло-
щадь, они едины. Едины в своем 
восприятии слабеющей инквизи-
ции, недовольстве правительст-
вом, в своем восторге от солнеч-
ного дня, от танцев прекрасной 
цыганки Пахиты. Люди разных 
сословий, в эту минуту они гово-
рят на одном языке.

Возвращаясь к балету Петипа. 
Почему вы решили сохранить из 
дореволюционной постановки 
Grand pas? Могли ведь и финал 
балета решить радикально, сочи-
нив свою хореографическую 
партитуру...
ЮРИЙ СМЕКАЛОВ: Нет, меня бы не по-
няли. Для нас сохранение Grand 
pas Петипа — это своего рода ом-
маж золотому веку русского ба-
лета. Кстати, признание в любви 
к классическому наследию мы 
выразили не только через танец, 
но и через сценографию — в про-
логе нашей «Пахиты» на сцене в 
роскошных рамах, имитируя 
портреты испанских грандов, ви-
сят портреты Сервантеса, Дель-
девеза, Минкуса, Петипа, бале-
рин, танцевавших Пахиту, — Ма-
тильды Кшесинской и Елизаветы 
Гердт... Я с самого начала задумы-
вал пригласить Юрия Бурлаку, 

балетмейстера, который специа-
лизируется на реконструкциях 
классического наследия.

Но Бурлака «реконструировал» 
Grand pas и Pas de trois с учетом 
современной техники танца.
ЮРИЙ СМЕКАЛОВ: Да. Юрий Бурлака 
в этой реконструкции попытался 
максимально приблизиться к ау-
тентичному рисунку и хореогра-
фическому стилю того времени, 
но, конечно, не без учета эстети-
ки, сформировавшейся в балете 
за последний век. Форма ног, шаг, 
выворотность, техника, большие 
поддержки и т.д. — многое в балет-
ном театре XXI века уже выгля-
дит иначе. Нет смысла перено-
сить все буквально. Это же не му-

зей, а живой спектакль. К тому же 
в театр придет и зритель, которо-
му важны не эти нюансы, а сами 
по себе красота, гармония и гра-
ция классического танца.

Да, очевидно, что вы делаете ак-
цент на зрелищности балета. 
И в этом тоже своего рода 
оммаж большому сти-
лю императорского ба-
летного театра времен 
Петипа...
ЮРИЙ СМЕКАЛОВ: За это ог-
ромное спасибо сценог-
рафу Андрею Севбо, ко-
торому удалось передать 
атмосферу Испании 
XVII—XVIII веков, и ху-
дожнику по костюмам 
Елене Зайцевой. Как мне 
говорили специалисты 
фэшн-индустрии после 
спектакля, то, что сделала 
Елена, сродни последним 
тенденциям, которые вновь 
возвращаются на подиумы. 
Работа художников в сочета-
нии с музыкой и классическим 
танцем, конечно же, создает 
ощущение праздника. И это 
очень важно, что человек имеет 
возможность, придя на балет 
«Пахита», на три часа забыть о 
суете и погрузиться в красивую 
добрую сказку.

Светлана Мазурова 

Ф
естиваль «Литература и 
кино», открывшийся в 
четверг в Гатчине в 23-й 

раз, — единственный кинофорум, 
в котором участвуют только 
фильмы-экранизации, имеющие 
литературную основу. В этом 
году сюда приехали писатели Ле-
онид Юзефович, Екатерина 
Вильмонт, Игорь Волгин, Сергей 
Есин. Среди гостей фестиваля ак-
теры Ирина Муравьева, Евгения 
Симонова, Гоша Куценко, бард 
Александр Городницкий.

Кому достанется главный 
приз фестиваля — «Гранатовый 
браслет»? В конкурсе участвуют 
7 игровых фильмов: «Ке-ды» 
Сергея Соловьева, «Жили-были 
мы» Анны Чернаковой, «Джо-
кер» Александра Каурых, «Иску-
шение» Александра Тютрюмова, 
«Мой убийца» Костаса Марсана, 
«Сон обезьяны» Руми Шоазимо-
ва (Таджикистан), «Софичка» 
Киры Коваленко. В документаль-
ной программе — 12 кинолент, 
посвященных жизни и творчест-
ву Андрея Платонова, Ильи 
Эренбурга, Иосифа Бродского, 
Бориса Слуцкого, Давида Самой-
лова, Бориса Пастернака... 

Юбилею Андрея Тарков-
ского, 85-летию, посвящена 

программа «Единствен-
ный путь режиссера — 
быть самим собой». Ре-
троспективный показ 11 

кинолент в программе 
«Стремление к истине» 
приурочен к 65-летию 
Карена Шахназарова. 
На церемонии закрытия 
режиссеру вручат Приз 

губернатора Ленинград-
ской области.

Четыре фильма вошли в про-
грамму «специального показа». 
Это драма «Правнук прадеда» по 
мотивам рассказа Василия Ники-
форова-Волгина «Солнце игра-
ет» (режиссер Леонид Рыжков). 
Режиссер Александр Шейн пред-
ставит свой документальный 
фильм «Тимур Новиков. Ноль 
объект» из цикла Евгения Митты 
и Александра Шейна «Антология 
современного искусства». Фильм 
посвящен художественной рево-
люции 80-х годов. В центре сюже-
та — Тимур Новиков, художник и 
ключевая фигура петербургско-
го андеграунда, друг и соратник 
Виктора Цоя, Сергея Курехина. 

Документальная работа Дани-
ила Бондаря «Безумие рая» — рас-
сказ о поэте и художнике с миро-
вым именем Владимире Яшке. 
Фильм «Серьезная игра» (режис-
сер Пернилла Аугуст) снят по од-
ноименному роману шведского 
писателя Яльмара Седерберга и 
повествует о социальных нера-
венствах в Швеции на заре прош-
лого века.

Вход на все фильмы ретро-
спективных и специальных пока-
зов будет свободным.

Восстанавливая хореографию 
Петипа, «Пахиту» старались делать 
не музеем, а живым спектаклем.

Акцент

 Форма ног, шаг, выворотность, 
техника, большие поддержки 
— многое в балетном театре 
XXI века уже выглядит иначе

Сериал «Оптимисты», «Россия 1», 
24 апреля, 21.00.
Телесериал «Оптимисты» — многообе-

щающая премьера канала. Чего стоит 

уже команда его создателей: продю-

серы: Валерий Тодоровский и Антон 

Златопольский, режиссер Алексей 

Попогребский (его фильм «Как я про-

вел этим летом» отмечен «Серебря-

ным медведем» на «Берлинале»), опе-

ратор Евгений Привин (он снимал, 

фильм «Под электрическими облака-

ми» Алексея Германа-мл.,  награжден-

ный на «Берлинале» как раз за опера-

торскую работу).

...1960 год. В Министерстве иностран-

ных дел СССР работает Информаци-

онно-аналитическая группа — ИАГ. Это 

молодые специалисты, выпускники 

МГИМО. Их задача — находить ориги-

нальные подходы к вопросам взаимо-

отношений СССР с внешним миром. 

Но их голос совещательный: иногда 

их слушают, а чаще всего — нет. Со-

трудники ИАГ — Андрей Муратов, 

Леня Корнеев, Аркадий Голуб — пре-

красно образованы и хорошо знако-

мы с жизнью стран, которые «куриру-

ют». Политика для них — трехмерные 

шахматы; а их коллеги из «мыслитель-

ных котлов» Вашингтона и Лондона — 

достойные соперники, которых нуж-

но красиво обыграть. Руководит груп-

пой Рута Блаумане, которой при-

шлось бежать из США из-за своих 

коммунистических убеждений. Но ее 

вскоре отодвигают на вторые роли — в 

ИАГ назначен новый начальник. 

Когда директором группы становится 

немногословный Григорий Бирюков, 

«сосланный» в ИАГ из Международ-

ного отдела ЦК КПСС, антипатия меж-

ду ним и его подчиненными вспыхива-

ет мгновенно. Но в первый же свой ра-

бочий день — 1 мая 1960 года — Бирю-

ков сталкивается с беспрецедентным 

дипломатическим кризисом, от реше-

ния которого зависит не только даль-

нейшая судьба отдела, но и вся внеш-

няя политика Советского Союза.  В 

небе над Свердловском сбит амери-

канский самолет-шпион, его пилот 

майор Пауэрс взят в плен.

Отличительная черта проекта — исто-

рическая достоверность фактов, сое-

диненная с элементами «альтерна-

тивной истории». Нашим героям 

предстоит принять непосредствен-

ное участие в самых острых и пово-

ротных событиях международной 

арены 1960 года: от Парижской мир-

ной конференции до космического 

полета Белки и Стрелки, от спасения 

советских моряков в Тихом океане до 

презентации «Книги о вкусной и здо-

ровой пище» на английском языке. В 

финале герои даже окажутся в центре 

кулуарного заговора против Никиты 

Сергеевича Хрущева, и именно с их 

помощью будет предотвращен госу-

дарственный переворот.  Личная 

жизнь героев, их семейные невзгоды, 

карьерные взлеты и поражения, слу-

жебные романы и кулуарные вендет-

ты так же важны для сериала, как и 

основная политическая интрига. 

Съемки фильма проходили в Москве, 

Минске, Калининграде, Париже. 

Москва. Мода и революция. Музей 
Москвы, до 21 мая.
Оперное манто из панбархата, отде-

ланное крашеным мехом лисы. Про-

гулочный костюм тальер из плюша с 

отделкой бранденбурами из шелко-

вой тесьмы, а к нему еще муфта из ко-

тика. Костюм из шелкового муслина с 

отделкой кружевом и репсовой лен-

той. А рядом равные им платья, костю-

мы, шляпки шерстяные и из органзы, 

атласа, шифона из коллекций миллио-

нерш, княгинь и парижских Домов 

моды Жана Пату и Поля Пуаре начала 

прошлого века, столетней давности.

Музей Москвы революционную тему 

раскрывает с точки зрения обычного 

человека. С точки зрения женщины, 

думавшей о красоте и моде и до ре-

волюции, и после.

В залах выставки — платья, шляпки, 

украшения, мебель, плакаты, кни-

ги и флакончики духов из собра-

ния Музея Москвы и десятки уни-

кальных платьев, рубашек и косынок 

из личной коллекции историка моды 

Александра Васильева. 

Вот, скажем, серая грубая блузка с 

черными пуговками с такой же серой 

юбкой и яркая красная косынка (в 

зале этот костюм на манекене) — та-

кую блузку, уверяет Васильев, не ку-

пить ни на каком аукционе и ни за ка-

кие деньги. Он же нашел этот костюм 

рабфаковки в обычной московской 

семье, и именно его, серый и непри-

метный, считает жемчужиной своей 

коллекции.

В одежде того десятилетия происхо-

дили революции не менее крутые, чем 

в социальном строе: бурные общест-

венные течения требовали от женщи-

ны движения, быстрых реакций, ак-

тивной жизненной позиции, несовме-

стимой с широкополыми шляпами, 

горностаями и атласными юбками до 

пят, струящимися и ниспадающими 

перед нашими глазами на подиуме вы-

ставки, посвященном Серебряному 

веку и модерну.

Первая мировая привела к полному 

отказу от корсетов и украшений, уко-

ротила юбки и ввела моду на цвет 

хаки. В постреволюционные годы оде-

жда изменилась под влиянием стиля 

ар-деко: популярными стали короткие 

свободные платья с заниженной та-

лией.

Женщины 20-х учились, занимались 

спортом, активно работали, служили 

в милиции и в армии. Им было не до из-

ящных аксессуаров и дорогих тканей 

— в тесном, забитом городском трам-

вае было гораздо удобней не в шляпе, 

а в косынке. И не с шитой бисером су-

мочкой на ремешке, как у вот этой 

дамы, словно вышедшей из парижско-

го такси в своей синей накидке, а с та-

ким желтым портфелем под мышкой. 

Время узнаешь на этой выставке не 

менее точно, чем в хронике: круглень-

кая дамская шляпка безошибочно 

указывает на НЭП, а выцветшая пана-

ма со звездой — на конец граждан-

ской. «Мода и революция» открывает 

нам человека эпохи, о которой мы в 

этом году столько спорим.  

22 апреля, суббота. «Браво», пре-
зентация альбома. Москва, 
Yotaspace. Начало в 20.00
Легендарная группа представит 

диск своих главных хитов «Бравос-

пектива» и две песни, которые пре-

жде не выходили на студийных аль-

бомах. Так что концерт «Браво» бу-

дет особенным.

Накануне презентации «Браво» на 

несколько дней заперлись в студии 

«Гараж», как раз и оборудованной в 

гараже своего лидера Евгения Хав-

тана, в Подмосковье. 

После этих репетиций, возможно, 

появятся и свежие, актуальные, по 

мнению самой группы, аранжиров-

ки давно известных песен. Как, на-

пример, это случилось со «Старым 

отелем», известным еще с 80-х го-

дов. Ведь на концерте в честь 

30-летия, «Браво»  сыграло его уже 

со слайд-гитарой и с размашисты-

ми, светлыми, раскованными эмо-

циями. В три гитары (вместе с Евге-

нием Хавтаном и Робертом Ленцем 

лихо нарезал аккорды и штатный 

саксофонист и клавишник группы 

Александр Степаненко). А в ин-

тервью «РГ» Евгений Хавтан позд-

нее рассказывал, что «Старый от-

ель» — теперь снова одна из его лю-

бимых песен. 

Что именно сыграет «Браво» в 

этот раз, пока не известно. Но 

эти музыканты могут себе та-

кое позволить: они прекра-

сно знают и любят свой ре-

пертуар. И мало кто 

получает та-

кое удовольст-

вие от выступле-

ния на сцене, как эта 

группа. По-прежнему 

стильная, яркая,  мело-

дичная и куражная. 

В сборнике «Бравоспекти-

ва», вышедшем уже в элек-

тронной версии (а к концерту 

появится и компакт-диск, воз-

можно, и «винил»,) — 44 песни. Этот 

диск и станет основой концерта.

В двойном диджипаке собраны 

хиты разных лет, в исполнении раз-

ных вокалистов и вокалисток. 

Здесь и два тех самых неизданных 

студийных трека — «Зачем родился 

ты?» (выходивший прежде только в 

концертной версии на крайне ред-

ком виниловом сборнике «Рок-па-

норама-1987). Ну а песню «Сласте-

на», кажется, кроме самой группы, 

никто и не слышал…  

Бывшие солисты участвовать в 

программу не приглашены. Веро-

ятно, одну из песен с Евгением 

Хавтаном споет разве что молодая 

певица Яна Блиндер, которая уже 

записывала с ним хит «Землянич-

ный дождь» на последнем пока сту-

дийном диске «Браво» — «Навсег-

да»…  Может, ее голос прозвучит и 

в «Старом отеле», как было на кон-

цертном диске «Браво» 2015 года 

«Новогодний акустический кон-

церт». Тембр для этого и темпера-

мент у нее вполне подходящий, 

хотя искать пересечений по во-

кальным возможностям с Жанной 

Агузаровой не стоит. Иной век, 

иное настроение, другие оберто-

ны.

Возможно, что-то «Браво» сыграет 

и «на бис». А еще как обычно будет 

открытое, душевное общение с за-

лом — разговоры Роберта Ленца со 

зрителями,  дружное пение хо-

ром…  Как и всегда на их концер-

тах. Наверняка, и «Бравоспектива» 

не станет исключением.

Фестиваль West Wind
Москва, «Формула кино» 
на Лубянке», до 27 апреля Санкт-
Петербург, «Кино&Театр 
в «Англетере», до 23 апреля.
В Москве и Санкт-Петербурге практи-

чески одновременно стартует фести-

валь европейского кино West Wind, 

организованный неутомимыми людь-

ми из компании Coolconnections, ко-

торые привозят в российские города 

львиную долю фестивалей самых раз-

ных национальных кинематографий. 

West Wind, впрочем, отличается от 

них своей «экстратерриториально-

стью» — фильмы в его программу отби-

раются не по национальному призна-

ку. Напротив, в программе этого ки-

носмотра видится желание подчер-

кнуть мультикультурный характер 

современного кино Старого Света и в 

конечном счете отрицательно отве-

тить на вопрос «существует ли евро-

пейское кино?». Нет, и слава богу — 

зато есть множество соприкасаю-

щихся друг с другом, взаимопроника-

ющих культур, каждая из которых го-

това предложить зрителю что-то уни-

кальное и оригинальное.

В Москве фестиваль откроется филь-

мом Бабака Анвари «В тени». И это как 

раз яркий пример мультикультурализ-

ма и взаимного влияния культур. Ре-

жиссер фильма — иранец, живущий в 

Великобритании. И в своем полноме-

тражном дебюте он скрещивает ти-

пично западную традицию хоррора 

сразу с двумя другими ингредиента-

ми. Первый ингредиент — это истори-

ческое кино, драма про слом эпох — 

действие фильма описывает события 

Исламской революции в Иране и на-

чавшейся позднее ирано-иракской 

войны. Ужасы войны тут живописуют-

ся вполне реалистично — главная геро-

иня Шидех, муж которой отправился 

на фронт, живет в мире, который со-

дрогается от постоянных воздушных 

тревог и бомбежек. Но все эти внеш-

ние ужасы — ничто по сравнению с 

тем, что происходит во внутренней 

империи женщины. В какой-то мо-

мент в ее жизнь вторгается мистика в 

виде злобных существ из исламской 

мифологии — джиннов. Исламская 

традиция становится вторым ингре-

диентом, благодаря которому «В 

тени» приобретает совсем уж экзоти-

ческий оттенок.  «В тени» — кино во 

многом уникальное и уже этой своей 

уникальностью интересное.

Другой пример взаимопроникнове-

ния разных культур — «Голоса Черно-

быля» режиссера из Люксембурга 

Пола Крухтена. В качестве литератур-

ной основы этого проекта, сочетаю-

щего документальную съемку с фан-

тазией, служит «Чернобыльская мо-

литва» Светланы Алексиевич. Инсце-

нировки монологов персонажей 

Алексиевич тут соседствуют с расска-

зами реальных людей, переживших 

чернобыльскую катастрофу. Правда и 

реконструкция, соединяясь, превра-

щаются в одну большую метафору 

распада — как реальности на атомы, 

так и огромной страны.

Программа фестиваля и расписание 

показов  - на сайте coolconnections.ru.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ ВЫСТАВКАМУЗЫКА КИНО

«Оптимисты» подхватят эстафету 
сериалов о 1960-х: «Оттепель», 
«Таинственная страсть»...

Фестиваль европейского кино West Wind откроется в Москве фильмом 
иранского режиссера Бабака Анвари «В тени».

Каждой эпохе на выставке посвя-
щен свой модный подиум.

с Сусанной Альпериной с Александром 
Алексеевым

с Андреем Васяниным
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СПРАВКА «РГ»
Первый кинофестиваль «Лите-
ратура и кино» прошел в Гатчи-
не в 1995 году. История этих 
мест связана с именами Пушки-
на, Набокова, Салтыкова-Ще-
дрина. А Гран-при кинофестива-
ля — «Гранатовый браслет» — 

напоминает о том, что в Гат-
чине жил и творил Александр 
Куприн.

Вероятно, с группой 
«Браво» споет молодая 
певица Яна Блиндер, с 

которой был записан хит 
«Земляничный дождь»...

с Александром Нечаевым
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Ретроспектива фильмов Карена 
Шахназарова — одиннадцать его 
картин — на фестивале приурочена 
к 65-летнему юбилею режиссера.
На церемонии закрытия фестиваля 
в Гатчине режиссеру будет вручен 
специальный приз губернатора 
Ленинградской области.
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Архив Из дневников Ариадны Тырковой, подруги «дома Лениных» до революции, 
сотрудницы Деникина — после

Дама против Ленина
Елена Новоселова

К 
столетию революции 
Госархив готовит к пу-
бликации дневники и 
записные книжки со-
трудницы отдела про-

паганды в армии Деникина Ари-
адны Тырковой. Часть из этих ма-
териалов будет представлена на 
выставке «Ленин» в серии «Лиде-
ры советской эпохи» в сентябре. 
«Единственный мужчина в ка-
детском ЦК» была гимназиче-
ской подругой Крупской и видела 
Ильича в  разной обстановке. Ка-
ким? Об этом «РГ» рассказала 
директор Государственного ар-
хива Российской Федерации (ГА 
РФ) Лариса Роговая.

Лариса Александровна, как к вам 
попал архив знаменитой эмиг-
рантки?
ЛАРИСА РОГОВАЯ: В последние годы 
на хранение в ГА РФ, который со-
здавался как Архив Октябрьской 
революции, поступило больше 

ста тысяч уникальных докумен-
тов по истории белого движения 
и русской эмиграции. Среди них 
и архив Ариадны Владимировны 
Тырковой, члена ЦК кадетской 
партии с 1906 года. Павел Милю-
ков, глава партии, писал, что это 
единственный мужчина в ЦК ка-
детов.

Ее архив нам передала семья 
правнучки Тырковой Екатерины 
из Род-Айленда (США). Ее муж, 
протоиерей Василий Лихварь, 
получил новый приход, и когда 
упаковывали вещи, в одном из 
сундуков с документами нашли 
конверт, подписанный рукой 
Ариадны Владимировны: «Вер-
нуть в Россию, когда она станет 
свободной». Знакомые дали отцу 
Василию адрес Госархива. Мы 
списались, договорились и по го-
сударственной программе воз-
вращения зарубежной архивной 
россики привезли этот архив в 
Москву. 

Как в нем представлен 1917-й 
год?
ЛАРИСА РОГОВАЯ: Ариадна Владими-
ровна в силу своего политическо-
го и общественного темперамен-
та вела дневники и записные 
книжки с конца прошлого века, 
последние записи сделаны в 
1952-м году. А 1917-й год она 
описывает практически каждый 
день: все свои встречи, кто и где 
выступал и что сказал. Тыркова 
была членом Петроградской го-
родской Думы, участвовала во 
многих знаковых демократиче-
ских мероприятиях того времени 
— Госсовещании в Москве, пред-
ставляла партию в Предпарла-
менте, участвовала в качестве 
кандидата в избирательной кам-
пании в Учредительное собрание.

Между прочим, этот период — 
от февраля к октябрю — не так уж 
хорошо представлен в архивах. 
Многие документы утрачены, 
уничтожены, вывезены в эмигра-
цию. Ценность архива Тырковой 
в том, что все зафиксировано по 
горячим следам. Ее записи дают 
ответ на вопрос, которым многие 
задаются: почему никакая другая 
партия кроме большевиков не 
смогла взять власть? Почему это 
не получилось у кадетов, кото-
рые были высокообразованные 
люди и представляли, в общем-
то, цвет общества? 

Это приговор интеллигенции, 
поддержавшей, как писал Блок, 
«неслыханные перемены, неви-
данные мятежи»?
ЛАРИСА РОГОВАЯ: Именно так. Она 
прямо пишет в своих воспомина-
ниях: «За то, что в феврале 1917 
года в России произошла револю-
ция, несет ответственность не 
русский народ, не низы, не так 
называемые массы, а верхи, ин-
теллигенция, грамотные люди 
всех градаций: профессора, адво-
каты, писатели, артисты, юри-
сты, даже генералы. Все они жа-
ждали перемены, твердили, что 
дальше так жить нельзя. Но они 
не поняли необходимости, не су-
мели сразу образовать сильное 
правительство, способное вести 
войну и управлять страной, отда-
вать приказы, заставлять себя 
слушаться. Они обязаны были не 
допустить перерыва власти. С 
этой обязанностью русская ин-
теллигенция не справилась. И не 
в наказание ли за это история 
превратила ее в пыль?».

Как современно звучит и какое 
страшное предупреждение…
ЛАРИСА РОГОВАЯ: И первыми, по мне-
нию члена партии кадетов, поли-
тический экзамен не выдержали 
либеральные течения русской 
мысли. «Потом выступили срав-
нительно умеренные социалисты 
под руководством Керенского. И 
та и другая попытки кончились 
ничем. Они только подготовили 
дорогу большевикам, которые 
сумели разрушить старую Рос-
сию и на ее развалинах создать на 
совершенно новых основаниях 
жесткую, но сильную власть. До-
бросовестные, начитанные, от 
всего сердца преданные России 
кадеты, среди которых были 
люди очень неглупые, не справи-
лись со своей новой задачей и не 
сумели превратиться из оппози-
ции в правительство».

«Необыкновенно красивая жен-
щина», как ее называл художник 
Добужинский, но все же «Един-
ственный мужчина в кадетском 
ЦК». За что все-таки?
ЛАРИСА РОГОВАЯ: Думаю, за жест-
кость и последовательность, вы-
сокую социальную активность и 
независимость. Характер был, 
прямо скажем, честный и очень 
прямой. Она никогда не изменяла 
своим принципам, была предана 
интересам России. Всем в глаза 
говорила то, что думает. Даже со-
ратникам по партии — таким ко-
лоссам либерального движения, 
как Милюков и Маклаков, и мно-
гим другим, кто составил основу 
первого состава Временного пра-
вительства после Февральской 
революции 1917 года. При этом 
оставаясь чутким и нежным дру-
гом с открытой душой и умеющей 
сопереживать бедам других. 

Даже сочувствующей больше-
викам ее нельзя назвать. Вместе с 
мужем и детьми активно участ-
вовала в поддержке армии Дени-
кина, во время Гражданской вой-
ны работала в отделе пропаганды 
Особого совещания при главно-
командующем вооруженными 
силами юга России, была одним 
из учредителей Комитета осво-
бождения России.

А с другой стороны, была подру-
гой Надежды Константиновны 
Крупской, супруги Ульянова-Ле-
нина…

Л А Р И СА  Р О ГО В А Я :  Гимназической 
подругой. Но и в дальнейшем у 
них были теплые отношения. К 
сожалению, не сохранилась пе-
реписка между ними. Но в днев-
никах Тыркова описывает, как в 
1904-м году ездила в Женеву, 
чтобы «повидать Ленину». И опа-
салась, что подруга «окатит пар-
тийным презрением». Вот посмо-
трите это место в дневнике за 14 
июля: «И мысль, что ее (Надежду. 
— Прим. ред.), такую широкую, 
чуткую тоже заразила сектант-
ская озлобленность, пугала и тя-
готила меня».

Квартиру «Лениных» Тыркова 
нашла с трудом, долго «бегала по 
Женеве». Рассказывает, что под-
руга с мужем жили в рабочем 
квартале на окраине, в отдель-
ном домике. Замечает с женской 
наблюдательностью все мелочи 
ленинского быта. 40 франков в 
месяц квартирной хозяйке. Кру-
гом разгром и грязь. И ядовитая 
ремарка: «Во-первых, переезжа-
ют и, во-вторых, наверное, всегда 
грязь. Наде некогда, да и неохота. 
Потребностей в комфорте, оче-
видно, никаких. У него, может 
быть, и есть, у нее, наверное, нет. 
Все ушло в мысли и в борьбу. Жи-
вут, несомненно, хуже западного 
рабочего и вряд ли многим лучше 
русского… И все эти усилия, весь 
идеализм, вся напряженность 
духа — все это бесследно падает в 
бездонную жадную яму мелких 
распрей».

Это об эмигрантской среде в це-
лом?
ЛАРИСА РОГОВАЯ: Да. Тыркова гово-
рит об атмосфере, где приходит-
ся жить Наде: «Она ласковая и 
радостная ко мне, с болью, с горе-
чью говорила: Владимир слиш-
ком идеализирован, слишком ве-
рил. Если бы ты знала, сколько 
грязи, мелочности... Прямо руки 
опускаются».

У прямой и смелой Ариадны 
не хватило духу сказать в лицо 
своей гимназической подруге, 
что во всем «Владимир больше 
всех виноват». В своем дневнике 
после первой встречи она запи-
сывает: «Он вожак и на нем от-
ветственность, а тут еще и его за-
теи, которые я не хочу называть 
интригами, почему-то верю в его 
преданность идее». К Ленину у 
нее было уже в 1904-м году очень 
осторожное отношение. Хотя уже 
тогда она ему в лоб сказала: 
«Ведь нас с вами, когда револю-
ция настанет, повесят… Или вы 
надеетесь уцелеть?» — «Конечно, 
— уверенно ответил Ленин. — Это 
вас повесят, а меня никогда. Как 
только наступит революция, мы 
станем во главе движения». Все 
так и произошло. И уже в 1917 
году в дневнике Тыркова доволь-
но подробно описывает весь ход 
этой революции и еще раз делает 
акцент на любимой мысли о 
сильном государстве: «Кадет-
ская партия даже среди револю-
ции не смогла выдвинуть людей 
действия, есть одна из причин не-
удачи Временного Правительст-
ва. Многолетняя оппозиция разъ-
ела либералов... они были черес-
чур разборчивы в средствах. По-
этому они так добросовестно от-
носились к своему названию — 
Временное Правительство. Они 
считали себя только доверенны-
ми, которым народ, временно, до 
Учредительного Собрания, пору-
чил дела государственные. Все 
главные мероприятия, все суще-
ственные изменения в законах 
откладывались до созыва Учре-
дилки. . .  Ленин, тот никаких 
«пока» не признавал и уж, конеч-
но, ни перед кем не извинялся. Он 
схватил власть, и сразу стало 
ясно, что он без боя ее никому не 
уступит. Вот этой боевой ясности 
не было ни в кадетских речах, ни 
в их поступках, ни в их сердцах».

Какое все же первое впечатление 
произвел на активистку кадетов 
вождь большевиков при встрече?
ЛАРИСА РОГОВАЯ: «Некрасивый, ма-
ленький, лысый с умными вни-
мательными глазами».

А Ленин ее запомнил?
ЛАРИСА РОГОВАЯ: Посмотрела сочи-
нение Ленина в пятом издании, 
там два раза упоминается Тырко-
ва, так сказать, иносказательно. 
Например, рассказывая о высту-
плении кадетов на каких-то фо-
румах, отметил, что они говорят 
все «словами Тырковой». Вождь 
большевиков ее абсолютно точно 
запомнил, потому что она всегда 
была исключительно честна: ни-
каких попыток смягчить свое 
мнение, как-то немножко Ленину 
подыграть. Он это в ней, видимо, 
чувствовал и уважал.

Прямая, мужской характер, а 
между тем, окружение вспоми-
нало, что Ариадна Тыркова была 
иконой стиля среди революцио-
неров…

ЛАРИСА РОГОВАЯ: В свое время была 
светской дамой. В петербургском 
доме Ариадны Владимировны до 
революции был известный са-
лон, где собирались Александр 
Блок, Максимилиан Волошин, 
Зинаида Гиппиус, Алексей Тол-
стой… 

Судя по воспоминаниям Ари-
адны Владимировны, она следи-
ла и за модой. Например, об Алек-
сандре Коллонтай она сообщает, 
что это и «модница» и «была 
светская женщина с хорошими 
манерами, очень нарядная и из-
ящная. У нее была маленькая бе-
локурая головка, тонкий про-
филь, милая, приветливая улыб-
ка. Она была очень занята собой, 
отлично причесывалась и одева-
лась, что тогда было в кругах пе-
редовых редкостью». Вот этот 
контраст марксистских речей с 
различных трибун и изящества 
Коллонтай производил эффек-
тное впечатление. «Она была 
ловким митинговым оратором, 
без своих самостоятельных мы-

слей, но с большим запасом гото-
вых марксистских истин и изре-
чений, которыми она умело поль-
зовалась. Помогали ее успеху и 
ее красота, ее нарядность. Даже 
противникам было приятно смо-
треть на эту хорошенькую даму, 
на ее стройную, тонкую, мастер-
ски одетую фигурку, на ее обду-
манные жесты и милую улыбку, 
которой она приправляла свои 
призывы к классовой ненави-
сти», — пишет Тыркова.

Чем занималась Ариадна Влади-
мировна в эмиграции?
ЛАРИСА РОГОВАЯ: Во-первых, предпо-
ложительно на ее квартире в Лон-
доне прошло два первых заседа-
ния Совещания представителей 
русской эмиграции, на которых 
обсуждалась положение Русской 

православной церкви за рубе-
жом. Сохранилась переписка 
Тырковой с митрополитами 
Анастасием и Евлогием, в ее днев-
никах есть записи о беседах с про-
тоиереями А. Шмеманом, А. Кисе-
левым и другими иерархами.

Ариадна Владимировна много 
писала и публиковала, она была 
известным пушкинистом. В анна-
лах Пушкинского дома ее двух-
томник «Жизнь Пушкина» чи-
слится одной из наиболее полных 
и обстоятельных биографий поэ-
та, написанной, кстати, на из-
умительном русском языке, уже 
подзабытом современными авто-
рами. Оставаясь человеком ак-
тивной жизненной позиции, за-
нималась организацией помощи 
эмигрантам и сама жертвовала 
на устройство, например в Вар-
не, санатория для русских детей. 

Ариадна Тыркова — «единственный мужчина в кадетском ЦК».«Некрасивый... с умными внимательными глазами», — таким запомнился 
Ленин Тырковой при первой встрече.
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 Она ему в лоб сказала: «Ведь 
нас с вами, когда революция 
настанет, повесят… Или вы 
надеетесь уцелеть?» — 
«Конечно, — уверенно ответил 
Ленин. — Это вас повесят, 
а меня никогда...»
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  Ленин никаких «пока» не при-
знавал. Он схватил власть, 
и сразу стало ясно, что без боя 
он ее никому не уступит

Лариса Роговая об Ариадне Тырковой: Вождь большевиков ее точно запомнил, потому что она всегда была 
 честна: никаких попыток смягчить свое мнение, как-то немножко Ленину подыграть.
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Интересные факты: 
Неизвестные проекты 
Мавзолея 
rg.ru/art/915336

НАУКА Почему 
заморожено 
строительство 
уникального центра 
по лечению мозга 

В голове 
не укладывается 

Юрий Медведев 

В САНКТ-ПЕТЕРБУРГЕ остановлено строительство уни-
кального лечебного центра, который готов на 99 процен-
тов. Об этой странной ситуации корреспондент «РГ» бе-
седует с директором Института мозга человека им. Н.П. 
Бехтеревой РАН, академиком Святославом Медведевым. 

Святослав Всеволодович, не только в Санкт-Петербурге, 
но и в других городах страны ждут, когда в новом центре 
института начнутся сложнейшие операции на мозге. Рас-
скажите о ситуации более конкретно. 
СВЯТОСЛАВ МЕДВЕДЕВ: Речь идет о новом корпусе, который 
оснащен по самому последнему слову медицинской тех-
ники для сложнейших операций на мозге. Это, в частно-
сти, единственная в России установка ExAblate Neuro 
4000 («аблятор»), позволяющая делать неинвазивные 
операции под контролем магнитно-резонансного томог-
рафа. Она позволяет лечить такие сложные заболевания, 
как, например, глу-
боко расположенные 
опухоли, эпилепсия, 
болезнь Паркинсона 
и другие. Лечение 
протекает совершен-
но безболезненно, по 
сути, это бескровная 
операция с исполь-
зованием двух инно-
вационных техноло-
гий — лечебного уль-
тразвука, способно-
го проникнуть сквозь покровы черепа и сфокусироваться 
в намеченных точках мозга, и магнитно-резонансной то-
мографии, позволяющей отобразить внутримозговую 
мишень на экране с большой точностью. 

Кроме того, в новом корпусе есть большой амбула-
торный блок для лечения больных в условиях дневного 
стационара, в том числе детей с задержками развития. А 
еще здесь будет располагаться лаборатория нейрореаби-
литации и большой зал для восстановления двигатель-
ной активности пациентов после операций, инсультов, 
травм головного и спинного мозга. 

Когда началось строительство корпуса и какова сейчас 
там ситуация? 
СВЯТОСЛАВ МЕДВЕДЕВ: Оно стартовало в 2008 году, а завер-
шиться должно было через 20 месяцев. Но, увы, растяну-
лось на девять лет. За эти годы неоднократно менялись 
требования надзорных органов, требования минздрава 
по оснащению операционных, совершенствовалась меди-
цинская техника. Естественно, что проект, утвержденный 
Госэкспертизой в 2009 году, частично устаревал. 

Но мы, что называется, держали руку на пульсе, сво-
евременно, вплоть до конца 2015 года, вносили в проект 
необходимые изменения, чтобы он соответствовал сов-
ременному уровню медицинских технологий. Понятно, 
что все изменения должны пройти повторную Госэк-
спертизу, и вот здесь произошел сбой. Уже полтора года 
мы не можем предъявить экспертам измененный проект. 

В чем проблема? 
СВЯТОСЛАВ МЕДВЕДЕВ: Камнем преткновения стал тот самый 
аблятор. Дело в том, что он не был в первоначальном про-
екте. Там для операций был предусмотрен «гамма-нож». 
Но за девять лет он морально устарел, и мы его заменили 
на аблятор. Свое «добро» на такую замену дали ведущие 
российские и зарубежные специалисты. Подчеркну, что 
от такой замены стоимость проекта не изменилась. И са-
мое главное: поддержало закупку прибора и ФАНО, кото-
рое с 2013 года является распорядителем бюджетных 
средств всех академических институтов. 

Так в чем дело? Покупайте, устанавливайте и начинайте 
лечить… 
СВЯТОСЛАВ МЕДВЕДЕВ: Купили и установили, но лечить не мо-
жем. Как говорил один из героев фильма «Чапаев», не име-
ем права. Дело в том, что проект должен пройти повтор-
ную экспертизу, а для этого в него надо внести уже сделан-
ные реально изменения. Словом, все упирается в визу 
ФАНО, которое должно согласовать замену оборудования. 

То есть купить новый прибор вам разрешили, а использо-
вать его вы не можете. 
СВЯТОСЛАВ МЕДВЕДЕВ: Верно. Такая же ситуация складывает-
ся еще с одним нашим объектом. Мы практически по-
строили общежитие для молодых ученых на 105 квар-
тир. Это тоже был долгострой, поэтому появились но-
вые требования к пожарной безопасности. Их надо тоже 
внести в проект. Но и этот вопрос на полтора года завис 
в ФАНО. 

Хочу подчеркнуть, что всего на строительство нового 
корпуса и общежитий вложено около 2,5 миллиарда рублей, 
объекты готовы на 99 процентов. Что касается внесения из-

менений в проекты и 
экспертизу, то на это 
требуется около 16 
миллионов, то есть 
0,06 процента от уже 
освоенных средств.

Однако институт 
никак не может до-
биться получения 
этих денег, чтобы до-
работать и согласо-
вать проекты и сдать, 
наконец, социально 
важные объекты в 
эксплуатацию.

Уникальная техника простаивает уже полтора года.  

Странная ситуация: 
купить новый при-
бор разрешили, 
а на его применение 
«добро» не дали  
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2,5
МИЛЛИАРДА
рублей уже вложено в строитель-
ство корпуса
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АВТОСПОРТ 17-летний 
гонщик лишился ног 
после аварии на трассе

Опасная 
«Формула»

Павел Петровский

ОЧЕРЕДНАЯ трагедия на гоночном треке произошла в 
Великобритании во время очередного этапа националь-
ного чемпионата «Формула-4».

17-летний пилот команды JHR Билли Монгер на пол-
ном ходу врезался в болид Патрика Пасмы из команды 
Carlin. Отметим, что другие пилоты, следовавшие поза-
ди, смогли вовремя сориентироваться и объехали место 
аварии. Стюарды при помощи спасателей в течение двух 
часов вытаскивали Монгера из разбитой машины, после 
чего гонщика погрузили в вертолет и отправили в госпи-
таль. Медики приняли решение о срочной операции, ко-
торая продолжалась несколько часов. Увы, хирурги были 
вынуждены ампутировать парню обе ноги выше колен, 
чтобы сохранить ему жизнь. При этом другой участник 
трагического эпизода — Пасма отделался небольшими 
травмами и был выписан из госпиталя в тот же день.

Монгер проводил свой второй сезон в этой серии и на 
тот момент занимал шестое место в общем зачете. После 
трагедии команда, в которой выступал Билли, запустила 
сбор пожертвований с целью собрать деньги на реабили-
тацию своего пилота. Большую помощь коллеге оказали 
звезды «Формулы-1». Так, пилот «Мерседеса» Льюис Хэ-
милтон написал об этом в «Твиттере» и попросил всех 
сделать денежный перевод, а другой известный гонщик, 
Дженсон Баттон, своим взносом в несколько десятков 
тысяч фунтов призвал помочь молодому парню. В ре-
зультате за два дня удалось собрать сумму почти в 350 
тысяч долларов.

Добавим, что гоночная категория «Формула-4» была 
создана в марте 2013 года. В «Ф-4» есть как спортивные и 
технические регламенты, так и правила, регулирующие 
расходы. Стоимость одного гоночного болида на сезон не 
должна превышать 30 тысяч евро, а общие расходы в се-
зоне не могут быть выше 100 тысяч евро. Это не может 
не сказываться на безопасности, и ради удешевления ма-
шин производители шасси не гнушаются использовать 
для компонентов оперения листовой алюминий и сте-
клоткань вместо дорогого углепластика. А мощность мо-
торов ограничена отметкой 160 «лошадок». 

Возраст пилотов в этой серии, как правило, от 17 до 22 
лет, хотя правилами ФИА допускается участие в заездах 
и 15-летних спортсменов. Лучшие пилоты по итогам се-
зона получают не только солидные денежные призы, но и 
место в одной из национальных серий в старшем классе 
— «Формуле-3».

НХЛ «Вашингтон» сравнял 
счет в серии с «Торонто» 
в Кубке Стэнли

Овечкин бьется

Илья Зубко

НАКАНУНЕ в Национальной хоккейной лиге состоя-
лись четыре матча первого раунда Кубка Стэнли. А наи-
более зрелищным и богатым на события получился пое-
динок, одной своей вывеской привлекающий россий-
ских болельщиков. 

«Вашингтон Кэпиталз», за который выступают сразу 
трое наших соотечественников, в регулярном чемпиона-
те выглядел командой практически без слабых мест. Он 
финишировал на первом месте в общей таблице, полу-
чил за это второй подряд Президентский кубок и преи-
мущество своей площадки на протяжении всего плей-
офф. И сразу же это преимущество упустил. По итогам 
трех матчей серии с «Торонто Мейпл Ливз», с трудом 
пробившихся в кубковую восьмерку, «столичные» усту-
пали 1:2. Все три встречи завершились в овертайме.

Игроки «столичных» после такого высказывались в 
духе «паниковать рано», но не нервничать, разумеется, 
не могли. Над одним из главных фаворитов Кубка Стэнли 
нависла реальная угроза вылета в первом же раунде, 
ведь четвертый матч серии проходил на площадке «То-
ронто». Так что «Вашингтон» постарался с ходу ошело-
мить соперника. В первом периоде уже к пятой минуте 
гости отличились дважды — сначала отличился Ти Джей 
Оши, после чего классический для себя гол забил наш 
Александр Овечкин. При игре в большинстве он получил 
пас от Шаттенкирка, находясь на своем любимом левом 
фланге в районе точки вбрасывания, и щелкнул по цели с 
убийственной скоростью и точностью. Как отметил ком-
ментатор матча на американском ТВ, ни у одного врата-
ря мира не было шансов отразить такой бросок. Этот гол 
стал для Овечкина уже третьим в нынешнем плей-офф.

По иронии судьбы Александр использовал единствен-
ное большинство, которое «Вашингтон» получил в этой 
встрече. А к концу первого периода преимущество «сто-
личных» возросло еще больше — 4:1. Голевой передачей 
на проведшего отличный матч Тома Уилсона отметился 
российский защитник Дмитрий Орлов. 

Но даже столь приличный задел не избавил «столич-
ных» от нервотрепки. «Торонто» к середине третьего пе-
риода сократил отставание до минимума. После чего го-
сти очень вовремя перехватили шайбу в средней зоне, и 
молниеносную контратаку завершил Оши. Канадский 
клуб в самой концовке одну шайбу отквитал, но «Вашин-
гтон» удержал победу — 5:4. Счет в серии теперь равный 
— 2:2. Следующий поединок пройдет в столице США.

Результаты остальных матчей дня: «Сент-Луис» — 
«Миннесота» — 0:2 (счет в серии — 3:1), «Бостон» — «От-
тава» — 0:1 (1:3), «Калгари» — «Анахайм» — 1:3 (0:4).

ТОЛЬКО В «РГ» Лидер сборной России Елена Веснина настраивается на серьезную 
борьбу в матче теннисного Кубка Федерации 

С Бельгией будет несладко
Анна Козина

З
автра на грунтовых кортах 
малой спортивной арены в 
«Лужниках» российские 

теннисистки и их соперницы из 
Бельгии будут бороться за путев-
ку в Мировую группу Кубка Фе-
дерации.

Первым номером нашей сбор-
ной будет Елена Веснина, кото-
рая сейчас занимает 15-е место в 
мировом рейтинге.

О своей роли в команде и на-
строе на важный матч Елена Вес-

нина рассказала корреспонденту 
«РГ».

Лена, готовы вести сборную за 
собой?
ЕЛЕНА ВЕСНИНА: Приятно быть лиде-
ром, но в то же время это накла-
дывает дополнительные обяза-
тельства, чувствуется больше 
давления.  Но я стараюсь не ду-
мать о грузе ответственности. У 
нас прекрасная команда и отлич-
ные отношения со всеми девоч-
ками. Я постараюсь внести свой 
вклад в нашу общую победу.

Вы сказали «победа», значит, ве-
рите в успех?
ЕЛЕНА ВЕСНИНА: Верить надо всегда. 
С другой стороны, я очень се-
рьезно настраиваюсь на сборную 
Бельгии. Пусть в их составе нет 
двух ведущих теннисисток — Яни-
ны Викмайер и Кирстен Флип-
кенс, зато первый номер бельги-
ек на данный момент Элиза Мер-
тенс как раз недавно выиграла 
свой первый титул WTA. Ей всего 
21 год, но она показывает хоро-
шие результаты в профессио-
нальном взрослом туре. Наши со-

перницы не такие звездные, они 
еще не проявили себя в полной 
мере, но это молодая команда, 
которую трудно будет обыграть. 
В матчах Кубка Федерации мо-
жет произойти все что угодно. 
Если ты выступаешь за страну, 
ты можешь показать лучший тен-
нис в жизни. 

Вы дважды выигрывали Fed Cup. 
Какие ощущения, когда прихо-
дится играть в плей-офф? 
ЕЛЕНА ВЕСНИНА: Это не наше место. 
Сборная России всегда была од-
ной из сильнейших. Мы четыре 
раза выигрывали тройфей, семь 
раз добирались до финалов. Од-
нако сейчас сложилась такая си-
туация, что мы боремся в стыко-
вом матче за выход в Мировую 
группу. У нас была небольшая 
смена поколений, были какие-то 
ошибки, и команда вылетала из 
элиты. Но благодаря своему рве-
нию и труду мы должны пройти 
путь наверх, обратно в Мировую 
группу. Надеюсь, в следующем 
году будем играть в полуфиналь-
ных и финальных стадиях. 

После триумфа в Индиан-Уэллсе 
на двух турнирах вы вылетали 
уже в первом круге. Не напряга-
ет такой спад?
ЕЛЕНА ВЕСНИНА: Нет, тут все объя-
снимо. В Майами мне не удалось 
восстановиться после Индиан-
Уэллса. У меня была небольшая 
травма. К тому же неповезло: моя 
половина сетки играла в четверг, 
а я только во вторник ночью при-
ехала на турнир. Хотя надо отдать 
должное и сопернице. Она выда-
ла один из своих лучших матчей. 
В Чарлстоне был грунт, к которо-
му надо привыкнуть, а моя оппо-
нентка опять же подала 17 эйсов, 

сделала 35—40 ударов навылет. 
Очень почетно обыграть победи-
тельницу Индиан-Уэллса, так что 
на тебя настраиваются по-осо-
бенному. Наверное, надо привы-
кать к этому статусу. В общем, я 
не заморачиваюсь на счет пора-
жений. Я помню ощущения после 
Индиан-Уэллса. Я постараюсь со-
хранить их, чтобы на протяже-
нии всего сезона показывать та-
кой же хороший теннис.

К вам на самом деле стали по-
другому относиться, когда вы 
взлетели в рейтинге?
ЕЛЕНА ВЕСНИНА: На протяжении всей 
карьеры у меня были победы над 
игроками десятки, над вторыми 
ракетками. Я всегда тренирова-
лась с топовыми теннисистками. 
У меня были выходы в финалы, я 
завоевывала титулы. Меня ува-
жали и боялись достаточно дав-
но, потому что все понимали, что 
я игрок хорошего уровня. Но, на-
верное, после выхода в полуфи-
нал Уимблдона-2016 я почувст-
вовала небольшую смену настро-
ения. Да и выиграть Индиан-
Уэллс удается немногим. Это 
была самая значимая и знаковая 
победа в карьере. 

Футбол Стали известны все полуфиналисты Лиги чемпионов

Прозвучат в квартете
Артур Нанян 

С
тали известны все 
участники полуфина-
ла Лиги чемпионов. 
Вслед за «Реалом» и 
«Атлетико» в четверку 

лучших команд Европы попали 
«Ювентус» и «Монако». Итальян-
цы выбили «Барселону», победив 
ее по сумме двух встреч с общим 
счетом 3:0, а монегаски дважды 
обыграли немецкую «Боруссию» 
— 3:2 и 3:1.

— Снимаю шляпу перед «Ювен-
тусом». Они были сильнее. У этой 
команды есть все, чтобы добиться 
успеха в Лиге чемпионов, — при-
знался после матча на «Камп 
Ноу» главный тренер «Бар-
селоны» Луис Энрике.

Похоже, эра неуяз-
вимой «Барсело-
ны» подходит к 
закату. Сде-
лать такой 

вывод можно не только по высту-
плениям каталонцев в Примере, но 
и в Лиге чемпионов. Не без помо-
щи судьи выбив в четвертьфинале 
ПСЖ, Лионель Месси и компания 
столкнулись с командой, которая 
идеально изучила своего соперни-
ка. Сразу и не вспомнить, когда в 
последний раз «Барселона» не за-
била ни одного мяча в двухматче-
вом противостоянии в плей-офф. А 
туринцам удалось отыграть на 
ноль, да еще и отправить в ворота 
«сине-гранатовых» три мяча.

— Они отлично понимали, как 
действовать против нашей атаку-
ющей линии, — отметил после 
встречи защитник «Барселоны» 
Жерар Пике. — Защитники «Ювен-
туса» — специалисты по игре в за-
щите, и они провели два велико-
лепных матча. 

И если время непобедимой 
«Барселоны» подходит к концу, то 
«Старая синьора», как еще назы-
вают «Ювентус», только набирает 
мощь. Два года назад команда Ал-
легри дошла до финала Лиги чем-
пионов, где, по иронии судьбы, 
уступила как раз каталонцам. Тог-
да этот результат многие сочли не-
ожиданным, поскольку туринцы 
не играли в решающем матче глав-
ного клубного турнира Европы с 
2003 года. Но прошло не так много 
времени, и «Ювентус», насытив-
шись победами на внутренней 

арене, похоже, намерен выйти 
на лидирующие роли и в 

Лиге чемпионов. По 
крайней мере, все 
возможности для 
этого у итальянцев 
есть.

— Нужно отдать 
должное парням. Они 
великолепны в этом се-

зоне, — не скрывал своих 
эмоций Аллегри. — Сегод-

ня мы сделали шаг вперед на 
пути к мечте. Мы заслуженно 

победили одну из 
лучших команд 

мира. Это не-
слыханно — 

«Барселона» не смогла 
забить ни одного мяча 
в двух встречах. Кто-
то скажет, что се-
годня «Ювентус» 
больше действовал 
в обороне и не ду-
мал об атаке, но нас 
это мало волнует. 

Во втором матче 
дня «Монако» уверенно 
разобрался с «Боруссией» (3:1) и 
впервые с 2004 года вышел в полу-
финал Лиги чемпионов. Героем 
встречи стал автор первого мяча 
монегасков Килиан Мбаппе. Напа-
дающий, которому в декабре 
прошлого года исполнилось 18 
лет, установил рекорд Лиги чем-
пионов. Он стал самым молодым 
футболистом в истории, забив-
шим в обоих матчах четвертьфи-
нала турнира. 

— Для своего возраста Килиан — 
очень зрелый игрок, — похвалил 
своего форварда главный тренер 
«Монако» Леонарду Жардим. — Но 

добивается результата вся ко-
манда. Если честно, нам все 

равно, с кем играть даль-
ше, мы уверены в себе. 

Следующего сопер-
ника «Монако» узнает 

уже сегодня по итогам жере-
бьевки полуфинальной стадии. 

Пройдет она в штаб-квартире Со-
юза европейских футбольных ас-

социаций (УЕФА) в швейцар-
ском Ньоне в 13.00 по мо-

сковскому времени. Пары 
определятся слепым жре-

бием, так что испанские 
«Реал» и «Атлетико» 
могут встретиться уже 
сейчас. Напомним, фи-
нал Лиги чемпионов 
пройдет 3 июня на ста-

дионе «Миллениум» в 
столице Уэльса Кардиффе. 

Елена Веснина верит, что сборная России, которая всегда была одной из сильнейших, вернется в элиту Fed Cup. 

Акцент

 В полуфинал Лиги чемпионов 
вышли испанские «Реал» 
и «Атлетико», а также 
«Ювентус» с «Монако»

Капитан «Вашингтона» Александр Овечкин забил уже третью 
шайбу в этом розыгрыше Кубка Стэнли.

НОВОСТИ

Медведева 
и Радионова 
помогли 
команде 
в Токио 

КАТАЛИСЬ 
ЗА ВСЕХ

Анна Козина

СБОРНАЯ России по фигурно-
му катанию делит с командой 
Японии лидирующие позиции 
после первого дня World Team 
Trophy, неофициального коман-
дного чемпионата мира, кото-
рый проходит в Токио.

Больше всего баллов в зачет 
нашей команды принесли оди-
ночницы. Двукратная чемпион-
ка мира Евгения Медведева вы-
играла короткую программу с 
новым мировым рекордом — 
80,85 балла (12 очков). Елена Ра-
дионова стала второй (11). 

В танцах на льду Екатерина 
Боброва и Дмитрий Соловьев по-
лучили третью сумму баллов 
(10). Михаил Коляда занял чет-
вертое место (9). А вот Максим 
Ковтун выступил неудачно, за-
няв предпоследнюю, 11-ю строч-
ку (2 очка).

Таким образом Япония и Рос-
сия набрали по 44 очка. Совсем 
немного отстают американские 
фигуристы (43). Далее следуют 
Китай — 32, Канада — 31 и Фран-
ция — 19. 

Парк Кубка
конфедераций
откроется
в четырех
городах РФ

АВТОГРАФ
ОТ ЗАБИВАКИ

Артур Нанян

ПАРК Кубка конфедера-
ций-2017 по футболу откроется 
в четырех городах — организато-
рах турнира — Москве (29—30 
апреля), Сочи (6—7 мая), Казани 
(13—14 мая) и Санкт-Петербурге 
(20—21 мая). Об этом сообщает-
ся на официальном сайте порта-
ла для болельщиков чемпионата 
мира-2018.

Почетными гостями парка в 
каждом из названных городов 
будут известные игроки мирово-
го и российского футбола. В 
частности, на мероприятие в 
Москве приглашен чемпион 
мира-1998 в составе француз-
ской сборной и бывший защит-
ник лондонского «Челси» Мар-
сель Десайи.

Вход в парк будет бесплатным 
для всех желающих. Болельщи-
ков ждет развлекательная про-
грамма, конкурсы, а также шанс 
встретиться и получить автог-
раф от официального талисмана 
ЧМ-2018 — волка Забиваки. Кро-
ме того, можно будет сфотогра-
фироваться с трофеем победите-
ля Кубка конфедераций. 

Наши юниоры
вышли 
в полуфинал
ЧМ по хоккею

КОРОЛИ 
ОВЕРТАЙМА

Кирилл Ветров

СБОРНАЯ России по хоккею, 
составленная из игроков не стар-
ше 18 лет, вышла в полуфинал 
чемпионата мира. Накануне 
наши юноши в непростом пое-
динке переиграли хозяев турни-
ра сборную Словакии. 

Групповой этап наша коман-
да завершила на втором месте, 
уступив лишь сверстникам из 
США. А в качестве соперника по 
первому раунду плей-офф она 
получила крепкую Словакию. 

Открыв счет в первом перио-
де, закрепить успех россияне не 
смогли. А во втором отрезке мат-
ча пропустили дважды. Иван Че-
хович в начале третьего периода 
реализовал большинство, вос-
становив равенство в счете — 2:2. 
Этот результат сохранился до 
финальной сирены, и командам 
пришлось играть десятиминут-
ный овертайм. Когда казалось, 
что дело идет к послематчевым 
буллитам, Кирилл Слепец при-
нес победу сборной России — 3:2. 

Теперь наших юниоров ждет 
встреча с действующими чемпи-
онами мира финнами, которые в 
своем четвертьфинале одолели 
Чехию — 6:5.

Фоторепортажи с матчей, 
комментарии экспертов на 
сайте 
rg.ru/sujet/5728

Оборона «Ювентуса» справи-
лась с опекой не только 
Луиса Суареса с Неймаром, 
но и Лионеля Месси.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

22 апреля, суббота, 
Матч-ТВ
00.35  Матч плей-офф Кубка Федера-

ции Россия — Бельгия. Трансляция из 

Москвы. 

23 апреля, воскресенье, 
Матч-ТВ
14.25 Матч плей-офф Кубка Федера-

ции Россия — Бельгия. Прямая тран-

сляция из Москвы. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

21 апреля, пятница 
Матч ТВ
16.55 «Уфа» — ЦСКА. 

Прямая трансляция.

22 апреля, суббота 
Матч ТВ
13.30 «Зенит» — «Урал». 

Прямая трансляция.

16.25 «Ростов» — «Спартак». 

Прямая трансляция.

Наш Футбол
16.15 «Локомотив» — «Амкар». 

Прямая трансляция.

18.45 «Терек» — «Анжи». 

Прямая трансляция.

23 апреля, воскресенье 
Матч ТВ
16.55 «Краснодар» — «Арсенал». 

Прямая трансляция.

Наш Футбол
11.45 «Томь» — «Оренбург». 

Прямая трансляция.

14.15 «Крылья Советов» — «Рубин». 

Прямая трансляция.

ПРЕМЬЕР-ЛИГА
В эти выходные состоятся матчи 24-го тура российской Премьер-ли-
ги. Сразу несколько встреч имеют огромное значение в борьбе за «золо-
то». Речь, прежде всего, о противостоянии лидера чемпионата «Спар-
така» с «Ростовом». 
Как и в концовке прошлого сезона, эти команды решают абсолютно 
разные задачи. Но если год назад ростовчане боролись за чемпионство, а 
«Спартак» шел в середине таблицы, то теперь ситуация диаметраль-
но противоположная. «Красно-белые» впервые за долгое время реально 
претендуют на «золото», опережая ближайшего конкурента ЦСКА на 
десять очков. Ну а клуб с берегов Дона после серии из пяти ничьих без за-
битых мячей опустился на девятое место. 
В другом ключевом матче встретятся «Зенит» и «Урал». Эта встре-
ча станет знаковой для питерцев, которые впервые сыграют на новой 
арене на Крестовском острове. Любой другой исход, кроме победы, фак-
тически лишит «сине-бело-голубых» шансов на «золото». 
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Москва -3...+6, облачно

Санкт-Петербург 0...+4, осадки

Анадырь -11...-3, облачно

Архангельск -3...+4, осадки

Астрахань +5...+17, облачно

Благовещенск  -1...+13, облачно

Владивосток +4...+12, дождь

Волгоград 0...+11, дождь

Воронеж -4...+6, дождь

Екатеринбург +4...+8, дождь

Иркутск 0...+7, осадки

Казань -3...+2, осадки

Калининград 0...+7, дождь

Краснодар +8...+12, дождь

Магнитогорск +4...+10, облачно

Мурманск -1...+3, осадки

Нижний Новгород -3...+5, осадки

Новосибирск -1...+10, облачно

Омск +2...+17, облачно

Орел -4...+9, облачно

Оренбург +1...+8, облачно

Пермь 0...+2, осадки

Ростов-на-Дону +3...+7, дождь

Севастополь +5...+13, дождь

Симферополь +6...+11, дождь

Сочи +12...+18, гроза

Тамбов -6...+7, солнечно

Тюмень +6...+15, гроза

Уфа 0...+4, гроза

Хабаровск -1...+8, облачно

Челябинск +4...+11, дождь

Чита -1...+7, дождь

Элиста +5...+18, солнечно

Южно-Сахалинск -3...+5, облачно

Якутск -2...+7, осадки

Ярославль -3...+7, облачно

НА УЛИЦЕ

ПЯТНИЦА
Синоптики прогнозиру-
ют долгожданное потеп-
ление. Солнце выглянет 
из-за туч в утренние 
часы.

СУББОТА
На улице плюсовая тем-
пература. Дождь. Атмос-
ферное давление — 
734 мм ртутного столба.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Ожидается малооблач-
ная погода. Атмосферное 
давление повысится до 
736 мм ртутного столба.

Музыка победы — это не только звонкая медь полковых оркестров, раскатистые ритмы барабанов или рокочущий вокал военных хоров. Иногда ее исполнение можно доверить всего одному, самому, 
наверное, лиричному и камерному инструменту — скрипке. В восточной части иракского Мосула, откуда правительственные войска выбили боевиков ИГИЛ*, свой гимн свободе исполнил местный скри-
пач Амин Мукдад. Предыдущие два с половиной года он прожил под властью радикальных исламистов. Они не то что не разрешали публичные выступления — все обнаруженные музыкальные инструмен-
ты были безжалостно уничтожены. Точно так же, как картины, книги, храмы. И вот теперь оккупация окончена, можно возвращаться к мирной жизни. Для одних освобождение — это возможность безопа-
сно ходить по улицам. Для других — одеваться так, как они сами хотят, а не как предписывают им фанатики. А для третьих обретение свободы — это возможность заниматься любимым делом. Например, 
играть на скрипке. Пусть даже и на руинах разрушенной мечети. Если звучит музыка, значит, жизнь продолжается. По-настоящему невосполнимы только человеческие потери. Все остальное можно так 
или иначе восстановить или построить заново, еще краше прежнего. Но только до тех пор, пока эта вольная мелодия снова не прервалась. 
*Запрещенная в России организация.

СОБЫТИЕ 
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Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Накажут, но не сразу
Юлия Кривошапко
rg.ru/art/1392939
Еще бы онлайн-кассы работали как часы. Было бы 
просто замечательно. А то продают фискальный реги-
стратор отдельно, скачивать дистрибутив программы 
нужно отдельно, обновить, настроить и т.д. Если обра-
титься в сервисный центр, настройка обойдется в 30—
50% от самого фискального регистратора. Установил 
РР-04Ф, настраивали своими силами почти месяц, ни-
какой поддержки толком от производителя по телефо-
ну, лишь глупые отговорки — смотрите на форуме. Весь 
форум перерыли, в итоге настроили лишь в ОФД по 
удаленке бесплатно. Но драйвер вылетел уже при вы-
ключении компьютера. Пришлось еще раз самим не-
делю посидеть. Все-таки настроили, но при выключе-
нии все равно вылетает, и приходится настраивать за-
ново. Короче, продают недоделки. Я считаю так, что 
когда покупаешь какую-нибудь игру или программу, 
просто устанавливаешь ее себе на компьютер и рабо-
таешь, не звонишь в службы поддержки. Потом еще и 

обижаются, что их программное обеспечение называ-
ют корявым.
Андрей Коновалов

Рубль — и точка
Юлия Кривошапко
rg.ru/art/1392588
Слабый рубль выгоден только тем, кто живет на дол-
лары в России и у кого счета в банках в долларах. При 
высокой покупательной способности рубля населе-
ние России снова сможет покупать товары народного 
потребления и этим будет мотивировать спрос. Самое 
счастливое время для россиян, когда доллар ничего не 
стоил...
Владимир  Бородин

Люди под процентом
Кира Латухина 
rg.ru/art/1393138
Президент призвал решать вопросы защиты прав по-
требителей консолидированно, на всех уровнях влас-
ти с привлечением структур гражданского общества, 
деловых объединений и активизировать принятие ре-
гиональных программ.  И это правильно. Давно пора 
навести порядок в этой сфере. 
Алексей 

Поставят на счетчик
Игорь Зубков 
rg.ru/art/1392534
Любой принятый закон дает возможность заинтересо-
ванным работникам компаний наживаться за счет 
клиентов. Техосмотр автомашин уже переделали и ре-
зультат всем известен.  Лучше будет оставить все как 
есть, но поверку надо производить бесплатно.
Мансур Закиров

В России может появиться еще один выходной
Ольга Игнатова
rg.ru/art/1392900
А зачем этот понедельник, следующий за Пасхой, де-
лать выходным? Лучше бы уж тогда сделали выход-
ным вторник, который следуют через неделю после 
Пасхи. Это Родительский день. В этот день поминают 
умерших, навещают их на кладбище. Многие выну-
ждены отпрашиваться с работы, брать отгулы или пи-
сать заявление на отпуск без сохранения зарплаты.
Лариса Пашкова

too мяч
Владислав Куликов
rg.ru/art/1393033
Фанатом можно быть, нельзя быть агрессивным фут-

больным хулиганом. Именно хулиганам на трибунах 
стадионов не должно быть места. Трибуны — для зрите-
ля. Признаюсь откровенно, чемпионат России не смо-
трю и на стадион не пойду. Причина проста — обстанов-
ку на трибунах ухудшают именно фанаты футбольных 
клубов. Я получаю удовлетворение от просмотра пря-
мых телеэфиров футбольных матчей английской Пре-
мьер-лиги. На трибунах находятся зрители, которые на-
блюдают за футбольным спектаклем и очень сдержанно 
и четко реагируют на все события, которые происходят 
на футбольной арене. Зрители любого возраста, женщи-
ны и дети, которые с детства не менее страстно, чем рос-
сийские фанаты, болеют и переживают за родной клуб. 
Завораживают паузы полной тишины, гул несогласия и 
аплодисменты благодарности. К сожалению, нет воз-
можности смотреть прямые эфиры без комментаторов. 
У зрителя, который хочет выслушать советы тренеру от 
комментатора и обсуждать действия арбитра, узнать 
мнение комментатора в правильности действия всех 
участников футбольного матча, всегда есть возмож-
ность посмотреть аналитические программы о футболе. 
В прямом эфире, простите, достаточно называть игро-
ков, владеющих мячом. По эту сторону экрана находят-
ся зрители, не менее, а может быть, и более разбираю-
щиеся в футболе. 
Анатолий Урсул

ОРУЖИЕ  Танк Т-72 превратили в беспилотник 
rg.ru/art/1394056

ВИДЕО  Водопад в Антарктиде поразил ученых 
rg.ru/art/1394060

ТЕСТ  Хорошо ли вы помните памятники? 
rg.ru/art/1393115

ИНТЕРНЕТ  В Facebook появится музыка 
rg.ru/art/1393385

ФОТО  Как выглядят 10 самых красивых 
автомобильных интерьеров года 
rg.ru/art/1393180

КИНО  Джеки Чан вернется на телеэкраны в  новом 
мультфильме 
rg.ru/art/1394080

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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